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ТВ-программа  
на Всю неделю!
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ноВосТи одной сТрокой
В связи с ремонтом с полуночи   ►
до 4 часов утра 25 октября и 1 ноября 
движение по Императорскому мосту 
будет прекращено.

  ► 19 тысяч деревьев и кустарников  
высажено с начала осеннего этапа  
акции «Посади и вырасти  
свое дерево». 

  ► 24 октября в Засвияжском районе 
пройдет ярмарка «День сладостей».

Около  ► 142 тысяч человек  
в регионе привиты от гриппа. 

  ► 28 октября на Ульяновском  
главпочтамте пройдет день подписчика.

ЖенсоВеТ

Под каблучком у... обуви
Пожалуй, каждый из нас 

хоть раз в жизни пережил эту 
пытку. Купил себе на радость 
новые туфли красоты неверо-
ятной. Надел на праздники... 
Праздника-то и не заметил. 
Поскольку туфли жмут, трут и 
вообще неудобные. И твердо 
убеждаешься: обувь - главная 
вещь в твоем гардеробе.

стр. 24
очеВидное - неВерояТное

Добро пожаловать, Марти!
21 октября 2015-го из 1985-го в город Хилл-Велли при-

летел Марти МакФлай.
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проблема крупным планом

Продам «миллион», 
недорого

Многодетные семьи, дождав-
шись положенных им земельных 
участков, зачастую получают их там, 
куда даже добраться невозможно, 
не говоря уже о строительстве и 
проживании. Люди стараются из-
бавиться от таких подарков или 
самостоятельно отправляются на 
поиски грейдера.

Ф
о

то
 П

ав
ла

 Ш
А

Л
А

ГИ
Н

А

центр



2 Народная газета

С праздНиком!

СобытияСреда / 21 октября 2015 / № 42 

Аграрный форум пройдет в регионе 29 октября. Его участники обсудят новые пути развития   ►
для производителей, инвесторов, поставщиков и ритейлеров в российском агробизнесе.

Депутаты Ульяновской 
гордумы определились  
с составами шести  
профильных комитетов.

Распределили 
полномочия
Александр СТЕРХ

Председателем комите-
та по территориальному 
общественному самоуправ-
лению, по вопросам право-
порядка и противодействия 
коррупции избран замести-
тель главы города Игорь Бу-
ланов. Комитет по социаль-
ной политике и развитию 
человеческого потенциала 
будет работать под началом 
Игоря Крючкова. Вопроса-
ми ЖКХ, благоустройства и 
охраны окружающей среды 
займется комитет под ру-
ководством заместителя 
главы города Ильи Ножеч-
кина.

Дмитрий Плохих избран 
председателем комитета 
по градостроительству, 
землепользованию, транс-
порту и дорожному хозяй-
ству, в составе которого 
самое большое число из-
бранников - 14. Комитет 
по предпринимательству и 
инвестициям возглавил де-
путат Артур Котельников. 
Его коллега Алсу Айзатул-
лина возглавила комитет 
по бюджету, экономиче-
ской политике и муници-
пальной собственности, 
в составе которого глава 
города Сергей Панчин, 
его заместители, предсе-
датель мандатной комис-
сии, а также избранные 
председатели профильных  
комитетов.

Мы продолжаем серию публикаций 
к 25-летию «НГ» - юбилей будем от-
мечать в январе 2016 года.

Листаешь газеты десяти-пят-
надцатилетней давности и встречаешь 
знакомые до боли темы. Не раз обсуж-
дались они и на страницах «НГ», и на 
всяческих конференциях и форумах, но 
увы.... Что-то не складывалось.

Так, скажем, в декабре 2003 года в 
Ульяновской области с визитом побы-
вала президент «Славянского фонда 
России», член Союза писателей Рос-
сии, академик Международной акаде-
мии «Духовное единство народов мира» 
Галина Боголюбова. Представители 
ульяновской культуры обратились к ней 
с предложением объединить усилия в 
восстановлении усадьбы Карамзина к 
его 240-летию в 2006 году. В материа-
ле «Усадьбу Карамзина восстановят?» 
«НГ» писала: «От усадьбы сейчас остал-
ся только фундамент и восстановление 
потребует значительных денежных 
средств». Боголюбова посоветовала 
ульяновцам обратиться к государствен-
ной программе «Мир через культуру», с 
помощью которой возможно изыскать 
требуемую сумму, и, конечно, обещала 
поддержку со своей стороны.

То ли ульяновцы так и не обратились 
в упомянутый фонд, то ли гостья не 
оказала поддержку, но вопрос в за-
головке статьи до сей поры остался 
без ответа, хотя скоро будем отмечать 
250-летие нашего земляка, исто-
риографа и писателя. Отметим, что 
тему воссоздания усадьбы не раз под-
нимал на страницах «НГ» и известный 
ульяновский краевед Борис Аржан-
цев, который нашел в петербургском 
архиве чертежи карамзинского дома  
за 1803 г., собрал команду единомыш-
ленников, с ней разработал программу 
восстановления... Борис Васильевич 
уже ушел из жизни. Тема закрыта?

В октябре 2002 года впервые на стра-
ницах «НГ» возникает тема: «Культура 
может заработать?». Об этом говорили 
на семинаре в Димитровграде «Культур-
ное разнообразие и предприниматель-
ство в сфере культуры». Привлекли к 
обсуждению Российский институт куль-
турологии, Фонд Сороса, специалистов 
Совета Европы. Тема благополучно об-
суждается второй десяток лет. Но куль-
тура почему-то так и не разбогатела...

Любопытные события порой про-
ходили мимо внимания ульяновцев, 
но газета помогала узнать о них. «Улья-
новск не заметил подводную лодку» 

- писала «НГ» в ноябре 2003-го: «В суб-
боту около 9 часов утра под волжским 
мостом медленно проплывала самая 
настоящая подводная лодка! Шла она, 
конечно, в надводном положении и 
в сопровождении двух буксиров. Как 
стало известно «НГ», лодка «Б-307» 
длиной 90 метров и высотой с пяти-
этажный дом направлялась в музей 
ОАО «АвтоВАЗ». Субмарина, выведен-
ная из состава Краснознаменного Се-
верного флота, прошла свой послед-
ний поход довольно трудным речным 
маршрутом - от Кронштадта до Тольят-
ти - через Неву, Ладогу, Свирь, Онеж-
ское озеро, Рыбинское водохранилище 
и больше половины Волги. Проплыла и 
под нашим волжским мостом».

Интересно, ходили до и после этого 
по волжским просторам подводные 
лодки? А субмарина «Б-307» стоит ли 
еще в тольяттинском музее?

Газеты читала  
Татьяна АЛЬФОНСКАЯ

Ольга ВАСЮКОВА

Полпред президента России в ПФО 
Михаил Бабич отметил Ульяновскую 
область в числе лидеров по улучшению 
инвестиционного климата.

Высокая оценка дана на обучающем 
семинаре для заместителей высших долж-
ностных лиц регионов Приволжского и 
Уральского федеральных округов. Михаил 
Бабич подчеркнул, что регионам необходи-
мо приложить максимум усилий для обе-
спечения доходной части бюджетов. Особую 
важность приобретает работа по улучшению 
инвестиционного климата. В качестве поло-
жительных примеров он привел Ульяновскую 
область и Республику Татарстан. Регионы 
признаны абсолютными лидерами нацио-
нального рейтинга состояния инвестицион-
ного климата, подготовленного Агентством 
стратегических исследований в июне. 

- Как правило, в тех регионах, которые 
активно используют инвестиционные инстру-
менты (особые экономические и промыш-
ленные зоны, кластеры, технопарки), зани-
маются поиском новых инвесторов, создают 
комфортные условия для бизнеса, наиболее 
заметны результаты роста. Для этого нужны 
политическая воля и желание работать на 
системной основе, - отметил полпред. 

Напомним, за девять месяцев этого года 
на территории Ульяновской области введены 

в эксплуатацию десять крупных инвестици-
онных проектов. Общий объем инвестиций 
по введенным в эксплуатацию предприятиям 
составил более 30 млрд рублей. 

Первый заместитель председателя пра-
вительства Ульяновской области Александр 
Смекалин отметил, что до конца года будут 
введены в эксплуатацию завод по произ-
водству автокомпонентов компании «Мар-
тур», гостиничный комплекс «Хилтон Гарден 
Инн», литейное производство «Памир». К 
активной стадии реализации проектов при-
ступили семь новых инвесторов. Ведется 
строительство обучающего центра компа-
нии «Сетконс», гостиничных комплексов 
«Ибис» в Ульяновске и «Альфа-инвест» в 
Димитровграде, научного центра компании 
«Марс» по изучению кормов для домашних 
животных, гипермаркета спортивных то-
варов «Декатлон», завода по производству 
сухих строительных смесей в Сенгилеевском 
районе и завода по производству сварочной 
проволоки компании «Майджем». 

Поставили в пример

Долгоиграющие темы
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25 октября -  
День таможенника  
Российской Федерации
Уважаемые ветераны и сотрудники службы!  
Сердечно поздравляем вас  
с профессиональным праздником.

Таможенная служба стоит на стра-
же экономической безопасности 
России, сохраняя ее суверенитет и 
защищая национальные интересы 
граждан нашей страны.

Более двух десятилетий в регионе 
эффективно работает Ульяновская 
таможня. Сегодня это современная 
служба, применяющая передовые 
информационные технологии, новые формы и методы 
работы.

Сейчас, когда Ульяновская область активно развивается 
и в регион приходят новые зарубежные инвесторы, ваш 
профессионализм, опыт и ответственное отношение к 
делу вносят свой неоценимый вклад в укрепление внешних 
связей с нашими партнерами. Благодаря вашей работе в 
регионе улучшается инвестиционный климат, повышается 
конкурентоспособность экономики, укрепляются между-
народные торговые отношения, растет и пополняется 
федеральный бюджет.

Уважаемые сотрудники Ульяновской таможни! Примите 
слова искренней благодарности и самые теплые пожела-
ния крепкого здоровья, семейного счастья и профессио-
нального роста! С праздником вас, дорогие друзья!

Губернатор - председатель правительства
Ульяновской области С.И. МОРОЗОВ

Председатель Законодательного собрания
Ульяновской области А.А. БАКАЕВ

Подпишись  
дешевле
С 15 по 25  октября  
ФГУП «Почта России»  
проводит Всероссийскую  
декаду подписки.  
В этот период  
на «Народную газету» на первое полугодие 2016 года 
можно подписаться дешевле.

Цена подписки на «Народную газету» на 1 месяц будет 
составлять 62,34 рубля и на полгода - 374,04 рубля. Эта 
цена едина для всех четырех изданий:

- «НГ-Центр» (Ульяновск, Новоульяновск, Ульянов-
ский, Чердаклинский, Цильнинский, Старомайнский, 
Майнский, Сенгилеевский, Тереньгульский районы).  
Индекс - 54495.

- «НГ-Запад» (Барышский, Кузоватовский, Карсунский, 
Вешкаймский, Сурский, Инзенский, Базарносызганский 
районы). Индекс - 54524.

- «НГ-Юг» (Новоспасский, Николаевский, Радищевский, 
Павловский, Старокулаткинский районы). Индекс - 54513.

- «НГ-Восток» (Димитровград, Мелекесский, Новомалык-
линский районы). Индекс - 54525.

«Народная газета»: ближе к людям!

Ванда АИСОВА

Совет законодателей Российской Фе-
дерации при Федеральном собрании 
России проголосовал за перенос Улья-
новской области в 3-ю часовую зону.

Напомним, еще в сентябре на сайте За-
конодательного собрания региона было 
запущено голосование - население опра-
шивали, хотят ли они перевести стрелки 
часов вперед. Идею возвращения старого 
времени поддержали 84% от общего числа 

респондентов. Тогда же в комиссию совета 
законодателей была отправлена инициа-
тива ульяновских депутатов о внесении из-
менений в статью 5 Федерального закона 
«Об исчислении времени». В понедельник 
стало известно о ее одобрении.

Временной вопрос в ближайшее время 
должен быть рассмотрен на заседании ЗСО, 
а после решение вновь отправят в Госдуму. 
Скорее всего, ульяновское время будет 
возвращено в область весной. Так что летом 
ранние рассветы будут восприниматься ор-
ганизмом намного легче, чем в этом году.

Плюс один час
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Дмитрий ЧУРОВ

Дороги необходимо не 
только ремонтировать и 
обслуживать, но и защищать, 
особенно от большегрузных 
автомобилей, огромных фур, 
давящих на асфальт десятками 
тонн веса. Многие трассы, 
по которым следуют эти 
машины, не предназначены 
для таких нагрузок и быстро 
разрушаются.

С 15 ноября по всей России начнет 
действовать масштабная автомати-
ческая система контроля за боль-
шегрузным транспортом, созданная 
московской компанией «Националь-
ные телематические системы». Пока 
только по федеральным дорогам.  

На каждом официально зарегистриро-
ванном автомобиле, перевозящем гру-
зы тяжелее 12 тонн (а таких в стране 
около двух миллионов), устанавлива-
ются специальный мобильный прибор, 
который будет отслеживать система 
ГЛОНАСС, видеонаблюдение и другие 
зоркие технические средства.

Отказаться от установки прибора на 
машину нельзя - это требование Фе-
дерального закона, который с новыми 
поправками окончательно вступит в 
силу до конца текущего года. Тогда 
станет понятна и система взимания 
штрафов: кто их будет накладывать, 
как и где. Штрафы, кстати, немалень-
кие - «влететь» по трассе можно на 
сумму до 400 тысяч рублей!

При таком раскладе некоторые гру-
зовые компании или хитрые водители 
могут срезать дорогу по региональным 
трассам, пока не входящим в новую 
систему. Чтобы этого не случилось, 
создатели системы обратились к ру-
ководству регионов с предложением 

расширить отслеживающую сеть и на 
внутриобластные дороги. Вкладывать 
бюджетные деньги для этого не нужно, 
а спасти дорожное полотно и получить 
дополнительные средства на ремонт и 
содержание автомагистралей можно! 
Ульяновская область одной из первых 
откликнулась на выгодное предложе-

ние. В начале недели между директо-
ром компании «Национальные телема-
тические системы» Андреем Баевым 
и губернатором Ульяновской области 
Сергеем Морозовым подписано со-
глашение о сотрудничестве.

На первом этапе, по словам Андрея 
Баева, им нужна только помощь в уста-
новке специальных отслеживающих 
устройств. Нужно отработать систему 
слежения, выявить ошибки, чтобы 
четко отрегулировать процесс фикси-
рования нарушителей. Уже создан фе-
деральный Центр слежения, в регионе 
тоже есть свой Центр управления и 
мониторинга ситуаций на дорогах, ко-
торому вполне по силам справиться с 
новой информационной нагрузкой.

Часть собираемых средств за нару-
шение превышения грузоподъемности 
пойдет в бюджет Ульяновской области. 
О том, какая это может быть сумма, как 
сказал заместитель министра строи-
тельства, ЖКК и транспорта Андрей 
Тюрин, говорить еще рано.

- Мы только на первом этапе про-
екта. Сейчас самое главное - создать 
и синхронизировать работу регио-
нальной сети с федеральной. Потом 
уже мы обследуем и определим, какой 
примерно грузопоток идет через наш 
регион, и, соответственно, уже мате-
матически определим, какая примерно 
сумма может дополнительно поступать 
в областной бюджет на ремонт и об-
служивание региональных дорог.

О главном

У региона появится туристический паспорт в рамках исполнения Стратегии развития туризма   ►
до 2020 года. Документ поможет в работе с потенциальными инвесторами и туроператорами.
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14 октября   ►
Губернатор посетил с рабочим визитом Чердаклинский, Ме-
лекесский районы и Димитровград. Во втором по значимости 
городе области Сергей Морозов встретился с имамами Но-
вомалыклинского и Мелекесского районов. Представители 
мусульманской уммы обратились к главе региона с просьбой 
решить ряд проблем, возникших при строительстве мечетей. 
В частности, Сергей Иванович поручил оказать содействие 
религиозной организации Димитровграда.

15 октября   ►
Председатель правительства области обсудил с активистами 
Общероссийского Народного фронта исполнение майских 
указов президента.
- Несмотря на сложную финансово-экономическую ситуацию 
в стране, в условиях острого дефицита средств майские указы 
выполняются в соответствии с целевыми параметрами, кото-
рые установлены в отраслевых «дорожных картах», - отметил 
Сергей Иванович.
Глава региона встретился с международным экспертом в об-
ласти бизнеса, науки и инвестиций, директором по развитию 
бизнеса Левенского центра трансфера технологий Мартином 
Хинулем. Обсуждалось возможное сотрудничество в биотех-
нологической отрасли, нанотехнологиях, микроэлектронике, 
научно-исследовательской деятельности, актуальных вопросах 
развития инновационной экосистемы.

16 октября   ►
Глава региона выступил с рядом предложений, касающихся 
развития соцсферы и профессиональной подготовки со-
циальных работников на III Международном социально-
образовательном форуме. Также Сергей Морозов поздравил 
тружениц сел с Международным днем сельских женщин.

17 октября   ►
В субботу губернатор посетил очередную расширенную сель-
скохозяйственную ярмарку в Ишеевке, проконтролировал ход 
ремонтных работ в местной ДЮСШ и обсудил возможность 
возведения здесь нового спорткомплекса. В этот же день 
Сергей Иванович провел адресную комиссию по оказанию 
материальной помощи гражданам, оказавшимся в трудной 
жизненной ситуации. Вечером глава региона принял участие в 
матче открытия юбилейного сезона Ночной хоккейной лиги.

18 октября   ►
Во время рабочего визита в Димитровград Сергей Морозов 
посетил Свято-Никольский храм, где прошла праздничная 
литургия ко Дню памяти небесного покровителя города архи-
мандрита Гавриила. Глава области встретился с митрополитом 
Симбирским и Новоспасским Анастасием, епископом Меле-
кесским и Чердаклинским Диодором и архиереями, которые 
прибыли из соседних субъектов и стран.

19 октября   ►
Новая рабочая неделя по традиции началась с аппаратного 
совещания правительства под председательством губерна-
тора, на котором были рассмотрены актуальные социально-
экономические вопросы. В частности, итоги уборки сельскохо-
зяйственных культур, план развития системы здравоохранения 
микрорайона «Репино» Ульяновска, вопросы готовности дорож-
ных служб муниципалитетов к обслуживанию дорог зимой.

20 октября   ►
Сергей Морозов работал в столице и провел ряд деловых 
встреч.

дневнИк губернатора

Перегрузка не проедет
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Штрафы за превышение 
груза могут достигать 
400 тысяч рублей.

Один километр пути по федеральным трассам для тяжелых фур 
обойдется в 3,09 руб. Планируется, что такой шаг пополнит  
в 2016 году дорожный фонд на 40 млрд рублей.

Подробнее о предварительных итогах уборочной читайте на стр. 12

Битва за урожай
Погода летом в этом году хоть и не радовала, но собрать неплохой урожай не помешала. 
Сколько же у нас уродилось хлеба, картошки, свеклы и прочих даров полей -  
в инфографике «НГ».
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Мария Эсмонтова
@masha.esmontova

С бодрым утром!!! Девушка должна приседать каждый день 
столько, сколько ей лет. Если вы еще не приседаете, значит, не 
выбрали подходящую музыку!

19 ноября ►

Пусть говорят

В правительстве области создадут специальную рабочую группу для подготовки специалистов,   ►
которые будут следить за соблюдением закона «О парковках на газонах».

Алексей Николаев
@Upravdom73

Отличное место под ренова-
цию в Ульяновске - ул. Сов. Ар-
мии: жуткие дома 40-х гг., зачем 
ремонтировать - сносить надо.
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Лживым  
рейтингом  
сыт не будешь
Евгений АЛЕКСАНДРОВ

В последнее время по стране развелось 
такое количество «великих полит-
консультантов, аналитиков и составите-
лей рейтингов», что у нормальных людей 
начало в глазах рябить. Куда ни кинь 
взгляд - попадешь в чей-нибудь рейтинг. 

Возможно, жизнь вообще стала скучна и 
предсказуема, людям как-то надо развле-
каться, например, составлять различные 
рейтинги вроде пресловутого рейтинга 
губернаторов. Фонд развития гражданского 
общества (ФоРГО) недавно подготовил его 
10-й выпуск. Параметры оценки витиеваты. 
Их крайне много, они состоят из нескольких 
модулей и включают массу заумных показа-
телей. Имеется сложная система баллов, по-
вышающих и понижающих коэффициентов… 
А что в итоге? Трагикомедия! Скажем, глядим 
мы в такой сложносочиненный перечень 
за июнь этого года и видим: аж четвертую 
строку в нем делит губернатор Коми Вячес-
лав Гайзер. Его, кстати говоря, недавно изо-
лировали от общества вместе с его шайкой. 
А то не исключено, что в свежем рейтинге 
он поднялся бы еще выше. Все показатели 
в республике хороши, СМИ в восторге, на-
род доволен. А губернатор за решеткой, и, 
похоже, что в хитровыдуманном рейтинге не 
учитываются какие-то важные показатели?

Поэтому, когда горе-составители из ФоРГО 
рассказывают нам, что двое губернаторов - 
Нижегородской и Ульяновской областей 
- потеряли высокие места, умные люди 
смекнули: эта лапша на уши в очередной раз 
доказывает, что все эти рейтинги не больше 
чем бизнес для тех, кто их составляет.

Зато есть исследования, построенные на 
научной основе, к которым реально трудно 
придраться. Таков национальный рейтинг 
состояния инвестиционного климата (рей-
тинг АСИ). Это наиболее честное, объек-
тивное исследование экспертов-ученых о 
состоянии экономики и положении дел в 
регионах России. Рейтинг АСИ пользуется 
заслуженным вниманием и уважением всего 
экспертного сообщества РФ. Не зря счита-
ется, что оценивать состояние деловой и 
политической жизни Ульяновской области 
и ее руководства стоит исключительно по 
рейтингам АСИ. 

КоммеНтарий 
Александр Смекалин, первый за-
меститель председателя правитель-
ства Ульяновской области:
- Второй год подряд Ульяновская область 

входит в число лидеров в национальном 
рейтинге состояния инвестиционного кли-
мата в субъектах Российской Федерации, 
который готовит Агентство стратегических 
инициатив. Этот рейтинг формируется 
не только по статистическим данным или 
нашим отчетам, большая часть его показа-
телей отражает мнение самих предприни-
мателей. Например, в прошлом году начали 
работать 14 новых крупных производств об-
щей стоимостью 12 млрд рублей и столько 
же компаний приступили к строительству 
новых объектов. В текущем году в Ульянов-
ской области открылись немецкий станко-
строительный завод, мексикано-немецкое 
производство автокомпонентов, логистиче-
ский центр французской компании, ряд рос-
сийских производств. Только за 9 месяцев 
2015 года в рамках всех бизнес-проектов 
создано 13,9 тысячи рабочих мест.

Полагаю, то, что компании приходят в наш 
регион с готовностью вкладывать средства 
в долгосрочные проекты, и есть самое 
главное доказательство эффективности и 
стабильности региональной политики.

ГлавНые темы в обзоре ежеНедельНоГо  
аппаратНоГо совещаНия правительства 

Статистика достижений
Итоги за первые три квартала текущего 

года представил региональный министр 
экономического развития Олег Асмус. В 
своем докладе он отметил, что обычно 
результаты девяти месяцев проецируются и 
на конечные цифры всего года. 

Индекс промышленного производства 
по сравнению с аналогичным периодом 
2014 года составил 103,5 процента, превы-
сив, таким образом, целевые показатели, 
которые на текущий год были заложены на 
отметке 101,5 процента. Добыча полезных 
ископаемых продемонстрировала результат 
в 102,7 пункта, обрабатывающее произ-
водство - 106,4. Невыполнение целевого 
результата выявлено в сфере производства 
и распределения электроэнергии, газа и 
воды - показатель равен 91,7 процента. 
При этом профильный министр попросил 
не относиться критически к такой цифре, 
ибо она в первую очередь свидетельствует 
об экономии местными предприятиями 
энергоресурсов.

В целом по индексу промпроизводства 
наш регион входит в пятерку лучших субъек-
тов по Приволжскому федеральному округу. 
Из минусов минэкономразвития назвал 
четыре сферы - строительство, производ-
ство электрооборудования, металлургию и 
целлюлозно-бумажную отрасль, где показа-
тель ниже прошлогоднего. 

В статистике негатива - показатели 
индекса в сельском хозяйстве (на уровне 97 
процентов), а также «разгон» потребитель-
ских цен. Если в сентябре в России цены 
демонстрировали рост на 0,4 процента, то 
в Ульяновской области они привели к итогу 
в 0,6 пункта. Как следствие, по результатам 
9 месяцев по индексу цен регион выходит 
на показатель 111,7 процента, при этом 
планируемый по итогам всего года - 112 
процентов.

Губернатор Сергей Морозов поручил 
ответственным чиновникам изучить объ-
ективные причины роста цен на продукты 
питания.

- В Ульяновской области повышение 
стоимости товаров не должно быть выше, 
чем по стране и тем более чем в соседних 
регионах, - подчеркнул глава губернии.

С комсомолом  
не расстанемся!

Начальник управления внутренней 
политики правительства Ольга Никитенко 
проинформировала о подготовке к пред-
стоящему празднику.

29 октября в регионе пройдут торже-
ства, приуроченные к 97-й годовщине 
создания комсомола. Основной площад-
кой станет Ленинский мемориал, где для 
полутора тысяч приглашенных гостей 
предусматривается большая программа. 
На выставочных стендах представят вещи 
из личных архивов ветеранов ульяновско-
го комсомола, пройдут круглые столы. В 
частности, заработает «Комсомольский 
прожектор», на котором бывшие моло-
дежные лидеры и нынешние активисты 
обсудят проблемы современности, по-
делятся своими взглядами и прокоммен-
тируют происходящие события. 

В этот день в Мемцентре будут де-
монстрироваться художественные и 
документальные фильмы, звучать песни, 
посвященные комсомольскому движению. 
Запланированы также встречи с участи-
ем молодежных студенческих отрядов, 
трудовых объединений, некоммерческих 
организаций. 

Кроме того, во всех муниципальных 
образованиях в этот день для школь-
ников пройдут уроки успеха, будут 
организованы трудовые десанты по 
благоустройству. Кстати, эту тему также 
поддержал и Сергей Морозов:

- Только в областном центре есть 
несколько улиц, связанных с именем ком-
сомола, - отметил губернатор. - Все мы 
вышли из комсомола, который всегда был 
легок на подъем. Предлагаю и бывшим 
комсомольцам, и современному молодо-
му поколению выйти на улицы своих горо-
дов и поселков, чтобы навести порядок, 
убрать территории, благоустроить их. 

Также глава региона подчеркнул 
важность отражения в концепции всех 
торжеств идеи воссоздания единой 
молодежной организации страны, о чем 
сегодня говорят руководители федераль-
ного центра.

ЕГЭ без ЧП
В России подведены окончательные ито-

ги экзаменационной кампании школьников 
в нынешнем году. Как рассказала областной 
министр образования Екатерина Уба, пре-
тензий к нашему региону предъявлено не 
было. В прохождении ЕГЭ-2015 присутство-
вало много новшеств, что налагало дополни-
тельные трудности как для самих ребят, так 
и для педагогов. Но, несмотря на нововве-
дения, ульяновские выпускники и учителя 
достойно выдержали испытания и успешно 
справились с экзаменационной порой. 

- Результаты итоговой аттестации 
школьников лучше, чем в 2014 году, - от-
метила профильный министр. - По итогам 
выпускного сочинения 99,9 процента 
выпускников школ Ульяновской области 
были допущены к экзаменам. Изложить 
письменно свои мысли не смогли только 
четыре старшеклассника. Проведение 
выпускного сочинения показало, что в 
школах не практикуется формирование у 
учеников навыков написания по заданной 
теме. Поэтому задача педагогов сегодня 
- восстановить систему обучения сочине-
ниям в различных жанрах. 

Сергей Морозов добавил о важности 
повышения качества знаний и оценок 
выпускников по всему спектру школьных 
предметов.

- Наш регион не должны устраивать 
среднероссийские результаты, нужно 
принять меры для повышения средних по-
казателей, - сказал губернатор.

Также Екатерина Уба проинформирова-
ла о подготовке областных школ к гряду-
щим осенним каникулам. План мероприя-
тий ребят в период их недельного отдыха 
весьма насыщен и интересен. Мальчишек 
и девчонок ждут различные культурные и 
образовательные программы.

- Прошу обратить на это внимание в 
муниципалитетах, - резюмировал Сергей 
Морозов. - Посмотреть в разрезе каждой 
школы, что детям должно быть полезно и 
интересно, инициатива должна идти и от 
учеников, и от учителей. Важно, чтобы ре-
бята не только отдохнули в это время, но и 
получили новые и интересные знания.

Влад Каталымов
@katalymov

Устанавливают памятник трамваю возле депо.

Марина Матвеева
@m_marina73

Министр образования области: 
очень сложно устроиться на работу 
специалистам по связям с обще-
ственностью. Вузы выпус-кают их 
слишком много.

Андрей Тюрин
@Tyurin_as

В Вешкаймском районе за-
вершены ремонтные работы на 
автомобильной дороге Урено-
Карлинское - Чуфарово - Барыш.

Дмитрий Федоров 
@ecolog73

Высаженные ели украсили улицы сел Лебяжинское и Никольское 
в МО «Мелекесский район». Посади и вырасти свое дерево!

Ульяновцы обсуждают в соцсетях
Руслан Кантемиров
@agro173

В #УГСХА пришла награда. Луч-
ший вуз в РФ по физкультурно-
оздоровительной и спортивно-
массовой работе со студентами.

Подготовили Искандер МУДАРИСОВ и Данила НОЗДРЯКОВ
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Иван СонИн, 
Андрей МАклАев 

В Ульяновске с ознакомительным визитом 
побывал директор по развитию бизнеса 
Левенского центра трансфера технологий 
Мартин Хинуль.

Несмотря на все разногласия, которые 
сейчас существуют между Россией и Ев-
росоюзом, европейский бизнес и наука не 
прекращают сотрудничать с нашей страной. 
В том числе и с Ульяновской областью. 

Очередным подтверждением тому стал 
визит в наш город Мартина Хинуля. Это 
бельгийский ученый, эксперт в области 
бизнеса, науки и инвестиций, директор по 
развитию бизнеса Левенского центра транс-
фера технологий. Звания Мартина Хинуля 
можно перечислять очень долго. Но главное 
- это значимая фигура в европейской сфере 
инноваций. 

В наш город Мартин Хинуль прибыл по 
приглашению губернатора Сергея Морозо-
ва, с которым он ранее встречался у себя на 

родине - в бельгийском Левене. И по при-
знанию эксперта, те четыре дня, которые 
он провел в Ульяновске, перевернули его 
представление о России. 

- До этого визита я думал, что ваша стра-
на - это только Москва и Санкт-Петербург, 
- признался Мартин Хинуль. - Теперь же я 
знаю, что на них Россия не заканчивается. 

За время пребывания в Ульяновской об-
ласти бельгийский эксперт ознакомился 
с предприятиями промзоны «Заволжье», 
портовой особой экономической зоны, 
Ульяновским наноцентром, работой регио-
нальных вузов и сферой информационных 
технологий. По признанию Мартина Хинуля, 
это все для него было неожиданным откры-
тием. Конкретизируя, европейский эксперт 
отметил работу индустриального парка 
«Заволжье». Поражен он был и IT-сферой 
региона.

- У вас очень сильная IT-индустрия с очень 
умными предпринимателями, - высказался 
Хинуль. 

Как отметил Сергей Морозов, изучение 
практик других стран и обмен опытом с 
международными экспертами в области 
инновационных технологий сегодня очень 
важны. Подобные дискуссии помогают 
правильно оценивать предпринятые шаги, 
выбирать векторы развития, корректировать 
выбранные стратегии развития. 

«Я считаю, что нам сегодня необходимо 
объединить усилия науки, бизнеса и госу-
дарства для одной общей цели - поиска, 
поддержки и развития новых перспективных 
проектов. Сейчас мы видим, что многие 
мировые ученые, бизнесмены, предпри-
ниматели, политики работают за рубежом, 
получают опыт и знания, а затем используют 
их для развития других территорий», - сказал 
губернатор.

Напомним, Ульяновская область демон-
стрирует уверенный рост по ряду ключевых 
показателей социально-экономического 
развития. В промышленном производстве 
наблюдается увеличение динамики произ-

водства. По итогам девяти месяцев 2015 
года рост объемов промпроизводства в 
регионе составил 103,5%, положительная 
динамика наблюдается в производстве 
машин и оборудования, резиновых и пласт-
массовых изделий, пищевой продукции. 
В пределах ПФО с начала года по темпам 
роста промышленности регион входит в пя-
терку регионов с наибольшим ростом. Среди 
лидеров по формированию благоприятного 
делового климата область неоднократно на-
зывали самые высокие руководители: прези-
дент России Владимир Путин на Петербург-
ском экономическом форуме, председатель 
правительства страны Дмитрий Медведев на 
экономическом форуме в Сочи, ряд феде-
ральных и зарубежных экспертов.

Как неоднократно отмечал Сергей Моро-
зов, новая экономическая политика региона 
требует принципиально нового подхода к 
освоению территорий и комплексному раз-
витию отраслей экономики - первыми та-
кими проектами стали площадки с готовой 
инженерной инфраструктурой, далее было 

уделено большое внимание развитию от-
раслевых кластеров. Сегодня простран-
ственное развитие Ульяновской области в 
первую очередь осуществляется за счет зон 
опережающего развития регионального и 
межрегионального значения. «Основной 
расчет делается на то, чтобы в области не 
оставалось изолированных и периферийных 
зон, лишенных центров концентрации эко-
номической и инновационной активности, 
квалифицированных трудовых ресурсов. На 
сегодняшний день на 1 рубль бюджетных 
вложений в инфраструктуру промышленной 
зоны «Заволжье» приходится 18 рублей 
частных инвестиций и 7,55 рубля налоговых 
платежей», - отметил глава региона.

Новая встреча с представителями Левен-
скогцентра трансфера технологий намечена 
уже на декабрь текущего года. На ней будут 
обсуждены перспективы будущего сотрудни-
чества. Пока же Мартин Хинуль сказал: «По-
сле общения с вашим губернатором я понял, 
что он стремится привести возглавляемый 
регион на вершину». 
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Подробности

Особо господин Хинуль отметил промзону «Заволжье», где на следующей  
неделе откроется очередной завод. На этот раз компании Hempel.
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Социальные работники  
обменялись опытом
ванда АИСовА

В Ульяновске прошел 
III Международный 
социальный форум. В его 
работе приняли участие 
зарубежные гости и 
представители  
26 регионов России.

Социальные работники собира-
ются на Ульяновской земле уже не 
первый раз. Изначально это был 

съезд социальных работников При-
волжского федерального округа. 
Затем по инициативе губернатора 
Сергея Морозова возникла идея ор-
ганизовать у нас форум, на котором 
специалисты, работающие в соци-
альной сфере, могли обмениваться 
опытом. 

В этом году особенностью форума 
стало открытие филиала Глобально-
го института социальной работы - 
международной школы социальной 
работы. В ее рамках обучение прош-
ли 80 слушателей из разных уголков 
нашей страны. Лекции проводились 
в два этапа - заочно по скайпу, а 

затем на очном семинаре во время 
работы форума.

На торжественной церемонии 
открытия форума Сергей Морозов 
выступил с рядом инициатив. В 
частности, глава региона вышел 
с предложением к Правительству 
России разработать федеральный 
закон о социальной ответствен-
ности. Губернатор также заявил о 
необходимости повышать статус 
социальных работников. 

- Для повышения квалификации 
и методического мастерства про-
фессиональному сообществу не 
хватает единого национального бан-
ка социальных технологий, единого 
методического центра, в котором 
будут собраны лучшие проекты со-
циальной сплоченности, - сказал 
Сергей Морозов. - Считаю, что 
международная школа социальной 
работы вполне может взять на себя 
эти функции. Очень важно быть во-
влеченным в мировой профессио-
нальный опыт. Поэтому предлагаю 
в 2016 году провести в Ульяновске 
международную летнюю школу соц-
работников - на базе летнего лагеря 
одного из вузов. Кроме того, разви-
вая традиции добровольчества, мы 
должны еще больше мотивировать 
волонтеров. Наш форум может 
выйти с инициативой к Минобрнауки 
РФ о возможности предоставления 
дополнительных баллов волонтерам 
при поступлении на специальность 
«социальная работа». 

Форум в лицах
Тан нгох Тьонг, председатель  

Глобального института социальной 
работы, декан факультета  

социальной работы Университета 
менеджмента Сингапура:

- Профессия социального работника, на 
мой взгляд, считается одной из лучших в 
мире. Я очень рад, что первый российский 
филиал Глобального института социальной 
работы открылся в таком красивом регио-
не, как Ульяновская область. Очень отрадно, что здесь находятся 
крупнейшие вузы, ведущие подготовку специалистов по этому 
направлению. Мы готовы представить реальные и дистанционные 
курсы со многими российскими и мировыми экспертами, которые 
можно будет загрузить с сайта или прослушать вживую.

екатерина лахова,  
член Совета Федерации ФС РФ,  
председатель Союза женщин России: 

- Главы субъектов должны быть примером для 
населения. Практически ни в одном субъекте 
страны мы не видели, чтобы глава региона, на-
пример, возглавлял совет по семейной и де-
мографической политике. Губернатор Сергей 
Морозов лично занимается этими вопросами. 
Стоит отметить, что он смог в наше очень слож-

ное время сделать так, чтобы в каждом муниципалитете региона 
работали отделы или центры по работе с семьей. Именно это 
необходимо на сегодняшний день. Ведь даже принятие бюджета 
сегодня проходит через призму семьи и человека.

Антонина Дашкина,  
президент Союза социальных  

педагогов и социальных работников:
- Подобные форумы мы проводим с 2006 

года, в основном на территории Дальнего 
Востока. Но в 2012 году по инициативе 
Сергея Морозова такое мероприятие было 
проведено на Ульяновской земле. И первый, 
и второй форумы показали, что в регионе 
есть позитивный опыт. В этом году событи-
ем для нас стало открытие образователь-
ной площадки международной школы Глобального института 
из Сингапура. Идея привлекательна и действительно очень 
перспективна, я рада, что Ульяновская область первая в этом 
направлении.

Четыре дня, которые перевернули представление о России
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вопрос-ответ

Народная газета

Çàêîíîì Óëüÿíîâñêîé îáëàñòè îïðåäåëåíà âåëè÷èíà ïðîæèòî÷íîãî ìèíèìóìà ïåíñèîíåðà   ►
íà 2016 ãîä â ðàçìåðå 7 900 ðóáëåé â ìåñÿö (â 2015 ãîäó - 6 210 ðóáëåé).

Оставляйте свои комментарии к статьям на сайте ng73.ru

Нам пишут

Поймал рыбу - отпусти
№ 28, Данила Ноздряков - о промышленном 

улове рыбы на Волге траловым способом

Нужно не запрещать трал, а немного изменить 
его конструкцию. По краям сети прикрепить специ-
альные «торпеды». Эти «торпеды», или же дополни-
тельные емкости, заполнять определенным количе-
ством воздуха. Такой вид трала не будет вызывать 
беспокойства людей, так как ниже оптимальной 
глубины не опустится. Контроль за тем, чтобы снасть 
не превращалась в придонную, можно осуществлять 
с помощью фото- и видеосъемки. 

В.С. Моргун, Ульяновск, 10.10.2015

Народная газета

КСТАТИ

ЦИФРА

Ñàìîé áîëüøîé ïîéìàííîé â ìèðå ðûáîé ñ÷èòàåòñÿ êèòîâàÿ àêóëà, âûëîâëåííàÿ   ►
â 2012 ãîäó ó áåðåãîâ Ïàêèñòàíà. Åå äëèíà ñîñòàâèëà 12 ìåòðîâ, à âåñ 15 òîíí.

Они уходят
№ 29, Игорь Улитин - репортаж из последнего 

подворья умершей деревни

Прочитал статью о пустеющей деревне Жмакино 
и захотел задать вопрос автору, как я понимаю, он 
тоже родом из деревни. Так вот вопрос: а почему 
ты (мне почти 50, могу и на ты), автор, не вернулся 
домой, в родное село, и не стал его продолжением? 
Ведь если бы все, кто уехал учиться в город, а потом 
в нем остался, решили вернуться, трагедии русской 
деревни просто не было бы! 

Микула

Народная газета

Ïî  äàííûì, îáíàðîäîâàííûì â èþíå íà ãóáåðíàòîðñêîì ñîâåòå, çà ïîñëåäíèå 20 ëåò   ►
ïî÷òè 25% ñåëüñêèõ æèòåëåé â ðåãèîíå ïåðåáðàëèñü æèòü â ãîðîä. Троицкие номера  

помнят многое
№ 40, Ольга Савельева - о богатой истории зда-
ния нынешнего регионального министерства ис-
кусства и культурной политики 

Прочитал статью и вспомнил такой факт, что в тро-
ицких номерах взбунтовавшиеся эсэры арестовали 
Тухачевского. И вообще именно эта гостиница стала 
центром знаменитого эсэровского мятежа. Вот только 
я не знал, где она находилась. Теперь благодаря вам 
знаю - это то здание, около которого стоит скульптура 
из штыков. Кстати, наконец понял, в чем ее смысл. 

MazoveTS

Народная газета

Áîëåå 500 âèäîâ ìîíåò è áàíêíîò Äðåâíåé Ðóñè, Ðîññèéñêîé èìïåðèè, âðåìåí Ãðàæäàíñêîé âîéíû,   ►
ÑÑÑÐ ïðåäñòàâëåíî íà âûñòàâêå «Èñòîðèÿ äåíåã Ðîññèè â ìîíåòàõ è áàíêíîòàõ» â ìóçåå «Äîì ßçûêîâûõ».

Прощай, любимый город
№ 41, Иван Сонин - о Волжской флотилии в Улья-

новске в 1941 - 1942 гг.

Спасибо вам огромное за статью! Я узнал много 
интересных исторических фактов, касающихся и моей 
семьи.

Старший брат моей бабушки по отцовской линии 
Рафик Пономарев, уроженец с. Калда, был призван 
на флот именно в тот период, который упоминается в 
данной статье. Но, к сожалению, наша семья больше 
ничего не знает о нашем родственнике. Бабушка так 
и не смогла получить сведения о своем брате, хотя 
отправляла разные запросы в те времена. Бабушки 
уже нет в живых давно, и с тех пор у нас нет никакой 
информации о моем дяде. 

С уважением, Наиль Валиуллов 

Телефон «народной линии» 30-17-00, адрес для писем: 432017, г. Ульяновск, ул. Пушкинская, 11, электронная почта: glavrednarod@mail.ru. 

Если у вас есть вопросы к исполнительной, законодательной  
и судебной власти, вы можете задавать их на страницах нашей газеты

Чей мусор?
Каждый день хожу по ули-
це Урицкого и ужасаюсь: 
вниз от улицы Толбухина 
она вся заросла куста-
ми и буквально завалена 
мусором. Особенно в тех 
местах, где располага-
ются магазины, офисы и 
другие частные органи-
зации. Я уже обращалась 
в администрацию Ленин-
ского района, но там мне 
ничего вразумительного 
не ответили. Кто должен 
привести в порядок тер-
риторию возле зданий, 
принадлежащих частным 
организациям?

Зоя Константинова,  
Ульяновск,  

улица Урицкого

Комментирует и.о. начальни-
ка отдела по взаимодействию 
со СМИ администрации города 
Ульяновска Евгений Носов:

- Если территория, прилега-
ющая к зданиям, принадлежит 
их собственникам, то обязан-
ность по благоустройству и 
содержанию территории в 
надлежащем состоянии лежит 
на них. Если земля, на которой 
находится мусор, относится 
к муниципалитету, то уборкой 
должны заниматься городские 
коммунальные службы. Хотя 
администрация города может 
привлекать к уборке террито-
рии собственников частных 
владений в рамках суббот-
ников, санитарных пятниц и 
других мероприятий.

В редакцию «НГ» обратилась жительница 
дома № 53 по улице Октябрьской Наталья 
Козырева с жалобой - в первую субботу октя-
бря во время сильного ветра на крыше ее 
дома завернуло лист рубероида. За это время 
успел выпасть и растаять снег, потом прошли 
дожди, но крышу, по словам читательницы, 
так никто и не починил, хотя заявление в 
управляющую компанию она отнесла практи-
чески сразу.

Мы решили выяснить, кто же все-таки должен 
отремонтировать крышу в доме на Октябрьской. 
В управляющей компании «Засвияжье-1», в чьем 

ведомстве находится дом, ответили, что заявка 
есть. Но вот починили ли крышу или нет - не 
знают. К тому же, по данным УК, на доме задра-
ло только верхний слой рубероида. Если крыша 
из-за этого не течет, то… чинить ее не нужно. 
Но уточнить все-таки велели в ЖЭУ. И лучше в 
начале этой недели.

В ЖЭУ мы позвонили в понедельник. Там тоже 
точного ответа не дали и упрекнули УК в том, что 
они опять «перевели стрелки» на них. Дальше 
нас перенаправили на начальника ЖЭУ-17 Ми-
хаила Абрамова. Вот что он ответил:

- Сделать кровлю не позволили погодные 
условия. Сейчас идет дождь, и ни сегодня, ни 
завтра не починим.

На вопрос, почему крышу не чинили в течение 
двух недель, Михаил Сергеевич сказал емко и 
лаконично - не успевали…

Сколько еще времени потребуется ответ-
ственным лицам, чтобы приколотить нужные два 
гвоздя? «НГ» ждет ответа.

До 15 ноября продлится месячник по ликвидации задолженности граждан по оплате   ►
за жилищно-коммунальные услуги. Соответствующее распоряжение утвердило региональное правительство.

Беда с крышей

Мой сын учится в 11-м классе, 
мечтает стать врачом. Слыша-
ла, что у нас в вузы выпускни-
ки принимаются по целевому 
набору. Что для этого надо 
сделать и куда подойти?

М. Федорова
Комментирует министр здраво-

охранения Ульяновской области 
Павел Дегтярь:

- Да, мы ведем работу по це-
левой подготовке медицинских 
кадров. В этом году по целевому 

набору на первый курс вузов по-
ступили 175 человек.

В чем преимущество целевого на-
бора? Конкурс проходит только сре-
ди тех, кто подал заявление именно 
в министерство здравоохранения. И 
необходимое количество баллов по 
ЕГЭ тоже ниже на 30 - 40 баллов.

Ректор Ульяновского госунивер-
ситета Борис Михайлович Костиш-
ко поддержал нашу инициативу и 
50% мест медфака отдал в целевом 
порядке для ульяновского здраво-

охранения, то есть тем ребятам, ко-
торые пошли с нашими целевыми 
направлениями. Мы будем готовить 
их для конкретных муниципальных 
образований, для конкретных боль-
ниц. Кроме того, мы сотрудничаем 
еще с рядом медицинских вузов: 
с Московским, Самарским, Сара-
товским, Казанским, Астраханским 
университетами.

Для оформления целевого на-
правления необходимо обратиться 
в минздрав по адресу: г. Ульяновск, 

ул. Кузнецова, 18а. Подробности по 
телефону (8422) 41-48-87.

Также готов встречаться с рек-
торами других вузов, расширять 
количество целевых мест - была бы 
потребность. Если ребята захотят 
учиться, мы эту возможность обе-
спечим. Дальше дело за самими 
абитуриентами. Потому что, чтобы 
стать врачом, нужно не только же-
лание, но и призвание. Это должен 
быть осознанный выбор самих 
молодых людей.

Я бы во врачи пошел
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По информации профильных ведомств, начиная с 2011 года в получении земельных участков  ►
для индивидуального жилищного строительства было отказано 190 многодетным семьям. 
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Реплика
А она все висит
Игорь УЛИТИН 

В 2012 году ульяновские городские власти решили выве-
шивать информацию о нерадивых подрядчиках, ремонти-
рующих дороги, на «доску позора». Одна из первых тогда 
появилась на улице Гончарова. 

Она же стала едва ли не единственной в городе. Стенд пока-
зательно прикрутили к будке трансформатора на пересечении 
улиц Гончарова и Бебеля. Идею в то время одобрили многие - 
мол, по-другому с дорожниками, чей асфальт каждый год «уплы-

вает» вместе с вешними водами, нельзя. К тому же власти при-
грозили, что на таких «досках позора» будет висеть информация 
обо всех подрядчиках, некачественно выполнивших работу. 

Однако про идею впоследствии как-то подзабыли. Асфальт 
на улице Гончарова не самым лучшим образом укладывали 
потом еще не раз, не говоря о других улицах. А подрядчиков, 
чей асфальт так же, как и в 2012 году, на центральной улице 
«уплывал», так и не пристыдили. 

А что же с первой доской «непочета»? Она продолжает висеть 
как напоминание о здравой, но, увы, так и не реализовавшейся 
в жизни идее. 

их использовании: строитель-
стве, аренде, продаже. Однако 
перед этим необходимо будет 
внимательно изучить все вопро-
сы, касающиеся продажи доли, 
принадлежащей несовершенно-
летним детям.

Роза Садриева, получившая уча-
сток в районе Кувшиновки в Желез-
нодорожном районе Ульяновска, 
говорит о том, что на сегодняшний 
момент продавать полученную 
землю невыгодно. Из-за удален-
ности и отсутствия каких-либо ком-
муникаций 15 соток оцениваются 
потенциальными покупателями в 
300 тысяч рублей.

- Бесполезное это занятие - 
готовы купить только за копей-
ки, хотя в находящемся рядом 
Луговом земля стоит дороже, 
- рассказывает Роза Садриева. 
- А нашим участкам грош цена, 
несмотря на то что они якобы 
оценены в миллион рублей. У нас 
некоторые пытаются строиться, 
один купил участок у многодетных, 
ему выгодно оказалось, его жена 
в Луговом работает. И то у него 
крышу украли, пришлось заново 
возводить. Одна семья гараж по-
строила, другие фундамент все 
лето копали. Дорог к участкам 
тоже нет, не добраться - там же 
поле, сплошная грязь…

Совет родителей 
позвал на Совет

Специалисты не рекомендуют 
многодетным семьям торопиться 
с продажей. По прогнозам экспер-
тов, цена участка вырастет через 
3-5 лет. И это только при условии, 
что необходимая инфраструктура к 
выделенным участкам будет прове-
дена (дороги, электричество, газ).

В районе Нового города, в так на-
зываемом квартале «Г», нынешним 
летом наконец-то разровняли грей-
дером внутриквартальные дороги. 
По словам председателя обще-
ственной организации «Многодетное 
счастье» Натальи Галочкиной, это 
случилось благодаря настойчивости 
местной инициативной группы.

- Семьи же не унывают - некото-
рые построили небольшие домики, 
мы сами все лето там провели - свет 
через аккумулятор, газовая плита с 
привозным баллоном - так и жили… 
Однако у нас, как и у всех, один 
лишь вопрос, когда наконец нами 
займутся? В прошлом году якобы 
было выделено по 12 миллионов на 
каждый из «многодетных» кварта-
лов, но потом эти деньги были рас-
пределены на неведомые нам цели. 
Ждем нового бюджета, интересно, 
будет ли что-то заложено на наши 
участки, - говорит Наталья.

Председатель правления Улья-
новской региональной обществен-
ной организации «Совет родите-
лей» Елена Малышева пытается 
сдвинуть дело с мертвой точки. 
Вместе с другой общественной ор-
ганизацией «Многодетное счастье» 
принято решение организовать 
форум многодетных родителей. 
Предполагается, что на этом меро-
приятии семьи наконец-то смогут 
наладить диалог с представите-
лями власти, задать наболевшие 
вопросы и, возможно, получить 
более определенные ответы. Также 
планируется, что там же будут орга-
низованы площадки застройщиков 
и банков. Проведение форума на-
мечено на 25 октября, с 11.00 до 
15.00. Место проведения - Ленин-
ский мемориал.

СпРаВка НГ
Земельные участки выделялись в 
районе р.п. Ишеевка, возле села 
Карлинское Ленинского района, в 
квартале «Г» по проспекту Дружбы 
народов Заволжского района и 
возле села Луговое Железнодо-
рожного района. На сегодняшний 
день свободными остались только в 
Луговом - 72 участка. Но с 2014 года 
в Заволжье стали готовить новые зе-
мельные массивы: в квартале «Д» на 
продолжении проспекта Антонова.

Продам «миллион», 
недорого

По всей Ульяновской области многодетным семьям выделено  
почти три тысячи участков. За разрешением на строительство обратились единицы.  
Земли на бывших колхозных полях еще будут раздавать.

К учаСтКам  
не подъедешь

Некоторые многодетные семьи, 
получившие от государства бес-
платные земельные участки, пла-
нируют продать собственность. 
Далеко не все смогли найти сред-
ства на строительство домов.

Сложность ситуации с получе-
нием «подъемных» соток состоит в 
том, что большая часть земли рас-
полагается на бывших колхозных 
полях, где нет дорог и коммуни-
каций, а их самостоятельное про-
ведение требует от многодетных 
семей огромных затрат. К тому же 
тех смельчаков, кто готов само-
стоятельно выкопать колодец, 
чтобы провести воду, поставить 
генератор для света и газовую 
плиту на привозном баллоне, ждут 
новые сложности - на участках 
просто-напросто воруют стройма-
териалы.

- Раньше на уровне администра-
ции города проводились регуляр-
ные совещания - именно тогда 
на участках в районе Ишеевки и 
Карлинского появились несколько 
неровно стоящих столбов с элек-
трическими проводами. Сейчас 
про нас забыли совсем, - возмуща-
ется Галина Голова, представитель 
инициативной группы по участкам 
в Карлинском. - На последнем со-
вещании, которое было почти два 
года назад, нас просто-напросто 
выгнали, сказали, мол, вы много-
детные матери, вот и идите, деть-
ми занимайтесь, - говорит много-
детная мама. - Были разговоры о 
предоставлении альтернативных 
вариантов взамен выданных участ-
ков без коммуникаций, но и они 
затихли без каких-либо резуль-
татов. Обещали сделать нам до-
рогу со стороны поселка Дачный, 
которая положена по проекту, хотя 
бы засыпать ее снятым с ремон-
тируемых дорог асфальтом, тоже 
ничего не сделали. Есть один заезд 
со стороны Карлинского - и то его 
несколько лет просили сделать. 

К участкам особо ни проехать, ни 
пройти - поле, грязь, деревенские 
коровы ходят, сбивают колышки, 
обозначающие границы, - их потом 
и захочешь найти - не найдешь. 
Построен один дом, несколько га-
ражей, кто-то баню поставил.

Вид, как говорят риелторы, на 
миллион. Хорошо приехать на 
выходные, разбить палатку, по-
мечтать, глядя на горизонт. Но 
доставить сюда строительные 
материалы можно разве что вер-
толетом. Ситуация, в которой ока-
залась Галина Голова, типичная. С 
еще одним обладателем дареных 
соток продираемся по бездоро-
жью. Возможно, так первопроход-
цы осваивали Симбирскую землю  
400 лет назад. Возле Ишеевки, в ме-
сте, где выдавались первые участки, 
раньше и вовсе было болото.

- Несколько семей пытаются во-
круг нас строиться, но многие про-
сто не видят в этом смысла, пока 
не будет ясности с коммуника-
циями, - сокрушается многодетная 
мама Фердия Мулендеева, пред-
ставитель ТИЗ «Семейный квартал» 
- объединения семей, получивших 
землю возле р.п. Ишеевка.

По информации департамента 
строительства, инженерная под-
готовка осуществляется в отноше-
нии практически всех земельных 
участков, выданных на территории 
области. Однако точные сроки, 
когда земля будет обеспечена 
инженерной инфраструктурой, на-
звать сложно.

- В настоящее время делаются 
проекты, ведется геосъемка, ча-
стично закладываются бюджетные 
средства по муниципальным обра-
зованиям, - комментирует дирек-
тор департамента строительства 
Виктор Дуняк. - Перспективные 
планы никто не отменяет. Раньше 
закладывался бюджет на три года, 
сейчас на год. Надо понимать, 
что этих денег в полном объеме 
не хватит. Ищем пути решения. 
В некоторых муниципальных об-
разованиях ситуация проще - там 
сразу выдают участки в таких ме-
стах, где все коммуникации уже 
подведены.

БеСполезное занятие
Земельные участки переда-

ются семьям в собственность, 
а значит, они смогут самостоя-
тельно принимать решение об 

ЦиФРа
665 многодетных семей стоят 
в очереди на получение земли 
под индивидуальное жилищное 
строительство по состоянию на 
1 октября.

Ванда АИСОВА

Многодетные семьи, дождавшись положенных им 
земельных участков, зачастую получают их там, 
куда даже добраться невозможно, не говоря уже 
о строительстве и проживании. Люди стараются 
избавиться от таких подарков или самостоятельно 
отправляются на поиски грейдера.
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Круглый стол

С 2016 года процедура оценки регулирующего воздействия будет применяться во всех   ►
муниципальных образованиях. Это позволит заранее просчитать эффект от принимаемого решения.
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если памятник консервируется, за ним 
обязательно нужен надзор.

Татьяна Сидорченко, начальник управ-
ления ТЭР, ЖКХ, строительства, ар-
хитектуры администрации Сурского 
района:

- Все свалить на органы местного са-
моуправления нельзя. Конкретно в адми-
нистрации поселения сидят глава, админи-
стратор и один специалист. Что они сдела-
ют втроем? Оградить территорию силами 
жителей тоже нереально. Проблема в том, 
что село стареет, там остаются в основном 
пенсионеры. Они готовы помочь. Но что 
может сделать 90-летняя бабулька?

Сергей Мишин:
- Как правило, заброшенные храмы - это 

аварийные здания, которые в любой мо-
мент могут обрушиться. Муниципалитет 
может и должен тратить свои средства для 
того, чтобы оградить эту территорию, чтобы 
там никого не придавило.

Владимир Дмитриев, председатель 
приходского совета села Елшанка:

- В нашем селе храм хотели восстано-
вить еще в советские времена. Но тогда 
даже крестик не разрешали носить, а не 
то что храм восстанавливать. Когда-то 
и у нас овцы там паслись, навоз лежал. 
В 2010 году прежде всего мы вычистили 
территорию храма, потом загородили и 
начали его ремонтировать. С населения, 
конечно, мизерные суммы собирали. Но 
потихонечку смогли усилить фундамент, 
кладку восстановить. Сейчас в основном 
реставрируем главный придел трехпре-
стольного храма.

Юрий Козлов, директор Средневолж-

ского филиала ФГУП института «Спец-
проектреставрация»:

- Наш институт первый начал заниматься 
храмами - памятниками истории и культуры в 
советское время. Но хочу начать с Вороновки, 
там я родился. Это было большое село, сей-
час осталось примерно сто человек. Школу 
закрыли - сами понимаете, неперспективное 
село. И храм, я думаю, действующим даже 
при деньгах не будет, там просто нет прихода. 
Но храм прекрасен даже в полуразрушенном 
состоянии. Выход один - сделать самую эле-
ментарную консервацию. Но не надо ставить 
никаких заборов, в нынешних селах заборы 
разберут. Надо закрыть все нижние проемы 
и обязательно сделать трафарет с краткой 
историей этой церкви.

Шарпудин Хаутиев:
- У нас есть государственная программа 

сохранения объектов культурного наследия, 
где предусмотрены средства на установку 
информационных досок. Это мы делаем. Но 
у меня возникает другой вопрос. Кто должен 
проводить элементарные методы консерва-
ции, забить те же доски, чтобы ограничить 
доступ скота? Мне кажется, главы каждого 
муниципального образования должны 
организовать население и провести эту 
работу сообща. В прошлом году губернатор  
подписал распоряжение о выделении суб-
сидий некоммерческим организациям на 
возмещение затрат, связанных с ремонтом 
объектов культурного наследия. У меня 
предложение к религиозным организациям: 
в селах, где есть приход, взять бесхозные 
храмы на баланс, восстановить их, чтобы у 
нас были основания возместить вам затра-
ченные средства за ремонт и реставрацию.

Кто спасет  
заброшенные  
храмы?

Ирина АНТОНОВА 

Как сохранить бесхозные объекты религиозного назначения? 
Эту тему обсудили на круглом столе представители органов 
власти, местного самоуправления, религиозных организаций, 
представители ВООПИК, краеведы в издательском доме 
«Ульяновская правда».

Шарпудин Хаутиев, заместитель  
министра искусства и культурной по-
литики Ульяновской области:

- На территории Ульяновской области на-
ходятся 238 памятников культуры и истории 
религиозного назначения, 80% из них на 
сегодняшний день являются бесхозными. 
Большинство этих объектов охраняются  
государством, но это не всегда спасает их 
от повреждения и разрушения. Старинные 
храмы уничтожают людское невежество и 
равнодушие. Взять хотя бы недавний при-
мер в селе Вороновка Базарносызганского 
района, где на территории полуразрушен-
ного храма местное население выгуливало 
скот. К сожалению, такие случаи участи-
лись.

Согласно статье 225 Гражданского кодек-
са РФ, органы местного самоуправления 
должны ставить бесхозные объекты на учет. 
Но в то же время брать в собственность 
заброшенные памятники культуры не вхо-
дит в их обязанности. Считаю, что в этом 
вопросе должны участвовать религиозные 
организации, любой храм должен быть на 
балансе религиозной организации, в их 
собственности.

Сергей Мишин, директор департамен-
та имущественных отношений:

- Все муниципалитеты действительно 
должны оформить бесхозные объекты в 
свою собственность. Для этого надо про-
вести кадастровые работы на здании, на 
земельном участке и сдать документы в 
Росреестр. После этого, если никаких воз-
ражений ни от кого не поступило, оформить 
в муниципальную собственность. Могу при-
вести пример. В селе Подкуровка Терень-
гульского района тоже был разрушенный 
храм. Там провели кадастровые работы. 
Прошел год. Сейчас храм безвозмездно 
передают епархии. Бремя содержания в 
любом случае в дальнейшем не может быть 
полностью на муниципалитете.

Протоиерей Николай Архангельский:
- Когда мы говорим о том, что на терри-

тории храмов устраивают скотный двор, 
это все свидетельствует о том, что наше 
общество деградирует. Поддерживать 
только внешний марафет культовых зда-
ний или памятников не совсем правильно. 
Самое главное - посмотреть не на стены, 
которые разрушаются, а на состояние на-
шего общества.

Что касается передачи в собственность 
бесхозных объектов религиозным организа-
циям, передать-то можно, бумага все стер-
пит. Но думаю, что реально ничего сделано 
не будет, приходы епархии просто физически 
не смогут нести это бремя. На таких объектах 
нужно за счет государственного бюджета 
провести консервацию, оградить это место 
от проникновения животных и обязательно 
установить информационные стенды, чтобы 
люди понимали - это место святое. По воз-
можности там же указать счет для сбора 
средств на восстановление храма. Привести 
в порядок, собрать мусор, сделать ограж-
дение - это по силам местному населению. 
Здесь, конечно, должна быть воля руковод-
ства селения, администрации района.

Имам-хатыб Центральной соборной 
мечети г. Ульяновска Рустам Сафин:

- Когда передают заброшенные храмы в 
религиозные организации, то, как правило, 
про них благополучно забывают. Сейчас мы 
восстанавливаем в переулке Дзержинского 
вторую соборную мечеть. Государственная 
власть подключилась лишь после того, 
когда губернатор побывал там во время 
Курбан-байрама. Несомненно, нужна по-
мощь власти, даже если культовый объект 
передан в религиозную организацию. И 
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Бабушки,  
ну как же так!
О том, что на улицах города ездит со-
циальное такси, я знала давно. Не знала 
лишь о том, что воспользоваться его 
услугами люди с ограниченными возмож-
ностями здоровья могут лишь два раза в 
месяц и то лишь по предварительной за-
явке. А ведь наверняка поездки по городу 
таким людям требуются намного чаще.

Наболевший вопрос в очередной раз 
подняли на личном приеме у губернатора 
Сергея Морозова. Надежда, мама 6-летней 
девочки с патологией опорно-двигательного 
аппарата, с дрожью в голосе рассказывала 
о том, как они с малышкой каждый день до-
бираются до детского сада. Проблема в том, 
что она с ребенком вынуждена пользоваться 
услугами обычного такси два раза в день 
- утром и вечером. В общественный транс-
порт мама с дочкой боятся даже садиться 
- в маршрутках на них ругаются, буквально 
требуют, чтобы они «не лезли со своими 
тележками» (девочке для ходьбы требуются 
ходунки). Однажды после такой поездки из 
маршрутки со слезами на глазах вышла за-
ведующая детским садом, в который ходит 
малышка.

 А в трамвае на маму с дочкой озлобленно 
косятся... бабушки. По словам Надежды, 
пожилые пенсионерки завидуют денежным 
пособиям, которые получает дочка. Мол, по 
их мнению, она еще слишком мала, чтобы 
пенсию получать. 

Думаю, злобные бабушки в трамвае дав-
но уже стали той самой притчей во языцех. 
Помню раньше, в мои студенческие вре-
мена, когда по старому городу можно было 
передвигаться в основном на трамваях, 
боялись даже присесть - обязательно рядом 
тут же возникала какая-нибудь энергичная 
старушка, непременно требующая уступить 
ей место. Причем, что интересно, весь свой 
негатив такие «божьи одуванчики» выпускали 
обязательно на молодых девушек, парней, 
видимо, побаивались.

Вероятно, эти же бабушки ворчат против 
установки во дворах детских площадок. 
Мол, будет здесь шум и гам, и на лавочке 
спокойно не посидишь. Сама помню, как 
в одном из дворов Киндяковки были уста-
новлены новехонькие песочницы с кару-
селями и как нас оттуда выгоняли местные 
старушки. Такие бабушки и внуков-то своих 
не нянчат, не до того им, и без этого «забот» 
невпроворот.

Такие же ворчуны встречаются и в храмах. 
Даже священники с многих трибун жалуют-
ся, что подобные люди отваживают людей 
от церкви. Придет человек и не знает, как 
правильно свечку поставить, как к иконе 
приложиться. Обязательно шикнут на него, 
принизят, мол, и одета неправильно, и вести 
себя в доме Божьем не умеешь.

А если бы наши многоуважаемые бабушки 
перестали ворчать на «племя младое» и по-
делились бы своим опытом? Не потребова-
ли освободить место, а рядом бы встали и  
по-отечески попросили, мол, дочка, устала я 
стоять, помоги мне, пожалуйста. Не шикну-
ли бы, не глянули бы ненавидящим взором 
в церкви, а тихонечко в сторону отвели бы 
и показали, как правильно. Доброе слово, 
оно любому приятно. А мы и рады были бы 
учиться да опыт перенимать и детям своим 
его передавать.

Ванда  
АИСОВА
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На страже качества
Ринат ТИМУРОВ

В ФБУ «Ульяновский ЦСМ» прошла кон-
ференция, посвященная празднованию 
Всемирного дня стандартов и 90-летию 
Росстандарта.

В работе конференции приняли участие 
представители региональных предприятий 
и организаций, органов власти, специали-
сты в области стандартизации. 

Соединяя опыт и современные знания, 
стандартизация позволяет сегодня опти-
мизировать решение задач в производстве 
и социальной сфере. Применение стан-
дартов снижает временные и трудовые 
затраты на разработку новой продукции 
и технологий, позволяет распространять 

и применять наилучшие практики и тех-
нологии. 

- Качество продукции и услуг, качество 
работы компаний - это тот фактор, которо-
му принадлежит решающая роль в развитии 
как нашей области, так и страны в целом, 
- отметил в своем приветственном слове 
Алексей Курбанаев, первый зампредседа-
теля регионального правительства. - Спе-
циалисты в сфере стандартизации стоят на 
страже достижения этого качества, решая 
задачи импортозамещения, борьбы с кон-
трафактом и фальсификацией.

В ходе конференции участники озна-
комились с историей развития работ по 
стандартизации в нашей стране, особен-
ностями национальной стандартизации на 
современном этапе, делились приоритет-

ными направлениями в своей работе по 
повышению качества и конкурентоспособ-
ности местной продукции.

- Стандартизация играет важную роль 
в решении социально-экономических 
вопросов, помогая регулировать многие 
функции в государстве и обществе, - 
подчеркнул Виталий Марусин, директор 
ФБУ «Ульяновский ЦСМ». - Стандарты 
для всех - источники важнейшей инфор-
мации, в них собраны нормы и правила, 
основанные на достижениях нации в 
области техники, технологии и практиче-
ского опыта.

В завершение конференции были под-
ведены итоги конкурса «Лучшая служба 
по стандартизации среди предприятий и 
организаций Ульяновской области». 
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Лифты искатали срок
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Александр СТЕРХ

Необходимость замены 
подъемного оборудования 
в домах вызвана его 
износом и невозможностью 
дальнейшего ремонта - в этом 
уверены профессионалы, 
обслуживающие лифтовое 
хозяйство многие годы. 

Весной 2013 года в россии начал дей-
ствовать утвержденный федеральным 
правительством новый технический регла-
мент, касающийся безопасности лифтов в 
многоквартирных домах. Согласно этому 
документу, имеющему статус закона, в 
течение ближайших пяти лет требуется вы-
полнить семь дополнительных требований. 
В частности, это обеспечение безопас-
ности перевозки пассажиров - плавность 
и комфортность хода подъемника, а также 
возможность эвакуации из него при воз-
никновении пожара. 

По мнению одного из профессионалов, 
проработавшего в сфере обслуживания 
лифтового хозяйства Ульяновска не один 
десяток лет, директора ООО «Волга Лифт» 
Владимира Царева, подъемники в любом 
случае необходимо заменить. Новым тре-
бованиям сегодня не соответствуют 95 про-
центов всех лифтов областного центра. При 
этом провести на них работы по обновлению 
не представляется возможным, потому что 
модернизация касается конструктивных осо-
бенностей, что реально выполнить только на 
заводе-изготовителе и на его технической 
базе. Стоимость такой процедуры доходит 
до половины цены нового лифта, что далеко 
не по карману собственникам. 

Кустарный… лифт 
Исправить ситуацию призвана реали-

зуемая в регионе программа обновления 
лифтового парка в рамках капитального 
ремонта многоквартирных домов. Вклю-
ченные в эту программу подъемники были 
изготовлены в 70-80-е годы прошлого сто-
летия на заводах, которые сегодня уже не 
существуют, - Самаркандском лифтострои-
тельном заводе, Московском эксперимен-
тальном заводе, Спитакском лифтовом 
заводе. Соответственно, речи о запчастях к 
этим лифтам даже не ведется. Чтобы как-то 
выйти из ситуации, ульяновские лифтеры 
вынуждены кустарным способом в своем 
станочном парке изготавливать запасные 
части. Конечно же, к ним никаких серти-

фикатов соответствия (чего требует новый 
регламент) не имеется.

Как отмечает Владимир Царев, в уста-
ревших лифтах ломается все. Самая до-
рогостоящая проблема - редуктор глав-
ного привода и лебедки, ресурс которых 
рассчитан на 12 лет, но все они отходили 
по два и более срока. Специалисты вынуж-
дены ежемесячно обследовать и ежегодно 
освидетельствовать подъемники, пытаясь 
предотвратить аварийные ситуации. 

- Конечно, лифт можно и 60 лет эксплуа-
тировать - что-то подточить, что-то под-
винтить, что-то подвязать, - рассказывает 
Владимир Царев. - Он будет ездить, а соб-
ственники постоянно вкладывать деньги. 
Но даже качественно выполненный ремонт 
имеет предел, до бесконечности его делать 
невозможно. 

Приедем К КоллаПсу?..
В областном центре сейчас требуется 

заменить три с половиной тысячи лифтов 
(всего в Ульяновске около четырех с поло-
виной тысяч подъемников). Неоднократно 
в городе принимались муниципальные про-
граммы по замене лифтового оборудования 
домов, но каждый раз документы уходили в 
историю по причине отсутствия средств. 

если сегодня не принять мер, в 2020 году 
(срок выполнения федерального техрегла-

мента) в регионе может грянуть лифтовой 
кризис. ростехнадзор при проведении про-
верок будет вынужден выдавать предписа-
ния о замене подъемников в связи с несо-
ответствием их стандартам, управляющим 
компаниям станут выписываться огромные 
штрафы (от 400 тысяч рублей), которые, 
как не трудно догадаться, лягут на плечи 
собственников, а сами лифты останутся 
выключенными, так как их использование 
станет невозможным. Но смогут ли жильцы 
за собственный счет провести замену до-
рогостоящего лифта? Весьма сомнительно. 
Но зато вполне вероятно, что может полу-
читься всплеск негодования и социальный 
взрыв. Кому-то нужно, чтобы лифт привез 
к коллапсу?..

ОФИЦИАЛЬНО
По данным Фонда модернизации ЖКК Улья-
новской области, сегодня ведутся работы 
по замене 50 лифтов, до конца октября со-
стоится их первый ввод в эксплуатацию, а к 
новому году в Ульяновске и Димитровграде 
появятся еще 150 новых подъемников. Для 
начала реализации программы подрядчику, 
отобранному по конкурсу, перечислен аванс 
в размере 50 миллионов рублей. Стоимость 
одного пассажирского лифта составляет 
примерно 1,6 миллиона рублей.

Работы по замене подъемников в разгаре.

Фабрика  
докторов
Данила НОЗДРЯКОВ

Ульяновским историкам больше не при-
дется отправляться «остепеняться» за 
тридевять земель.

Стать кандидатом и доктором наук вполне 
можно будет в скором времени на терри-
тории региона. До недавнего времени слу-
жителям Клио за научной степенью нужно 
было ехать за пределы губернии - в Москву, 
Самару, Казань или даже в Чебоксары и Са-
ранск, население которых меньше Ульянов-
ска. Дело в том, что в области отсутствовал 
диссертационный совет по историческим 
наукам. Теперь он появился.

Строчки приказа Министерства образо-
вания и науки рФ от 22 сентября сего года 
гласят, что на базе Ульяновского государ-
ственного педагогического университета 
имени И.Н. Ульянова, Мордовского государ-
ственного университета имени Н.П. Огарева, 
Мордовского государственного педагогиче-
ского университета имени М.е. евсевьева 
и Научно-исследовательского института 
гуманитарных наук при правительстве рес-
публики Мордовия открыт объединенный 
совет по защите диссертаций на соискание 
ученой степени кандидата наук и доктора 
наук по следующим научным специально-
стям: отечественная история и этнография, 
этнология и антропология.

Как рассказал завкафедрой истории педа-
гогического вуза Леонид Шейпак, идея соз-
дать совет витала в воздухе давно. Предпри-
нимались попытки оформить объединение с 
самарскими или саратовскими историками. 
С мертвой точки дело сдвинулось два года 
назад, когда за него взялся профессор Иван 
Чуканов, числящийся членом диссертацион-
ного совета Мордовского госуниверситета. 
И вот заветное событие свершилось.

Совет, конечно, не полностью «наш», о чем 
и говорит слово «объединенный». Централь-
ные органы останутся в столице соседней 
республики. От нашей области утверждать 
степени историкам будут профессора Иван 
Чуканов и рашид Мухамедов и доцент евге-
ний Бурдин. Обещано нам было проведение 
защит в Ульяновске, в первую очередь для 
наших земляков.

- Пока нам не хватает сил, чтобы открыть 
собственный совет. Но вестись работа в 
этом направлении обязательно будет, - за-
верил заведующий кафедрой.

 О том, каким научно-педагогическим тре-
бованиям пока не соответствует область, и о 
предстоящей работе поведал член объеди-
ненного совета доктор исторических наук 
рашид Мухамедов:

- Открытие диссовета само по себе очень 
затратное мероприятие. работать он должен, 
как минимум, по двум специальностям, а у нас 
пока действует только одна: отечественная 
история. Не хватает нам в области докторов 
исторических наук - для открытия совета не-
обходимо нечетное число. Либо 19, либо 21. 

Однако прогресс в последние годы за-
метен. если лет десять назад в области жил 
и трудился всего один доктор исторических 
наук - Дмитрий Степанович Точеный, то 
с недавних пор их полку прибыло. рашид 
Алимович подсчитал, что сейчас у нас есть 
аж 11 докторов. Так что вполне возможно, в 
области скоро появится свой собственный 
диссертационный совет. 
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Законопроект о коллекторской деятельности в России будет переписан заново. Документ, работа   ►
над которым ведется уже более пяти лет, уже имеет много юридических недочетов на этапе создания.

вопрос юристу

Уважаемые читатели!
Вопросы юристам вы можете направлять 
через форму обратной связи на сайте 
право73.рф, по электронной почте pravo.
sovet73@yandex.ru, в блоге директора 
государственно-правового департамен-
та правительства Ульяновской области 
Алексея Преображенского alekseyzazakon.
livejournal.com либо на адрес Ульяновско-
го регионального отделения Ассоциации 
юристов России: 432063, г. Ульяновск,  
ул. Спасская, д. 8, офис 250.
Единая горячая линия по бесплатной 
юридической помощи работает по номе-
ру 8-800-100-13-84 (с понедельника по  
пятницу с 9.00 до 17.00).
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Дом с дырой
Проживаю в девятиэтажке, после сильного 
проливного дождя с крыши пошел поток 
воды, затопив 18 квартир. Сразу вызвали 
управляющую компанию, специалисты 
приехали, зафиксировали потоп и сказали, 
что будут еще на следующий день, мол, по-
следствия пролива видны после высыхания. 
На следующий день они составили акт, изме-
рили участки пролива только те, которые явно 
видны, хотя остальное из-за качества обоев 
быстро высохло, не оставив желтых пятин. 
Я весь пролив записала на видео - как было 
на самом деле. Компания обещала на словах 
компенсировать ущерб. Что делать?

Альбина С.
Ущерб, причиненный проливом квартиры, 

должен быть возмещен виновным лицом. Вы 
правильно сделали, что сразу обратились в 
управляющую компанию и вызвали комис-
сию для составления акта о проливе.

Акт составляется по каждой квартире 
отдельно в произвольной форме, комисси-
онно. В состав комиссии при составлении 
акта следует включить собственника квар-
тиры либо представителя; представителей 
организации, осуществляющей управление 
домом. В акте должны быть отражены адрес 
квартиры; дата и время осмотра; состав 
комиссии с указанием ФИО, паспортных 
и контактных данных; все обнаруженные 
повреждения и поврежденное водой иму-
щество с детальным описанием каждой 
вещи; источник и причина пролива. Акт 
должны подписать все присутствующие при 
осмотре.

После составления акта необходимо 
определить размер причиненного ущерба. 
Если потерпевшая сторона и виновник за-
топления самостоятельно определили сумму 
причиненного затоплением ущерба и винов-
ное лицо в добровольном порядке согласно 
возместить данный ущерб, необходимо это 
оформить письменно. Если управляющая 
компания отказывается в добровольном по-
рядке возмещать ущерб либо не согласна с 
его размером, необходимо привлечь специ-
ализированную экспертную организацию.

Прежде чем обратиться в суд, попытайтесь 
мирно урегулировать вопрос. Необходимо 
составить претензию в двух экземплярах, в 
которой изложить все происшедшее, раз-
мер ущерба и предложение добровольно 
его возместить. Данную претензию вручить 
под расписку, а в случае отказа принять ее, 
направить по почте с описью вложения и за-
казным уведомлением.

Если договориться не удалось, обращай-
тесь в суд. Правоотношения, возникшие 
между гражданами (потребителями комму-
нальных услуг) и управляющими компания-
ми, подпадают под действие ФЗ «О защите 
прав потребителей», следовательно, госу-
дарственная пошлина при подаче иска не 
взимается. К заявлению обязательно прило-
жите копию акта, составленного комиссией; 
копию акта осмотра квартиры; заключение 
независимого оценщика (если есть); рас-
чет суммы ущерба; копию претензии; иные  
документы (в частности, видео).
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Ольга ЖУКОВА

Россияне с удовольствием 
приобщились к онлайн-
шопингу. Но, как известно, где 
есть белое, там обязательно 
будет и черное. Интернет-
магазин способен создать 
любой школьник, а значит, 
никакого магазина в реальности 
может не существовать.

ОстОрОжнО: мОшенники!
На российских сайтах большинство поль-

зователей заказывают мелкую бытовую тех-
нику, одежду и обувь, мобильные телефоны 
и планшеты. На китайских чаще покупают 
мобильные устройства, в англоязычных ма-
газинах других стран - одежду и косметику. 
Деньги тратятся немалые. Средний чек в 
российском интернет-магазине составляет 
6 591 рубль, в зарубежном - 3 945 рублей.

- Мне нравятся китайские интернет-
магазины. Там можно купить абсолютно все 
и в основном за хорошие суммы. Последнее, 
что я купила: солнечные очки за 150 руб- 
лей и купальник за 200 рублей. В обычном 
магазине я бы потратила денег на это раза 
в три больше. Так как я весь день работаю 
за компьютером, мне проще уделить не-
сколько минут в обеденное время и сделать 
заказ на сайте, чем бегать за нужной мне 
вещью по магазинам, - говорит жительница 
Ульяновска, экономист по профессии Нина 
Егорова. - Единственный минус - нередко 
приходится долго ждать заказа. 

Но долгие сроки доставки - это не един-
ственное, из-за чего можно отказаться от 
покупки через Паутину. Есть опасения стать 
жертвой мошенников, и они небезоснова-
тельны. 

Как рассказали «НГ» в городской право-
защитной организации «Успех», к юристам 
не раз обращались обманутые в Сети по-
требители. Один из таких случаев: ульяно-
вец заказал диски для автомобиля, оплатил 
их стоимость, и вскоре сайт перестал функ-
ционировать. Дозвониться до офиса мага-
зина на сегодняшний день невозможно. 

- В данном случае необходимо обратить 
внимание на тот факт, что организация 
была создана в январе этого года и цены на 
продажу дисков там были в 2 раза дешевле 
рыночных, - отметил председатель правле-
ния общества защиты прав потребителей 
«Успех» Дмитрий Щеглов. - Мы советуем: 
прежде чем с кем-то заключать договор, 
проверить на сайте налоговой, как давно 

Покупай,  
но проверяй
существует данная организация и имеет ли 
право заниматься данным видом деятель-
ности (это будет видно из ОКВЭД). Можно 
проверить любое юридическое лицо и ИП 
по ссылке http://egrul.nalog.ru/. О данной 
возможности знают, к сожалению, очень 
мало людей.

ЗОлОтые правила 
Важно знать, что если товар приобре-

тается через Интернет, то потребителям 
в момент доставки товара должна быть в 
письменной форме предоставлена инфор-
мация о нем, предусмотренная статьей 10 

Закона «О защите прав потребителей», 
а также информация о порядке и сроках 
возврата товара. Потребитель вправе 
отказаться от приобретаемого товара в 
любое время до его передачи, а после 
этого - в течение семи дней. В случае если 
информация о порядке и сроках возврата 
товара надлежащего качества не была 
предоставлена в письменной форме в мо-
мент доставки товара, потребитель вправе 
отказаться от него в течение трех месяцев 

с момента передачи товара. Возврат воз-
можен, если сохранены товарный вид, по-
требительские свойства, а также документ, 
подтверждающий факт и условия покупки 
товара. Отсутствие у потребителя чека не 
лишает его возможности ссылаться на дру-
гие доказательства приобретения товара у 
продавца.

- При отказе потребителя от товара про-
давец должен возвратить ему денежную 
сумму, уплаченную гражданином по дого-
вору, за исключением расходов продавца 
на доставку от потребителя возвращен-
ного товара, не позднее чем через десять 
дней со дня предъявления потребителем 
соответствующего требования, - добавил 
Дмитрий Щеглов. 

Если знать несколько простых правил, 
можно смело делать покупки в Интернете. 
Главное предостережение: не оплачивать 
их через зарплатную карту. Можно завести 
специальную для таких случаев или вос-
пользоваться другими удобными формами 
оплаты. 

справка «НГ»
По данным опроса сервиса «Яндекс.Мар-
кета» и GfK, наши соотечественники чаще 
всего совершают покупки в иностранных 
интернет-магазинах. Что примечательно, в 
прошлом году сильно выросла популярность 
китайских сайтов. 

Средний чек в российском 
интернет-магазине  
составляет 6 591 рубль.

Этикет для этикетки
Ринат ТИМУРОВ

Существующая маркировка продуктов не 
соответствует потребностям и интересам 
покупателей.

Более 70 процентов россиян читают эти-
кетки на продуктах питания и хотят потреб-
лять безопасные и качественные товары. 
К таким выводам по итогам проведенного 
в стране опроса пришел национальный 
исследовательский центр «Здоровое 
питание», обнародовавший результаты в 
«Российской газете».

Наибольшее внимание у покупателей при-
влекает срок годности - за ним следят почти 
90 процентов. Второе место делят дата из-
готовления и состав продукта (63 процента). 
Более трети потребителей обращают внима-
ние на массу, объем и вес. Чуть менее трети 
на страну-изготовителя, торговую марку 
и соответствие ГОСТу. Энергетической и 
пищевой ценности продукта уделяет вни-
мание примерно десятая часть опрошенных 

соотечественников. И лишь 6 процентов 
покупателей интересуются содержанием в 
товаре микро- и макроэлементов. На мелкий 
и нечитаемый шрифт жалуются 27 процентов 
респондентов. А вот треть россиян не дове-
ряют написанной на этикетке информации, 
считая эти данные недостоверными.

- Важно не только контролировать срок 
годности продуктов, дату изготовления и 
вес упаковки, - считает руководитель центра 
«Здоровое питание» профессор Олег Медве-
дев. - Нужно, чтобы население имело возмож-
ность следить за составом продуктов, чтобы 
люди начали внимательнее относиться к пи-
тательной ценности, избегали повышенного 
содержания насыщенных жиров и обходили 
стороной трансжиры. Сейчас сделать это 
сложно: этих данных просто нет на этикетке.

В технический регламент таможенного 
союза необходимо внести изменения, счи-
тает руководитель союза мороженщиков 
России Валерий Елхов. Сейчас в этих тре-
бованиях слишком много ненужных пози-
ций. В частности, информация повторяется 

на трех языках стран-участниц, указываются 
и юридический, и фактический адрес про-
изводителя. Предлагается оставить только 
самые необходимые данные, указывающие 
в перечне ингредиентов краткие наимено-
вания, а не полные, и только те, которые 
имеют значение для потребления.

В российской ассоциации производителей 
и потребителей масложировой продукции 
полагают, что изменения должны коснуться 
размера шрифтов и подачи информации. Но 
не стоит забывать, что изменение упаковки 
или этикетки - дорогое удовольствие для 
самих производителей. С 1 января 2016 года 
всем им придется менять этикетки в связи с 
заменой Общероссийского классификатора 
продукции (ОКП) на новый.

Безусловно, заботы товаропроизводи-
телей понятны, тем не менее должны в 
обязательном порядке учитываться и тре-
бования потребителей продуктов питания. 
А они растут, поскольку люди все чаще хо-
тят понимать, какие продукты они покупают,  
насколько они полезны и безопасны.
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С этого года к местам прохождения альтернативной гражданской службы добавились  ►
оборонные предприятия. Соответствующий закон подписал президент России Владимир Путин.
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Когда  
в товарищах  
согласие есть
Егор ТИТОВ

День подразделений специального на-
значения установлен по указу президента 
Владимира Путина всего девять лет назад 
- в 2006 году. Но молодой праздник - не 
значит не имеющий истории.

Осеннюю дату выбрали не случайно. Имен-
но в этот октябрьский день в 1950 году воен-
ный министр СССР маршал Советского Союза 
Александр Василевский подписал секретную 
директиву о создании 46 рот разведки спец-
назначения во всех военных округах, группах 
войск и флотах. Приказ выполнили в кратчай-
шие сроки, и к Первомаю следующего года 
оборонная мощь страны укрепилась спец-
назом. И в какие бы «горячие точки» планеты 
командование их ни кидало, везде подразде-
ления специального назначения доказывали в 
боях свое право называться элитой.

Части спецназа в современной России 
существуют как в Вооруженных силах, так и в 
спецслужбах, правоохранительных органах и 
даже в МЧС. Есть они в ГРУ, ФСБ, внутренних 
войсках МВД и Федеральной службе испол-
нения наказаний. Конечно, у каждого спец-
подразделения есть свой день рождения, 

отмечающийся ратными людьми в качестве 
своего особого праздника. Но и общая па-
мятная дата тоже нужна. Еще и потому, что в 
этот день спецназовцы из разных служб мо-
гут установить личные контакты между собой. 
А в бою взаимопонимание между братьями 
по оружию не просто нужно, а жизненно не-
обходимо в прямом смысле слова.

Создать традиции празднования, достой-
ные славной истории, на Ульяновской земле 
намерено региональное отделение Ассо-
циации ветеранов спецслужб России. На 
следующий год запланированы специальные 
стрельбы спецназа. Об этом рассказал вете-
ран боевых действий в Чечне майор Сергей 
Фомин, бывший командир отряда спецназа 
«Шквал» управления Федеральной службы 
исполнения наказаний по Ульяновской об-
ласти в 1994 - 1997 годах:

- Стрельбы мы организуем не простые, а 
специальные. Это азы стрелковой подготов-
ки, с которой начинается обучение спецназа. 
Уровень подготовки не во всех подразделе-
ниях одинаковый, поэтому необходим обмен 
опытом и навыками между бойцами. Не секрет, 
что и каждое подразделение живет своей соб-
ственной жизнью, которая публично не афиши-
руется. Достаточно сказать, что подобные со-
ревнования еще ни разу не проводились между 
спецподразделениями в нашей области.

Событие значимое и нужное, и подготовка 
к нему должна быть проведена тщательная. 
В таком деле первый блин не имеет права 
выйти комом. Поэтому подходить к подго-
товке мероприятия надо серьезно.

Ну а в субботний день обязательно ждут 
встречи ветеранов и действующих бойцов 
спецподразделений, крепкие братские 
объятия и напутственные слова. Хотя слово-
сочетание «действующий боец», наверное, 
неправильное. Бывших спецназовцев не 
бывает, и любой отставник готов по первому 
призыву Родины встать на ее защиту.

24 октября -  
ДеНь спецНаза

Военная связь поколений
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Иван СОНИН

В Ульяновске открыли вторую  
скульптуру композиции  
«Курсанты-связисты-ульяновцы»

В мае этого года возле бывшего учи-
лища связи, ныне 623-го межвидового 
регионального учебного центра, была 
установлена скульптура курсанта, ушед-
шего на Великую Отечественную войну. А 
в прошлую субботу к нему присоединился 
еще один связист, участник военных кон-
фликтов конца XX - начала XXI веков, в 
форме современной Российской армии. 
Монументы выполнены из антивандаль-
ного пластика.

Торжественное открытие памятника 
приурочили к двум важным событиям -  
70-летию Победы и Дню военного связи-
ста (20 октября). На церемонии собрались 
несколько сот человек. В первую очередь 
это выпускники закрытого несколько лет 
назад Ульяновского высшего военного 
инженерного училища связи. Именно они 
стали инициаторами создания памятников 

курсантам-связистам. Они же собрали все 
необходимые средства. Присутствовали 
на открытии скульптуры также курсанты 
Суворовского училища, представители 
всероссийского движения «Бессмертный 
полк» и просто ульяновцы. 

Выпускник военного училища, Герой 
России, связист генерал-лейтенант Эду-
ард Островский, выступая перед со-
бравшимися, отметил, что установленная 
скульптурная группа - это символ того 
прошлого, которое должно быть приме-
ром для будущего. А губернатор Сергей 
Морозов выразил надежду на то, что во-
енное училище связи, не один десяток 
лет существовавшее в нашем городе, 
все же будет восстановлено. Пока же о 
славной многолетней истории училища 
будут напоминать стоящие в одном строю  
скульптуры будущих офицеров. 

Егор ТИТОВ

Отправляться к месту 
службы призывники будут 
в новой офисной форме и 
впервые за последние годы 
в Заполярье.

Зеленый, черный, синий
Осенний призыв в полном разгаре, и 

можно подвести предварительные итоги. 
На заседания призывной комиссии будут 
вызваны более 6,5 тысячи человек, две 
тысячи уже вняли зову военкомата и прош-
ли медицинское освидетельствование. 
Результатом общения военнообязанных 
и военнослужащих стали 500 отсрочек и 
210 освобождений от призыва для первых. 
Четверо ульяновцев отправятся для про-
хождения альтернативной гражданской 
службы как в родном городе, так и за его 
пределами.

Как отметил председатель областной 
военно-врачебной комиссии Александр 
Наумов, итоги предыдущей весенней кам-
пании показали, что призывники нашего 
региона немного здоровее призывников 
Центрального военного округа в целом, в 
состав которого входит Ульяновская об-
ласть. Если переводить в цифры - процент 
годности составил 70 против 69. Хочется 

надеяться, что в этот призыв результат из-
менится только в лучшую сторону.

Больше половины из намеченных 1 369 
жителей - 700 человек - для прохождения 
службы прибыли на призывные пункты и 
готовы к отправке в воинские части. Кстати, 
начнется сие мероприятие под звуки «Про-
щания славянки» 23 октября. Отправлять 
рекрутов к месту несения службы будут в 
повседневной форме одежды нового об-
разца, так называемой офисной форме. 
Цветовых решений три: для тех, кто будет 
проходить службу в Сухопутных войсках, 
- зеленый, для Военно-морского фло-
та - черный, для Военно-космических и 
Военно-воздушных сил, а также Воздушно-
десантных войск - синий. В форму входят 

утепленная демисезонная куртка, два ком-
плекта нательного белья, майки, а для тех, 
кто будет проходить службу в ВМФ, еще и 
тельняшки. 

Дипломированные  
и опытные

Большая часть наших земляков будет 
выполнять конституционную обязанность 
в рядах Сухопутных войск, 140 человек 
направят во внутренние войска, а 15 ново-
бранцев ожидает зачисление в Президент-
ский полк. 

- Мы впервые будем отправлять граж-
дан для прохождения военной службы в 
районы, находящиеся за полярным кру-
гом. В суровые условия Заполярья поедут 
четырнадцать молодых людей, - рассказал 
врио руководителя военного комиссариата 
Ульяновской области Олег Филатов.

Многие отправляются служить с на-
личием жизненного опыта и солидного 
багажа знаний: у 240 призывников есть 
вузовский диплом, у  120 -  военно-
учетная специальность, полученная по 
линии ДОСААФ.

Есть, правда, и не столь патриотичные 
итоги. Почти до тысячи военнообязанных 
военкомат никаким образом не смог еще 
достучаться и сообщить об идущем при-

зыве. Желающим уклониться от службы 
нелишне напомнить, что карается «откос» 
строго по закону.

- Пятнадцать граждан, имея на руках по-
вестки, не прибыли на призывные пункты, 
из них девять человек - без уважительной 
причины. На одного уклониста уже собра-
ны необходимые материалы и переданы в 
следственное управление следственного 
комитета для возбуждения уголовного 
дела, - сообщил Олег Филатов.

Не советует врио военкома быть во вла-
сти тысячелетних привычек и уповать на 
авось: вдруг до 27 лет удастся отсидеть 
в бабушкином погребе, а потом с чистой 
совестью выйти на свет дневной. Вместо 
военного билета такие любители пряток 
получат справку установленного образца, 
налагающую ряд ограничений. Например, 
им навсегда будет закрыт доступ к государ-
ственной службе.

кстатИ
Для знакомства с бытом и жизнью военно-
служащих по инициативе губернатора до  
7 ноября проводится месячник призывника. 
Все, кого ждет служба в армии, а также их 
родители смогут посетить воинские части и 
попробовать еду с солдатского стола. 

Они уходят в осень

Осенняя призывная  
кампания продлится  
до 31 декабря.

Новую офисную форму демонстрирует министр обороны РФ С.К. Шойгу.
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Губернатор принял решение о выделении из бюджета 50 млн рублей на выплату субсидий   ►
на приобретение коров (как племенных, так и товарных) и неплеменного поголовья молодняка КРС.
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Почти на все сто
Явление, которое в СССР высмеивали 
Райкин и Жванецкий, облюбовало себе 
местечко в сфере услуг. Ненадолго. С не-
хваткой мест в дошкольных учреждениях, 
так знакомой многим молодым семьям, 
скоро будет покончено.

- Несмотря на сложную обстановку, реше-
ние руководства страны останется неизмен-
ным. В соответствии с майскими указами 
президента мы обеспечим в полном объеме 
услугами дошкольных учреждений к 2016 
году детей в возрасте от трех до семи лет, а к 
2018 году - от полутора до трех лет, - сказал, 
открывая совещание с главами районов в 
селе Сабакаево Мелекесского района, гу-
бернатор Сергей Морозов.

Место проведения заседания выбрали 
не случайно - буквально за несколько минут 
до начала мероприятия первыми лицами 
региона в селе после почти годичного ре-
монта был торжественно открыт детский сад 
«Рябинушка» на 110 мест. Посещают его не 
только сабакаевцы - жители четырех окрест-
ных населенных пунктов Лебяжинского сель-
ского поселения также водят туда своих от-
прысков. Десять счастливых «детсадовских 
новобранцев» получили путевки из рук главы 
области, а сама «Рябинушка» - сертификат 
на приобретение оборудования для сенсор-
ной комнаты на сумму 410 тысяч рублей.

Область выполняет поручения главы госу-
дарства с опережением. Так, очередь для до-
школят ликвидирована почти на все сто - на 
99,7 процента. В отстающих пока числятся 
Барышский (99,8%), Кузоватовский (99,3%), 
Новомалыклинский (98,9%) и Сенгилеевский 
районы (99%).

Не дожидаясь окончательного решения 
первой из поставленных задач, в регионе 
приступили к выполнению второй цели. 
Тут пока цифры не столь впечатляющие. 
Меньше половины - 49 процентов малы-
шей - обеспечены местами в яслях. Но, 
как гласит китайская пословица, дорога в 
тысячу ли начинается с одного шага. И он 
уже сделан.

Среди вызывающих огорчение результа-
тов по местам в детсадах для детей от 1,5 
до 3 лет губернатор назвал показатели Чер-
даклинского (38%), Мелекесского (67,2%), 
Новомалыклинского (72%), Старомайнского 
районов (82%) и Димитровграда (48%). Гла-
вам районов в кратчайшие сроки поручено 
разработать оптимистический и пессими-
стический варианты программы выхода из 
сложившейся ситуации.

Первый основывается на том, что все пой-
дет хорошо и из федеральной и губернской 
казны будет выделяться нужное количество 
средств решения поставленной цели. Пес-
симистический сценарий будет предпола-
гать привлечение частных инвесторов при 
уменьшении финансирования из бюджета. 
Но как бы ни распорядилась жизнь, все дети 
должны получить направления в дошкольные 
учреждения точно в срок.

Кстати
По информации сопредседателя региональ-
ного отделения Общероссийского Народного 
фронта Елены Куцыной, в Сурском районе 
идет внутренняя отделка строящегося зда-
ния. Планируется, что ребятишки смогут 
пойти в новый детсад уже в ноябре. В селе 
Отрада в Ульяновске вопрос с дошкольным 
учреждением был решен еще в сентябре 
- группу открыли в пристроенном к школе 
помещении. В настоящее время наиболее 
волнующей общественность и родителей 
проблемой остается ситуация со строитель-
ством детского сада в Барыше. До срока 
сдачи по плану остается всего два месяца, 
а работы в настоящее время не ведутся. 
Активисты ОНФ обещают держать ситуацию 
на контроле.

Подготовили  
Егор ТИТОВ, Ванда АИСОВА

Марк КРОЛЬСКИЙ 

Итоговый результат по сбору 
зерновых немного недотянет до 
миллиона - 900 тысяч тонн. При 
нуждах области, включая корм 
для скота, в 650 тысяч тонн. 
Поступят на столы ульяновцев 
овощи, картофель, масло, сахар 
и многое другое от местных 
производителей.

Время кукурузы
Главная напасть, обрушившаяся, или, 

вернее, не обрушившаяся на поля этим 
летом, - отсутствие осадков. «Сухие» дни в 
мае и июне привели к засухе в Старомайн-
ском, Мелекесском, Новомалыклинском, 
Цильнинском, Чердаклинском, Ульяновском, 

Сурском, Карсунском, Инзенском и Сенги-
леевском районах. Июльские дожди при-
несли облегчение, но небеса разверзлись не 
над всеми. В итоге почвенную засуху зафик-
сировали в Кузоватовском, Новоспасском, 
Николаевском, Павловском, Радищевском, 
Сурском и Старокулаткинском районах.

Тем не менее метеоусловия не помешали 
собрать хороший урожай. Из более чем 

миллиона гектаров угодий зерновые погиб-
ли на 66,6 тысячи га. Ущерб составил 377 
миллионов 300 тысяч рублей. Не допустить 
масштабных потерь позволили достижения 
науки: новейшие агротехнологии, борьба с 
сорняками и вредителями.

Последним «золотым зерном» в копилку 
урожая станет кукуруза, ее уборка еще про-
должается. Хорошие результаты показала 
область по сбору сахарной свеклы и ово-
щей. По последнему пункту в традиционных 
лидерах Вешкаймский район, где бить ре-
корды помогает выращивание капусты.

К 5 октября закончился сев озимых, в по-
следние теплые месяцы зерновые культуры 
были высажены на 266 тысячах гектаров, 
что составило 97 процентов от плана. Но и 
осень не обошлась без сюрпризов погоды. 
Почвенная засуха и гибель озимых наблю-
далась в Кузоватовском, Николаевском, 
Новоспасском, Радищевском, Павловском 
и Старокулаткинском районах - самых 
многострадальных в аграрном плане муни-
ципальных образованиях.

карусель для буренок
Как сделать так, чтобы ульяновцы пита-

лись достаточно? Этот вопрос рассмат-
ривался на совещании в Озерках (Чердак-
линский район) под председательством 
губернатора Сергея Морозова. Прежде 
чем переместиться в кабинеты, руководи-
тели области осмотрели животноводческий 
комплекс КФХ «Возрождение». Некогда во 
времена оны озеркинские коровы были 
известны во всей области, былая слава 
возвращается к ним в наши дни.

Сейчас в хозяйстве близится к завершению 
строительство комплекса на 1 200 голов из 
двух коровников и высокотехнологичного до-

ильного зала типа «Карусель». Всего же пого-
ловье буренок в Озерках в два раза больше.

По словам министра сельского, лесного 
хозяйства и природных ресурсов Алексан-
дра Чепухина, если бы в течение следую-
щих пяти лет в области вводилось в строй 
по пять подобных ферм, то к 2020 году 
регион полностью смог бы обеспечивать 
жителей молочной продукцией.

- Подход к строительству таких объектов 
надо брать в качестве стандарта и реали-
зовывать в области, - подчеркнул Сергей 
Морозов.

По предложению губернатора средства 
из областного бюджета будут направлять-
ся в первую очередь хозяйствам, приме-
няющим последние достижения науки и 
техники. За низкие показатели при высоких 
вложениях спрос будет высоким, вплоть 
до обязательства возвращать в казну 
выделенные понапрасну финансы. Ведь 
продовольственная безопасность страны 
едва ли не одна из главнейших проблем - с 
сельским хозяйством у нас исторически 
сложились непростые отношения.

Науку засухой не испугать
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Егор ТИТОВ

Ценам на провизию не дают бескон-
трольно ползти вверх проводимые  
в области губернаторские ярмарки.

Одна из них, получившая тематическое 
название «Фестиваль напитков», прошла 
в субботу в Ишеевке. Ее посетил глава 
региона, после чего состоялось очередное 
совещание о продовольственной безопас-
ности губернии.

По словам замминистра сельского хозяй-
ства Вячеслава Рожнова, в области прошли 
110 ярмарок, на которых реализовано про-
дукции свыше чем на 90 миллионов рублей. 
Торговле в областной столице в спину 
дышат ярмарки в других муниципальных 
образованиях. Крупные проходят в Дими-
тровграде, Чердаклинском, Ульяновском  

и Цильнинском районах. Не отстают от стар-
ших братьев и мини-ярмарки, давно уже пе-
реросшие свой статус «мини». Проводиться 
они будут до 1 декабря. Кстати, ярмарки 
выполняют еще одну важную функцию - ре-
кламируют местного производителя.

На совещании приняли ряд управлен-
ческих решений для лучшего обеспечения 
качественными продуктами населения. 
Заработает в новом формате и с новым 
названием региональная комиссия по про-
довольственной безопасности, созданная 
летом прошлого года для борьбы с дефици-
том съестных товаров. По мнению Алексан-
дра Чепухина, свои задачи она выполнила 
и теперь должна более плотно заниматься 
вопросами повышения качества и обеспе-
чения конкурентоспособности ульяновского 
товаропроизводителя.

Правительственную комиссию по импор-

тозамещению на продовольственном рынке 
- а именно так будет называться реформи-
рованное ведомство - возглавит министр 
сельского хозяйства вместе с четырьмя 
замами: председателем Ульяновского обл-
потребсоюза Константином Ишениным, ди-
ректором агрофирмы «Лаишевские овощи» 
Геннадием Соловьевым, главой молочного 
завода Романом Коржовым и председа-
телем областного отделения «Молодой 
гвардии» Сергеем Гулькиным.

Кстати
В следующем году начнет работу Государствен-
ный агропромышленный холдинг, в состав ко-
торого войдут АО «Тепличное», ОАО «Средняя 
Волга» и ОАО «Агрофирма «Старомайнская». 
Объединение позволит работать эффективнее 
в непростых экономических условиях. 

Ярмарки сбивают цену

Метеоусловия не помешали 
собрать хороший урожай.

Новый доильный зал.



Кино в кино

с 26 октября по 1 ноября

сериале «Операция «Загадка». Там получи-
лась интересная история. Я пошел за ком-
панию на кастинг и пробовался на другую 
роль, потом меня попросили попробоваться 
еще на одну роль, после чего утвердили 
на главную роль. Мой герой - майор НКВД 
Барышников. Мне на тот момент исполни-
лось 24 года, а майору - 45 лет. Я там даже 
с сединой. К сожалению, сериал вышел на 
телеэкраны с задержкой, я его уже в Интер-
нете посмотрел.

- Какая роль доставила больше всего 
удовольствия?
- Я не разделяю роли на любимые и не-

любимые, удачные и не очень. К любому 
герою, пусть это будет всего лишь эпизодик, 
стараюсь относиться ответственно. Любую 
роль надо сделать. При этом в какой роли ты 
снимаешься - не играет, простите за калам-
бур, никакой роли. Люблю свою профессию 
и хочу ей заниматься, раз уж так получилось 
в жизни.

- Прочла на одном из сайтов правила 
жизни Михаила Куряева. В том числе 
такое: «Когда я вижу себя на экране, 
хочется переснять и переделать»...
- Думаю, так будет всегда. Не то что мне 

не нравится увиденное на экране. Просто 
по прошествии времени сам меняешься и 
понимаешь, что ты бы хотел еще вложить в 
этого персонажа, что изменить, что добавить 
в роль. Бывает и так: напридумываешь, как 
все должно быть, а режиссер считает по-
другому...

- Еще одно правило: известность при-
ходит к тому, кто не думает об этом. 

Чтобы актер да не думал об известно-
сти! Так не бывает.
- Об известности актеру нужно думать, 

точнее, о том, на что ты ее будешь тратить. 
На мой взгляд, известность - это очень от-
ветственное дело. На сцене ты играешь 
одно, у тебя добрые помыслы, а за углом 
поступаешь по-другому, будешь кого-то 
поливать грязью. Зритель приходит в зал 
без неких фильтров. Не для того, чтобы 
решить свои проблемы. Он приходит за 
ответами, которые могут подсказать спек-
такль, актеры. И очень важно, с какими 
помыслами актер выходит на сцену или 
снимается в фильмах. Каждый должен 
делать этот мир лучше - на своем месте, 
чем и как может. Люди на тебя смот- 
рят, и ты ответственен за то, что делаешь 
и говоришь.

- Зачем поехали в Москву - за работой, 
деньгами, желаниями?
- Просто взял и поехал в 23 года. Было ин-

тересно - что да как в столице? Не хотелось 
сидеть и думать: вот ты мог попробовать 
что-то сделать и не сделал. Не жалею, что 
перебрался в Москву. Конечно, бывают 
моменты, когда что-то не получается. Про-
сто думаешь: значит, так надо, если тяжело 
- иди дальше в том же направлении. Твое 
время придет. С приездом в Москву бы-
стрее меняешься, здесь море информации, 
много возможностей ходить на пробы. Но 
мне кажется, я не за этим ехал в Москву. Да, 
ради профессиональных моментов. Но глав-
ное - поехал искать новые возможности, 
которые меняют жизнь к лучшему.

Татьяна ФОМИНА

Простая девушка из 
Екатеринбурга Саша 
Гвоздикова, осознав, что в 
жизни нужно что-то менять, 
уезжает в Москву, бросив 
скучную работу и женатого 
любовника.

Саша (актриса Мария Шалаева) становит-
ся писательницей и даже получает премию 
«Национальный бестселлер» за муженена-
вистнический роман «Прощай, козел!», на 
написание которого ее вдохновила измена 
парня (Юрий Колокольников). Так начинает-
ся сериал «Озабоченные, или Любовь зла», 
премьера которого состоится в ноябре на 
канале ТНТ.

Этот откровенный сериал про интимную 
жизнь столичной молодежи уже называ-
ют самым скандальным проектом года. 
Как понятно уже из названия, все в нем 
крутится вокруг секса. На ТНТ обещают: у 
экранов будет жарко, ведь герои позволя-
ют себе крайне откровенное поведение. 
История не только интересная, но и поучи-
тельная.

В фильме снимался наш земляк - актер 
Михаил Куряев. Он окончил факультет 
культуры и искусства УЛГУ. Был ведущим 
программ «Ночная жизнь» и «Пятая пере-
дача» на ульяновских телеканалах. Улья-
новские театралы помнят его по ролям в 
спектаклях нашего драматического театра 
«Король Лир», «Примадонны», «Дорогая 
Памелла», «Великая Екатерина», «Обрыв», 
«Обломов».

В 2009-м Михаил уехал в Москву. Сегодня 
за плечами 29-летнего актера три десятка 
фильмов и сериалов, где он сыграл разно-
образные эпизодические и главные роли. В 
их числе - «Важняк», «Игра навылет», «Пау-
тина», «Идеальная жертва», «Чернобыль: 
Зона отчуждения», «Мент в законе», «УГРО», 
«Супруги», «Пятницкий», «Москва. Три вок-
зала», «Воронины», «Счастливы вместе», 
«Адвокат».

Как живется актеру в столице? Об этом 
«НГ» поговорила с Михаилом Куряевым.

- Сериал претендует на самый скан-
дальный проект года. Так ли это? И 
вовлечен ли ваш персонаж в «озабо-
ченные» отношения?
- Так или нет, думаю, зрители и кри-

тики сами оценят. Что касается моего 
персонажа, он просто пересекается с 
героиней. Он такой немного южный, хотя, 
как ни странно, к югу я не имею никакого 

отношения. Я из Ульяновска, почти всю 
жизнь там прожил. Для этого сериала 
авторы искали кавказского парня. Когда 
мне позвонил агент, я задал вопрос о том, 
в курсе ли они, что я не южный человек. 
Агент ответила, что знают. Когда пришел 
на пробы, поговорили с режиссером Бо-
рисом Хлебниковым, который все-таки 
думал, что я с Кавказа. Но в итоге меня 
утвердили. Мне нравится играть роли, ко-
торые природно не совсем мои, где нужно 
придумывать другие повадки, движения. 
Пусть этого персонажа в сериале немно-
го, но думаю, вполне интересная работа 
получилась.

- Первые свои съемки помните?
- Первую роль, которая запомнилась, 

сыграл в художественно-документальном 

Об известности нужно  
думать, точнее, о том,  
на что ты ее будешь тратить.

Нет ролей  
любимых  
и нелюбимых

«Синема Парк» 
(Московское ш., 108, ТРЦ «АкваМолл»,  
тел. 8-800-7-000-111)

«Война полов» (комедия), «Паранор-
мальное явление: Призраки» (ужасы), 
«Монстры на каникулах-2» (анимация), 
«Без границ» (комедийная мелодрама), 
«Скауты против Зомби» (комедия), «По-
следний охотник на ведьм» (фэнтези), 
«Лобстер» (драма), «Багровый пик» 
(ужасы), «Родина» (драма), «14 +» (ме-
лодрама), «Марсианин» (фантастика), 
«Прогулка» (экшен), «Пэн: Путешествие 
в Нетландию» (приключения), «Ста-
жер» (комедия), «Мульт в кино» (вы- 
пуск № 16).

 Киноцентр  
«ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ» 
(ул. Гончарова, 24.1, тел. 42-09-13)

«Монстры на каникулах-2» (анимация), 
«Без границ» (комедийная мелодрама), 
«Марсианин» (фантастика), «Прогулка» 
(экшен-триллер), «Родина» (драма, 
триллер).

«ЛЮМЬЕР» 
(ул. Радищева, 148, тел. 46-45-75)

«Родина» (драматический триллер), 
«Кинороман» (комедийная мелодрама), 
«Крутые яйца» (анимация). 

«Пэн: Путешествие в Нетландию»

«Кинороман»

«Без границ»
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НезаметНый заводик
Ульяновские полицейские остановили работу 
подпольного цеха по производству запчастей 
к автомобилям марки ВАЗ, который распола-
гался на цокольном этаже одного из зданий 
на улице Октябрьской. 

Как пояснили стражи порядка, схема про-
изводства была простой. Владельцы цеха 
приобретали по отдельности составные ча-
сти, после чего из них собирали готовые де-
тали. Основным рынком сбыта у подпольных 
заводчиков была Ульяновская область, также 
часть продукции шла в соседние регионы. 
При этом производителями на коробках с 
запчастями значились известные фирмы, а 
не цех в Ульяновске. 

Когда в помещение подпольного произ-
водства нагрянули представители отдела 
применения административного законода-
тельства в сопровождении ОМОНа, их взору 
предстали немалые запасы уже произведен-
ной продукции. Например, в цехе лежало 207 
бензонасосов и 7 500 фильтров, готовых к 
реализации. Все контрафактные. По предва-
рительным данным, реальным поставщикам 
запчастей ульяновскими цеховиками был 
нанесен ущерб в 500 тысяч рублей. 

Сейчас в отношении 42-летнего владельца 
производства возбуждено административ-
ное дело. Будет ли возбуждаться уголовное, 
станет ясно после завершения проверки. 

Не трогай муху
Жителю областного центра, насмерть  
забившему своего знакомого, было  
предъявлено обвинение в этом преступлении. 
Поводом для жестокой расправы стало... 
плохое отношение к собаке. 

Само происшествие произошло еще в 
июле этого года. По версии прокуратуры, в 
летний день 35-летний Алексей и 28-летний 
Дмитрий выпивали в гараже последнего. 
Рядом с Дмитрием в это время крутилась 
его любимая собака - дворняга по кличке 
Муха. Периодически она подходила к им-
провизированному столу, чтобы получить 
лакомства. Однако гостю такое поведение 
собаки не понравилось. И когда она в оче-
редной раз подошла к еде, он прогнал ее, 
сильно ударив. Это в свою очередь не по-
нравилось хозяину Мухи, и он несколько раз 
ударил собутыльника кулаками, после чего 
разгоряченный алкоголем схватил палку и 
продолжил ею избивать товарища. Удары 
оказались роковыми - мужчина умер тут 
же. Полиция вскоре задержала его предпо-
лагаемого убийцу. 

В ходе следствия выяснилось, что задер-
жанный может быть причастен не только к 
вышеописанному преступлению. По версии 
следствия, за месяц до этого он вместе с 
подельником пришел в квартиру к их обще-
му знакомому пенсионеру с одной целью - 
чем-нибудь поживиться. Но, как оказалось, 
мужчина жил небогато, и ценными вещами 
у него были только холодильник и докумен-
ты - водительские права, пенсионное удо-
стоверение, военный билет, сберкнижка, 
страховое свидетельство. Что подельники 
и похитили. 

Если вина 28-летнего ульяновца будет 
доказана, то за оба преступления ему может 
грозить до 15 лет лишения свободы. 

СлучайНо Нажал
В прошлую среду из ульяновской 69-й школы 
пришлось эвакуировать более 500 учеников, 
а двоих доставить в больницу с отравлением. 

Причиной тому стало распыление газа 
из баллончика. Как оказалось, сделал это 
один из учеников. По его словам, баллончик 
он носил для самозащиты, а нажал на него 
случайно. Правда, даже за случайность его 
родителям придется теперь отвечать в соот-
ветствии с Кодексом об административных 
правонарушениях. 

Подготовил Игорь УЛИТИН

Марк КРОЛЬСКИЙ

В Ишеевке построят новый спортивный 
комплекс.

С просьбой поспособствовать в возведе-
нии физкультурного объекта к губернатору 
Сергею Морозову обратились ишеевцы во 
время его посещения рабочего поселка. И 
глава региона поддержал инициативу строи-
тельства ФОКа с 25-метровым бассейном.

- Ишеевка всегда славилась своими 
спортивными достижениями, и их надо 
развивать и поддерживать. Надо поставить 
возводимый объект в число приоритетных 
и приступить к подготовительным работам 
уже в этом году.

Место для ФОКа уже выбрано, по со-
седству с возводимым объектом находятся 
детско-юношеская спортивная школа и об-
щеобразовательная. Сам же спорткомплекс 
планируется разместить в парковой зоне, 
таким образом придав ей окончательное 

оформление. А у ребят появится настоящий 
компактный спортивно-оздоровительный 
городок.

- Строящийся ФОК в Ишеевке будет 
востребован у местных жителей, - отметил 
министр физической культуры и спорта 
Сергей Кузьмин. - Поселок динамично раз-
вивается - в скором времени здесь сдадут 
в эксплуатацию несколько жилых домов по 
110 квартир каждый. Это значит, что сотни 
семей будут искать возможность занимать-
ся физкультурой и спортом.

Ишеевцы не просто вышли с инициа-
тивой, а уже продумали и оформили ее, 
практически подготовив всю проектно-
сметную документацию. Комплекс появится 
по федеральной программе строитель-
ства малобюджетных ФОКов стоимостью 
до 100 миллионов рублей. Возведение 
будет осуществляться в форме частно-
государственного партнерства: половину 
суммы выделят инвесторы, а вторая поло-
вина будет направлена из бюджета.

В райцентр же глава региона приехал для 
контроля ремонта ДЮСШ, пострадавшей от 
субботнего урагана 3 октября. Напомним, 
тогда шквальным ветром обрушило кровлю 
и повредило некоторые стены спортшколы. 
Сразу после несчастья были проведены 
оперативные работы по оценке повреж-
дений и подготовлена проектно-сметная 
документация, согласно которой стоимость 
ремонтно-восстановительных работ должна 
составить 2,5 миллиона рублей. Необхо-
димую сумму выделило правительство 
области, и к восстановительным работам 
приступили 8 октября. На сегодня уже про-
клеены рубемастом проблемные места 
мягкой кровли для предотвращения проте-
чек; выполнен армированный монолитный 
пояс, восстановлена кирпичная кладка 
на парапете, установлены стропила и об-
решетка над спортзалом, ведется сборка 
ферм и стропил.

Завершить устранение последствий ура-
гана планируется к 1 ноября.

С бассейном и парком

Жизнь и завещание Яковлева
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О крестьянском сироте из 
чувашской деревни, народном 
просветителе Иване Яковлевиче 
Яковлеве, который создал 
чувашский алфавит и перевел 
для своего народа Евангелие, 
можно писать целые романы.  
23 октября исполняется 85 лет 
со дня его смерти.

 Он родился в 1848 году в деревушке 
Кошки-Новотимбаево Симбирской губер-
нии (сейчас - Тетюшский район, Татарстан), 
в которой насчитывалось 60 дворов. Мать 
мальчика умерла через два дня. Младенец 
остался без имени и родителей. Его усы-
новил крестьянин из их деревни. Ивана на-
рекли по имени крестного отца, музыканта 
местного помещика. 

Восьмилетнего Ваню поместили в Бурун-
дуковское училище, он жил в семье русских 
крестьян Мушкеевых, относившихся к 
сироте по-родственному. Как позже писал 
Яковлев: «Я происхожу из удельных кре-
стьян Симбирской губернии, чувашенин 
по происхождению, но воспитан в русской 
семье, прошел русскую школу».

учеба
Училище он окончил в 12 лет первым уче-

ником и был отправлен в Симбирское зем-
лемерное училище. Окончив его, работал 
землемером. Но стремление продолжать 
учебу привело его в Симбирскую гимна-
зию. Ее директор Вишневский предложил 
организовать подготовительный класс 
для нерусских детей, и Яковлев зажегся 
идеей учить их. Уже на второй год учебы 
осознал, что может открыть школу - и при-
гласил четырех мальчиков из деревни. Все 
поселились на одной квартире и жили на 
деньги Яковлева. Эта частная школа затем 
при активной поддержке Ильи Николаевича 
Ульянова постепенно расширяется. Кстати, 
в конце 60-х годов XIX века в Симбирской 
губернии было 305 чувашских селений, 
насчитывающих более 100 тысяч жителей, 
и ни одной школы с преподаванием на чу-
вашском языке!

В 22 года он окончил гимназию. Един-
ственный в классе и первый из чувашей 
получил золотую медаль. Поступил в 
Казанский университет на историко-
филологический факультет. Еще в универ-

ситете в 1871 году Яковлев составил чуваш-
ский алфавит, а через год - букварь, кото-
рый состоял из азбуки, молитв, пословиц и 
поучений. Например: «Как только научился 
обращаться с ножом и топором, старайся 
мастерить вещи так, как их сделали другие. 
Мастерство постепенно совершенствуется 
от плохого к хорошему». 

Школа
После окончания университета Яковлев 

был назначен инспектором чувашских школ 
Казанского учебного округа с центром 

пребывания в Симбирске. С этого време-
ни развернулась полная забот, тревог и 
борьбы педагогическая и просветительская 
деятельность Ивана Яковлевича, ставшая 
делом его жизни. 

Он осуществлял руководство Симбир-
ской чувашской школой, преподавал в 
ней, открыл и преобразовал множество 
сельских школ. Выпустил более 100 учеб-
ников, пособий и книг по разным отраслям 
знаний и Новый Завет на чувашском языке, 
издал первые произведения чувашской 
литературы, организовал школьный театр и 
симфонический оркестр, писал рассказы на 
темы народного быта, вместе с учениками 
переводил учебную, сельскохозяйственную, 
медицинскую литературу, произведения 
Пушкина, Крылова, Лермонтова, Толсто-
го. Особенно любил Некрасова. А ведь до 
Яковлева чувашский народ не имел своей 
письменности! 

К 1917 году из стен Симбирской чуваш-
ской школы (начавшейся с четырех уче-
ников) вышло более 1 000 учителей. В это 
время она представляла собой комплекс, 
состоящий из учительской школы, мужско-
го и женского начальных училищ, женских 
педагогических курсов, сельскохозяйствен-
ной школы 1-го разряда. 

завещаНие 
Симбирск, 4 августа 1921 г. Эта дата сто-

ит на написанном Яковлевым «Завещании 
чувашскому народу». Вот отрывки из него.

«Обращаюсь к вам первым, друзья и ро-
дичи мои чуваши. Крепче всего берегите 
величайшую святыню - веру в Бога. Вера 
окрыляет силы ума и сердца, дарует вну-
тренний мир, утешает и ободряет душу в 
часы несчастья и горя, очищает и просвет-
ляет ее в счастье и удаче.

Берегите семью: в семье опора народа и 
государства. Семейные заветы всегда были 
крепки среди чуваш. Охраняйте же это со-
кровище. В семейном счастье - защита от 
жизненных испытаний. Крепкой и дружной 
семье не страшны внешние житейские 
невзгоды. Берегите целомудрие, бойтесь 
вина и соблазнов: если обережете семью, 
обережете детей и создадите крепкую опо-
ру для мирного и спокойного труда.

Будьте дружны между собой, избегайте 
мелких счетов и распрей.

Бойтесь путей кривых и обходных: успе-
хи, достигаемые нечистыми средствами, 
- успехи непрочные и временные».

Подготовила Ольга САВЕЛЬЕВА
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Заслуженный деятель искусств Республики Татарстан дирижер Рашид Скуратов   ►
открыл концертный зал «Филармония-2» в Заволжском районе Ульяновска.
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Игорь УЛИТИН

Журналист «НГ»  
поговорил с лидером 
группы «Калинов мост» 
Дмитрием Ревякиным  
о рэпе, «квартирниках»  
и Камчатке.

В начале октября в Ульяновск 
впервые за свою историю приеха-
ла группа «Калинов мост». Пришли 
только самые преданные поклон-
ники коллектива, а потому концерт 
получился довольно тихим, можно 
сказать, домашним. Или, как вы-
разился лидер группы Дмитрий 
Ревякин, - осенним. Во время 
концерта одна из зрительниц что-
то протянула Дмитрию. Поэтому 
первый вопрос напрашивался сам 
собой.

- Часто так бывает - подарки 
из зала на сцену?
- У вас подарили плетеный ко-

жаный браслет. А так дарят мягкие 
игрушки, какие-то обереги. Еще 
медиаторы, струны. Причем люди 
знают, на каких именно струнах я 
играю.

- В ноябре у вас выходит аль-
бом, посвященный Камчатке. 
Чем этот полуостров вас так 
очаровал?
- Так получилось, что я много 

раз бывал на Камчатке. В пер-
вый раз еще в студенчестве - в 
стройотряде. Камчатка уникальна 
тем, что, когда туда летишь из 
Москвы, происходит «взлом» ча-
совых поясов. Из-за этого что-то 
происходит с сознанием. Плюс, 
может быть, влияет радиация 
или вулканический песок. Там и 
люди другие. Они туда съехались 
со всей страны, но ассоциируют 

себя с Камчаткой, даже если по-
том уезжают. Все это каким-то 
особым образом действует на 
меня. Так что, можно сказать, 
у  меня с этим полуостровом 
особые отношения. Да и у всей 
группы тоже, потому что нам там 
доводилось выступать. Я написал 
на Камчатке много песен, поэто-
му возникла идея записать такой 
альбом.

 - Каждый альбом вашей груп-
пы - это эксперимент. Когда 
делаете очередной экспе-
риментальный альбом, не 
боитесь, что это отпугнет 
публику?
- Не боюсь, потому что у нас все 

естественно. К тому же у нас за эти 
годы накопился такой музыкальный 
багаж, что люди придут в любом 
случае. А альбомы - это наши лич-
ные счеты с творчеством.

- В конце 1980-х - начале 
1990-х все рок-группы, и «Ка-
линов мост» тоже, играли на 
«квартирниках». Если сейчас 
вас позовут на такой концерт, 
вы согласитесь?
- Почему бы нет? Главное - зара-

нее обсудить. Года три или четыре 
назад я играл на «квартирниках» в 
Екатеринбурге, в Ростове.

- Ваша публика на «квартир-
никах» и в концертных залах 
отличается?
- Конечно, на «квартирники» в 

первую очередь приходит моло-
дежь. Я так понимаю, это проис-

ходит из-за того, что молодежь 
была лишена таких концертов и 
теперь нагоняет упущенное.

- В последние два года в рус-
ский рок снова вмешалась 
политика. Как вы к этому от-
носитесь и коснулось ли это 
«Калинова моста»?
- Отношусь я к этому как к дан-

ности. А коснулось это нас разве 
что на уровне собственных пере-
живаний. Наша группа - это парти-
занский отряд. Мы не имеет такого 
влияния как, например, Макаревич 
или ДДТ.

- Ваше участие на альбоме 
рэп-коллектива «25/17» мно-
гие восприняли неоднознач-
но. Особенно те, кто считает, 
что рок и рэп - это разные 
стороны баррикад. Что можно 
ответить этим людям?
- Если совместное творчество 

уместно - как это было на альбоме 
«25/17», то почему бы и нет? Если 
это неуместно, то нас просто не 
зовут.

- Лет 25 назад рок и фоль-
клор смешивала только ваша 
группа. Сейчас так делают 
многие. Есть те, кого бы вы 
могли выделить среди моло-
дых групп?
- Мне сложно говорить, я этим 

просто не интересуюсь. Все мое 
время - и свободное, и несвобод-
ное - уходит на «Калинов мост».

- Многие рок-музыканты за 
годы существования засве-
тились как авторы музыки к 
фильмам. Вас, если не оши-
баюсь, в этом списке нет?
- Нет, потому что не звали. Я 

же не киноман, поэтому мне это, 
откровенно говоря, параллельно. 
Если позовут - то хорошо, если 
нет - тоже ничего. 30 лет как-то без 
этого жили...

Партизанский рок-отряд
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Зрители из зала  
дарят игрушки,  
обереги и струны.

Концерт «Калинова моста» получился по-семейному спокойным.

Ирина АНТОНОВА

Известный российский литературовед, 
литературный критик, писатель, ака-
демик Академии русской современной 
словесности Павел Басинский посетил 
Ульяновск. Он долгое время исследует 
биографию Льва Толстого, автор книг 
«Лев Толстой: бегство из рая», «Святой 
против Льва», «Лев в тени Льва».

Почему Лев Толстой ушел из Ясной По-
ляны? Найдены ли ответы на вопросы или 
остались загадки? Какое место занимает в 
русской литературе наш земляк Гончаров? 
Своими размышлениями на эти темы Павел 
Басинский поделился с корреспондентом 
«НГ».

- Моя последняя книга «Лев в тени Льва», 
где рассказывается про отношения отца 
Льва Николаевича и его третьего сына Льва 
Львовича, пожалуй, заключительная часть 

трилогии, которую я писать специально не 
собирался, - говорит Павел Валерьевич. 
- Изначально, лет восемь назад, я решил 
написать про уход Толстого из Ясной По-
ляны. Тема возникла сама собой, поскольку 
несколько раз в году я бываю в Ясной По-
ляне и как-то прикипел к этой толстовской 
усадьбе. Меня всегда интересовал момент 
ухода, а скорее всего, бегства Толстого. На-
помню, это произошло ночью 28 октября по 
старому стилю.

Толстой не планировал умереть в пути 
- это было для меня самым главным от-
крытием, которое перевернуло все мое 
представление об уходе. Уйдя из Ясной 
Поляны, Толстой умрет через 10 дней в 
Астапове. Связываем эти два события. 
Он уходил не для того, чтобы умереть. 
В его дневнике на тот момент были за-
мыслы трех произведений. Он собирался 
жить и, как бы сказали сегодня, просто 
хотел «перезагрузиться». У него была не-
выполнимая мечта - он хотел перестать 
быть Львом Толстым. Такое бывает среди 
великих философов: когда они достигают 
славы и за ними идут люди, то понимают, 
что начинают служить этой славе вольно 
или невольно. У Толстого про это написан 
еще в 90-х годах, за 20 лет до ухода, «Отец 
Сергий». Собственно, он написал там про 
себя, про свое будущее.

Моя книга заканчивается одной из по-
следних записей в дневнике Софьи Андре-
евны - жены Толстого, где она пишет, думая 
об уходе мужа: «Что случилось, непонятно и 
никогда не будет постижимо». Загадка всег-
да остается, но на какие-то вопросы я по-

пытался ответить, в частности, связанные с 
завещанием Толстого. Как я уже сказал, он 
в большей степени бежал от самого себя, 
ему хотелось перейти в какой-то другой 
статус. Но это было невозможно. Потому 
что пространство того времени было уже 
густо медийным - это тоже для меня от-
крытие, только что Интернета не было. В 
вагоне, в котором он ехал из Козельска, 
сидел журналист Константин Орлов и со 
станций подавал телеграммы о том, что в 
поезде едет Толстой. Потом с очередной 
станции дочь приносит Толстому газету 
«Русское слово», где он читает репортаж 
о своем уходе. Вот тут он понимает, что 
не сможет убежать. Это было для него по-
трясением.

Что касается Гончарова... Я бесконечно 
люблю «Обыкновенную историю», а больше 
всего «Обломова» и «Обрыв». Безусловно, 
Гончаров - в первом ряду русской классики 
XIX века. Толстой - мировой писатель, он 
адаптируется в любой точке мира. Это даже 
загадка, почему история русской аристо-
кратии «ложится» на людей во всем мире. 
А Гончаров - очень русский писатель. Я бы 
сказал даже так: если хотите понять Россию 
XIX века, надо читать Гончарова, а потом 
только Толстого, Тургенева и Достоевского. 
У него - такое глубинное понимание России, 
очень тонкое, очень детальное.

Загадка всегда остается...

У него была невыполнимая 
мечта - он хотел перестать 
быть Львом Толстым.

Павел Басинский: «Толстой бежал от 
самого себя».
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Фантаст Рей Бредбери в романе «451 ► ° по Фаренгейту» предсказал дверной замок,  
открываемый с помощью отпечатков пальцев хозяина, ушной приемник, компактный плеер.
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Иван СОНИН

Что стало реальностью, а что так и 
осталось фантастикой из показанного в 
«Назад в будущее»?

2015 год в фильме Роберта Земекиса отча-
сти действительно похож на нашу современ-
ность. Но, конечно, не до конца. До сих пор 
многое из показанного в фильме - это только 
мечта. Либо пока разработано только на 
уровне прототипов. Попробуем посмотреть, 
что из показанного в мире Марти и Дока стало 
реальностью, а что пока только фантазия.

Что есть у всех:
- Пожалуй, самой сбывшейся вещью из 

фильма стали планшетные компьютеры. Они 
сейчас действительно есть у миллионов. С 
их помощью можно и рисовать, и печатать, 
и фотографировать. Кстати, в фильме фото-
аппаратов в планшетах не было.

- Очки с камерами. Тут, конечно, речь не 
о миллионах, но о сотнях, что тоже немало. 
Очки Google Glass пока далеки от идеала, 
но уже имеются такие, в которые встроены 
компьютер и камера, в Европе и Америке 
они весьма популярны. А если к ним доба-

вить blue-tooth-гарнитуру, то вот вам и очки 
с телефоном из фильма.

- 3D анимацией, показанной в фильме, сей-
час уже никого не удивишь. Мало того, у нас 
есть 5D и даже 7D с запахами и брызгами.

- Не удивишь никого и видеоконферен-
циями. Даже в деревнях люди имеют ком-
пьютеры с программой Skype и свободно 
общаются, как через окно.

- Самосохнущие куртки. Есть, и есть из 
материала с подогревом. И пользуются 
популярностью у туристов, а в особенности 
альпинистов. Правда, для повседневного 
ношения все-таки дороговаты.

Что пытаются сделать:
- Ховеборды! Как только «Назад в 

будущее-2» вышел на экраны, летающая 
доска стала мечтой. И недавно они все-таки 
появились! Но пока только как прототипы. И 
летать на них можно только над специальным 
покрытием, а не над обычным асфальтом.

- Самозавязывающиеся кроссовки. Увы, 
но пока обувь, которая нажатием кнопки 
затягивается на ноге, так и не создана. Хотя 
обувные фирмы уже пытались представить 
свои разработки. Правда, многие забывают 
о кроссовках фирмы Puma, которые затяги-

ваются с помощью специального диска. Так 
что почти сбылось.

- Пища, увеличивающаяся в размерах. 
Пока ученые только работают над такой 
едой. Но уменьшать ее, удаляя жидкость по 
максимуму, уже научились.

- Роботы-помощники. В общем-то, они уже 
есть. Например, тот же робот-пылесос. Но 
роботов-геликопторов, выгуливающих собак, 
нет. Зато уже были сообщения о попытках вы-
гуливать собак с помощью обычных дронов. 
И даже штрафы за это люди получали.

Что не сбылось:
- Домашние атомные реакторы, работаю-

щие на переработанной пище. Увы, но пока 
объедки продолжают лететь в мусорное 
ведро или в деревне - в колоду к свиньям.

- Летающие машины. Здесь пока только 
увы...

- Фильм «Челюсти-19». К счастью, филь-
мов под таким названием вышло только 
четыре. Последний был снят в 1987 году.

Где мой летающий скейтборд?

Сны дню  
не указка
Алекс МИТРИЕВ

Некоторые длинные сны длятся всего 
несколько секунд! Знаете ли вы об этом? 
Откуда вообще берутся сны? Можно ли 
верить вещим снам? Не врут ли сонники? 
Давайте попробуем разобраться со всеми 
этими вопросами.

По примерным подсчетам, человек спит 
треть своей жизни. Звучит обидно, когда мы 
по поводу каждого нового своего юбилея 
расстраиваемся все больше. Но не спать 
невозможно. Одна ночь, пусть две, на третью 
вас все равно срубит непреодолимая сила 
под названием сон.

Что такое сон? Знаете, как это звучит с 
точки зрения ученых? Естественный физио-
логический процесс пребывания в состоянии 
с минимальным уровнем мозговой деятель-
ности и пониженной реакцией на окру-
жающий мир, присущий млекопитающим, 
птицам, рыбам и некоторым другим живот-
ным, в том числе насекомым. Вот так, цари 
природы, сон нас уравнивает практически со 
всеми формами жизни!

Бытует мнение, что красивые, цветные, 
сложнопостроенные сны бывают только у та-
лантливых от природы людей либо шизофре-
ников. Есть люди, которые засыпают за пять 
минут, ничего не видят и просыпаются так, 
как будто только что легли. Но, как показали 
опросы, такие «счастливцы» - исключение. 
Обычно сны снятся всем.

Сны бывают разные. Страшные, любопыт-
ные, фантастические, странные. Описать 
их не может ни один писатель, даже Стивен 
Кинг. Его мечта реализована в книжке (и 
фильме соответственно) «Томинокерсы», 
где одна из героинь спит и… пишет книжку. 
Ее мысли проецировались на пишущую ма-
шинку, которая и строчила роман. Вариант 
идеальный, но нереальный. Пока еще сны 
на звук, видео или бумагу никто не смог 
переложить.

По исследованиям ученых, сон человека 
делится на разные стадии, быстрый сон и 
медленный, но нет единого мнения, когда и 
что снится. И как долго. В основном считает-
ся, что сны, какие бы они ни были длинные, 
длятся недолго, от нескольких секунд до 
нескольких минут.

Человек отдыхает, а мозг нет - он продол-
жает активно работать. Именно поэтому во 
снах можно увидеть совершенно необычные 
картины, где участвуют как родственники, 
так и не совсем знакомые вам люди, которые 
в реальной жизни никогда не пересекутся, 
ведь некоторые из них уже могут быть к это-
му времени мертвыми.

И тут мы подходим к сонникам. Правда 
ли, что сны можно как-то трактовать? 
Большинство ученых считают, что сны - это 
переработанный опыт прошедшего дня. 
И да, учитывая, что мозг не выключается, 
возможности для открытий есть, но, по-
хоже, только у гениальных людей. Счи-
тается, что идея о конструкции швейной 
машины пришла изобретателю Элиасу Хау 
во сне. Моцарт говорил, что темы многих 
музыкальных произведений также пришли 
ему во сне. Химик Фридрих Август Кеку-
ле утверждал, что во сне он увидел, как 
устроена молекула бензола. И такие случаи 
не редкость.

Но все-таки не надо путать мысли с до-
мыслами. Откуда пошли сонники? Из про-
шлого, когда наука еще не могла объяснить, 
что такое сны. Жрецы, шаманы и другие 
ведуны этим пользовались, излагая свое 
видение. Даже возник термин «вещий сон». 
Но, как показывает практика, в своем пода-
вляющем количестве сны не исполняются. 
Хотя они могут подсознательно повлиять на 
человека, и он может что-то совершить из 
приснившегося. Не более того.

Вдруг на центральную улицу 
областного центра призем-
лится летающий автомобиль с 
людьми из 1985 года. 

Мир разделился
Но все-таки стоит признать, 

что далеко не все люди сейчас 
озабочены тем, что 21 октября 
1985 года из фильма Земекиса 
уже наступило. Кто-то над этим 
даже не задумывался и не прида-
ет этому особого значения. Мы 
опросили более десятка наших 
земляков: «Ждете ли вы прилета 
Марти МакФлая? И вообще, 
какие у вас чувства от того, что 
завтра - день прилета в 2015 год 
героев из «Назад в будущее»?».

Той, кто больше всех ждет 
Марти, стала SMM-специалист 
и активист-волонтер Наталья 
Мусина:

- Хо-хо! Да я его жду с боль-

шим нетерпением, чем Деда 
Мороза. Начнем с того, что у 
меня в отложенных записях 
уже около года лежит пост-
напоминалка о прилете Марти. 
Я считаю, что «Назад в будущее» 
- это культовая серия фильмов. 
Очень добрая, позитивная и 
актуальная на все времена. Я 
с этими фильмами познакоми-
лась лет 10 назад и с тех пор 
очень уважаю творчество Земе-
киса, пересматриваю «Назад в 
будущее» регулярно. Правда, 
немного грустно, потому что на 
тот момент 2015 год казался та-
ким далеким, а сейчас - вот он.

Алексей Хорошилов, жур-
налист:

- Жду, конечно, это один из 
моих любимых фильмов. Завтра 
все должны летать на досках. 
А если серьезно, то ничего 
толком-то и не поменялось,  

а когда впервые фильм смотрел 
в детстве, думал: да, вот в 2015 
году заживем!

Николай Ермошкин, пожар-
ный, студент-заочник:

- У меня в этот день зачет по 
нотариату. Единственное, что 
я жду от завтрашнего дня, это 
зачет автоматом. 

Николай Жиляков, блогер:
- Конечно, жду! Только сегод-

ня с утра пересматривал «На-
зад в будущее». Вспоминал с 
улыбкой самозавязывающиеся 
кроссовки, летающие доски и 
поводки для выгула собак без 
участия человека. Замечатель-
ный фильм, он стоит у меня в 
списке любимых на одном уров-
не со «Звездными войнами». 

Анна Разумова, художник:
- Ховерборд от лексуса - это, 

конечно, круто. Но прилетают 
герои фильма или нет - это все 
равно. 

Алексей Евдокимов, пред-
приниматель: 

- Не жду, но очень рассчиты-
ваю на кардинальные измене-
ния в мире и в жизни!

Владимир Бучинский, ви-
деооператор:

- Жду, что он прилетит на 
голубом вертолете и подарит 
мне самозашнуровывающиеся 
кроссовки.

Дмитрий Леванов, музы-
кант:

- Я вот не жду. И фильм этот 
мне не нравится.

Алексей Осипенко, реклам-
ный менеджер: 

- Жду, но не хочу, чтобы он 
прилетал, ибо существующая 
действительность его расстро-
ила бы. Прости нас, Марти,  
мы не смогли.

Добро пожаловать, 
Марти!

Иван СОНИН

21 октября 2015-го из 
1985-го в город Хилл-
Велли прилетел Марти 
МакФлай.

Предполагаю, что большин-
ство наших читателей поняли, 
о чем идет речь. А для тех, кто 
не догадался, поясню: речь 
идет о сюжете фильма Роберта 
Земекиса «Назад в будущее-2». 
Именно сегодняшняя дата ука-
зана в ней как день прибытия 
главных героев фантастической 
трилогии - Марти МакФлая, док-
тора Эммета Брауна и подруги 
Марти Дженнифер Паркер. 

а вдруг...
Вообще компанию из филь-

мов Земекиса начали ждать еще 
с 2012 года. Тогда энтузиасты 
в фотошопе переделывали 
кадры фильма, меняя их на 
2012-й, потом на 2013 год. 
Но каждый раз их фальсифи-
кации опровергались. И вот 
этот день настал! Правда, 
загвоздка с прилетом Марти 
и компании состоит в том, 
что города Хилл-Вэлли в 
штате Калифорния никогда 
не существовало. Но это не ме-
шает людям по всему миру ждать 
веселую троицу на летающем 
автомобиле «ДеЛориан». Вдруг 
вместо Хилл-Вэлли они прибудут 
именно в наш город. 

В некоторых уголках земли, 
в том числе и в России, к это-
му событию подготовились 
основательно. В передовиках 
здесь идет Тверь. Там сегодня 
вечером пройдет акция, посвя-
щенная встрече героев фильма 
возле местной башни с часами. 
Причем Марти МакФлая будет 
играть местный студент, по-
разительно похожий на актера 
Майкла Фокса в молодости. 

В Ульяновске ничего подоб-
ного не ожидается. Хотя и у нас 
своя башня с часами есть. Но 
если кто-то пожелает, может со-
браться возле Дома Гончарова. 
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Под каблучком 
у... обуви

Женсовет

Американская джазовая певица Рита Эдмонд, свободно владеющая своим голосом в четыре октавы,   ►
выступит 23 октября в филармонии с ульяновским джаз-ансамблем «Академик-Бэнд».
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Где вы, бальные туфельки?
В принципе, история обуви могла запол-

нить целый музей. Но и то, что представ-
лено на выставке в музее городского быта, 
расскажет о многом.

В экспозиции мужская, женская и детская 
обувь из кожи, шерсти, лыка, ткани, резины 
из фондов Музея-заповедника «Родина  
В.И. Ленина» и частных коллекций. Тут есть 
чему удивиться. Благодаря жительнице 
Ульяновска Татьяне Василенко в экспозиции 
появились бальные туфельки из китайского 
шелка со шнуровочкой, сшитые вручную. 
Такие нежные, такие мягкие, такие изящ-
ные! Сейчас такие не носят... Представьте 
себе: дамы в начале XIX века выбирались в 
них из кареты и в снег, и в дождь. Но как не 
пострадать ради красоты! Ведь в таких ту-
фельках красавица могла невесомо порхать 
по паркету. Известна хозяйка этих туфелек 
- Мария Ивановна Боровикова, ее фотогра-
фия тоже присутствует в экспозиции.

Образцы модной обуви середины и конца 
XIX века - кожаные туфельки с деталями-
украшениями - застежками, пуговицами, 
шнуровками. Я долго разглядывала боти-
ночки с многочисленными крючочками. 
Современные дамы точно не смогут их 
застегнуть (некоторые пробовали - не полу-

чилось). Потому что нужны подручные 
инструменты. Тогда 
они были, так и на-
зывались - крючки 
для шнурования.

А вот эти лайковые туфельки с француз-
ским каблучком, ручной работы, расшитые 
стеклярусом, я бы и сегодня примерила. 
Они принадлежали Серафиме Петровне 
Анаксогоровой (владелице усадьбы, в ко-
торой нынче и расположен музей) и были 
куплены в Вене к ее свадьбе. Не отказалась 
бы я и от зеленого чуда - туфелек, сделан-
ных в США в 40-е годы прошлого века.

Отдельная история - представленная 
в экспозиции детская обувь. Почти игру-
шечные кожаные пинетки начала ХХ века 
- какой малыш-модник успел в них покра-
соваться?

Кстати, а где симбирянки XIX века поку-
пали обувь? Реклама в газете гласила: «В 
магазине Юдина получен громадный выбор 
обуви. Цены вне конкуренции. Варшавская 
заготовочная мастерская Хотте принимает 
заказы на всевозможные фасоны из раз-
ноцветной и заграничной кожи, исполняет 
точно и аккуратно». Самые лучшие обувные 
магазины были на Большой Саратовской. В 
гостином дворе (где теперь ЦУМ) работал 
шикарный магазин самой дорогой обуви 
купца Юдина. Напротив, в гостинице «Пас-
саж», - магазин Михайлова, где постоянным 
покупателям делали подарки - обувной ро-
жок или лопаточку для обуви. Такой симпа-
тичный рожок можно увидеть на выставке. 
Самые большие модницы заказывали обувь 
по каталогу «Мюр и Мерилиз», а самые 
оригинальные - шили у мастера Аношина 
на улице Покровской.
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фактов таких - тьма!
P  В Китае обувь ребенка должна быть украшена множеством 
жестоких и злых животных, например, тиграми. Животное должно 
защитить ребенка от злых духов. По китайскому же обычаю жених 
в брачную ночь бросал красную обувь невесты на крышу в знак 
любви и гармонии.
P В Америке есть интересный обычай просверливать дырочку в 
подошве детской обуви, чтобы душа могла сбежать через нее от 
злых духов.
P Когда король умирает, весь народ Западной Африки, именуе-
мый  ашанти, красит свои сандалии в черный цвет.

P В Европе обувь использовали как защиту для дома. Когда дом строился, обувь заму-
ровывали в стену, чтобы отогнать злых духов. Много древних башмаков при сносе старых 
домов обнаруживают и сегодня.
P Из-за французской революции женщины на 50 лет лишились высоких каблуков.

В общем, обувь отражает отношение к жизни, характер, поддерживает традиции. К 
тому же может доставлять эстетическое наслаждение. Не зря же один мудрец сказал: 
«Едва ли не самые нужные вещи в жизни: хорошая кровать и удобная обувь, потому как 
большую часть жизни мы проводим во сне или в обуви».

ЛюбопытНые факты

Анна ГРИГОРЬЕВА

Пожалуй, каждый из нас хоть 
раз в жизни пережил эту пытку. 
Купил себе на радость новые 
туфли красоты невероятной. 
Надел на праздники... 
Праздника-то и не заметил. 
Поскольку туфли жмут, трут и 
вообще неудобные. И твердо 
убеждаешься: обувь - главная 
вещь в твоем гардеробе.

Нам, женщинам, намного сложнее. Поня-
ли почему? Каблуки!!! Большинство из нас 
убеждены: только туфли на каблуках 
подчеркивают красоту наших ног. 
Один мой знакомый вообще не 
признает безкаблучный вариант, 
даже на зимних сапогах, мол, только тогда 
мы с вами женственно выглядим. Я пред-
лагала ему пройти по ульяновским улицам 
зимой на тонком каблуке. Отказался.

В общем, все мы у обуви «Под каблуч-
ком». Так считают и авторы выставки с 
таким названием, что открылась в музее 
городского быта «Симбирск конца XIX - на-
чала XX вв.». И утверждают: мы у обуви в 
самом настоящем плену - попробуйте зав-
тра, октябрьским утром, выйти на улице без 
сапожек, босичком. Далеко уйдете?

А ведь были времена - не заморачива-
лись, по магазинам до изнеможения не 
носились. Сосед лапти сплел, дед валенки 
свалял - и жизнь идет. А резиновые галоши? 
А кирзовые сапоги? А незабвенные сукон-
ные ботинки «прощай, молодость»?

а платформа откуда?
Хотя - все не так просто, как кажется. 

Мы думаем, модную обувку изобретают на 
наших глазах. Да все уже носили. Все, что 

можно надеть на ноги, уже придумали. Мы 
лишь возвращаемся на очередном витке 
спирали к модной обуви прошлых веков.

К примеру, сапоги впервые ввел в моду 
французский король Людовик XIV. Безумные 
штучки из металла и камней, которые 
так популярны в последние годы, 
украшали еще обувь римлян в период 
империи! Тупоносая обувка покорила 
Европу в 20-х годах XVI века. Во вре-
мя правления Елизаветы, в XVI - XVII 
веках, в Англии появились каблуки на 
туфлях. Кстати, до 1700 года их носи-
ли и мужчины, считалось, что каблуки 
стройнят и придают ему... мужествен-
ность (привет моему знакомому!).

Остроносые туфли и сапоги, шну-
ровки и банты - это парижская мода 
XVIII века. Высокие сапоги (особый 
шик - носить их с мини-юбкой), ко-
торыми завалены нынче прилавки 
магазинов, - это всего лишь возвра-
щение в 80-е годы прошлого века. 
Платформа вообще замучила: она 
появилась в XVI веке и была жизненно 
необходима, чтобы защититься от 
грязи - тротуаров-то не было. Потом верну-
лась в 1970-х и 1990-х годах, да и сегодня в 
моде. Как только с нее не падают?

Достаточно примеров? Я уж не говорю 
про сандалии с ремешками, заплетенными 
вокруг ноги чуть не до колена. Модницы но-
сили их минувшим летом. А ведь они были 
классикой еще в Древней Греции!

Купили туфли? Получите рожок.

Ф
о

то
 В

ла
д

и
м

и
р

а 
Л

А
М

З
И

Н
А

Между нами, 
женщинами
Анна ГРИГОРЬЕВА

Давайте обсудим тему: что это за «фрукт» 
такой - женское одиночество? «Ну ты за-
махнулась! - сказала подруга. - Чего тут 
обсуждать-то? Одиночество - сволочь, а 
еще скука и мука. Одинокая женщина - 
это неприлично!».

Ну я-то, в отличие от подруги, творчеством 
певицы Славы не ушиблена, а цитатой из 
фильма «Родня» и вовсе пренебрегаю. Зато 
знаю твердо: одиночество любит меня! 

Те дамы, что послабее, 
плачут в подушку или жа-
луются подружкам: ах, 
женское одиночество 
- это так печально! 
Придешь с рабо-
ты, и некому щи 
сварить, котлет 
навертеть. А че, 
сама-то поесть 
не хочешь? Я вот 
себе утку с чер-
носливом в духовке запекла и практически 
всю съела. С превеликим наслаждением. А 
если бы на кухне разделял мое одиночество 
мужчина? Тогда мне в лучшем случае доста-
лись бы гузка и пара черносливин! Одино-
кому же организму после утки так хорошо, 
что никакие разговоры уже не нужны. Сижу, 
отпыхиваюсь, думаю, что себе назавтра 
вкусненького приготовить...

Кстати, а как насчет мужского одиноче-
ства? Что это за штука и «с чем ее едят?». 
А «едят» ее с магазинными пельменями 
и купленными в сомнительном киоске 
беляшами. И почему при этом никто не 
говорит, что одинокий холостяк в сорок с 
хвостиком - несчастный мужчина? Женщи-
ну пожалеют (в лучшем случае) или будут 
подхихикивать и легонько презирать. Мол, 
не смогла избавиться от главного женского 
недостатка. 

А я вам вопрос на засыпку! Что такое 
свобода? Не знаете? Философ Артур Шо-
пенгауэр заметил: «Кто не любит одиноче-
ства - тот не любит свободы». Прямо мои 
мысли подсмотрел. Потому что как только 
около меня появляется мужчина - все! Ве-
шай на гвоздь свои желания, увлечения и 
даже страсть слегка приврать на каждом 
шагу (без этой страсти женщина и пол-
дня в хорошем настроении не протянет, а 
мужчина непременно начнет вдумывать-
ся, правда или нет?). Сразу появляются 
психологи с советами: надо разделять его 
увлечения, найти компромисс не обращать 
внимания на его скверные привычки и 
прочей чепухой. Хорошо. Насчет увлече-
ний еще можно подумать. Я вот футбол 
обожаю. Значит, будем смотреть вместе! 
Ой. Оказывается, он вообще к футболу 
равнодушен - бывают же такие мужские 
извращенцы! Тогда зачем такой «раздели-
тель» одиночества нужен? 

А у женщины, между прочим, и домашних 
обязанностей, и всяческих удовольствий-
увлечений, и просто женских желаний гораз-
до больше, чем у представителей сильного 
пола. И для их осуществления ей нужна сво-
бода маневра или просто свобода, которую 
может обеспечить только одиночество. Тогда 
тратишь себя и свою жизнь на то, что счи-
таешь для себя достойным и подходящим. 
Знаете, что сказала легендарная киноактри-
са Марлен Дитрих? «В одиночестве у гадкого 
утенка есть время задуматься над смыслом 
жизни, дружбы, почитать книгу и оказать 
помощь другим людям. Это и есть путь ста-
новления в лебедя. Вот почему гадкие утята 
счастливы!». Добавлю от себя: лебедя-то 
всякий полюбит. А вы попробуйте полюбить 
одинокого гадкого утенка! Не можете? Тог-
да я лучше в одиночестве буду есть утку с 
черносливом.
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В музее «Дом-ателье архитектора Ф.О. Ливчака»  пройдут  мастер-классы из цикла «Мир закулисья.   ►
Люди театра. Профессия...» в честь дня рождения Центрального театрального музея им А.А. Бахрушина.
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Приз достался «Ералашу»
Игорь УЛИТИН

Именно к этому киножанру 
правильнее отнести победителя 
ульяновского фестиваля корот-
кометражек «Образ». 

Начну издалека. Есть такое поня-
тие, как гонзо-журналистика, - это 
когда автор очень эмоционально и 
несдержанно пишет о событии, на 
котором он присутствовал. Я по-
нял, что такая журналистика имеет 
право на существование, когда 
побывал на фестивале ульяновских 
короткометражек «Образ». Ибо, 
как минимум, половина фильмов 
вызывала две реакции - просто 
встать и выйти или продолжать 
сидеть и истерически хохотать от 
того, что показывали на экране. 

Итак, на фестивале «Образ» в 
конкурсной программе было шесть 
фильмов. Еще три работы были во 
внеконкурсной программе - один 
трейлер к фильму и два видеоарта, 

которые кинематографом не на-
зовешь. Хотя один из них - «Быт» 
Александра Процюка - больше 
тянул на кино, чем некоторые кон-
курсные работы. 

Хотя, среди конкурсных тоже 
были достойные фильмы, которые 
все-таки, на мой чисто зрительский 
взгляд, могут называться кинемато-
графом. Это работа Марины Моисе-
евой «Путешественник» - довольно 
странная для обывателя картина, о 
человеке, который запутался в том, 
спит он или бодрствует. И докумен-
тальный фильм Бориса Куломзина 
«Через Волгу» - об истории двух 
волжских мостов Ульяновска. А вот 
с остальным не так складно. 

Например, фильм Павла Сол-
датова «Слово/Карамзин» пра-
вильнее было бы назвать теле-
репортажем. Точнее опросом. Но, 
в общем-то, даже в самом начале 
фильма проскальзывают титры, в 
которых говорится, что эта работа 
ни на что не претендует. То есть 

даже сам автор деликатно обошел 
слово «фильм». 

Гораздо хуже было с тремя корот-
кометражками, снятыми на летней 
киношколе. Их авторами стали ак-
теры Александр Лебедев и Сергей 
Карачев и организатор киношколы, 
режиссер Борис Куломзин. Да, в 
сценариях, написанных детьми, 
была хорошая морализаторская 
задумка. И понятно, что дети, ко-
торых они снимали, - это вообще 
не актеры. Но и то, что было в итоге 
снято, это не фильмы - это эпизо-
ды журнала «Ералаш»! Правда, не 
самые лучшие эпизоды. Так, лишь 
в одном из них был нормальный 
монтаж и все в порядке с кадрами 
- это в «Свинской истории» Ку-
ломзина. Правда, беда со звуком 
была и здесь - сложно, знаете ли, 
смотреть фильм, когда губы актера 
начинают шевелиться раньше или 
позже слов. С «Днем» Лебедева 
и «Видением» Карачева все - как 
бы это помягче - еще интереснее. 

Например, я в первый раз видел, 
когда от плохого звука, который 
записывали сразу на фотоаппарат, 
спасались не озвучкой, а… субти-
трами. Хотя, как сказал один мой 
коллега, - это добавило артхауса. 
Но ведь Александр Лебедев снимал 
не артхаус, а детское кино. 

Честно говоря, после этого про-

смотра я на полном серьезе пред-
лагаю переименовать летнюю ки-
ношколу в ульяновскую школу «Ера-
лаша». Было бы все по-честному: 
и жанр, и дети бы не думали, что 
снимаются в кино. А пока «Свинская 
история» Бориса Куломзина стала 
победителем фестиваля «Образ», 
с чем мы ее и поздравляем. 

Победителя выбирало ульяновско-московское жюри.

Счастливые, восхищенные, влюбленные
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Анна ГРИГОРЬЕВА

VI Всероссийский 
театральный 
фестиваль студийных 
и профессиональных 
театров 
«Александровский сад» 
все ближе. Он посвящен 
памяти ульяновского 
актера, педагога, 
народного артиста 
России, почетного 
гражданина Ульяновской 
области Бориса 
Александрова. 

31 октября, в день рождения Ма-
стера, церемония открытия «Тра-
диционный сбор» в Ульяновском 
театре-студии Enfant Terrible даст 
старт фестивальной программе. Она 
получилась насыщенной и разно-
образной во многом благодаря по-
беде в грантовом конкурсе «Ульянов-
ская область - творческий регион». 
«Александровский сад-2015» соберет 
почти полтора десятка коллективов 
из пяти российских регионов.

ТворчесТво - 
безгранично

Второй год подряд становится 
участником фестивальной програм-
мы Камерный музыкальный театр 
Светланы Орешкиной из Пензы. 
Он представит спектакль «Ров» 
по одноименной поэме Андрея 
Вознесенского. В 2014 году юный 
актер из Пензы Илларион Маров 
получил самые положительное 
отзывы от театральных критиков, 
сыграв главную роль в литературно-
музыкальном спектакле «Мцыри».

- Спектакль «Ров» является для 
меня новым этапом, - рассказывает 
Илларион. - Вознесенский подни-

мает психологические и духовные 
проблемы именно того общества, 
которое окружает нас сейчас. Очень 
сложное сочетание прозы и поэзии 
требует четкого понимания и пра-
вильного представления, поэтому 
очень много приходилось думать над 
формой спектакля. Что же касается 
фестиваля «Александровский сад», 
то для меня он навсегда останется 
идеальным примером настоящего 
театрального праздника. Высшая 
степень гостеприимства, высочай-
ший уровень творчества и прекрас-
ные искренние люди вокруг - таким 
видится мне этот фестиваль. Я в 
ожидании встречи с Enfant Terrible и 
той непревзойденной атмосферой, 
которую они создают вокруг всего, 
чего касается их рука. 

- Благодаря «Александровскому 
саду» мы полюбили осень, - при-
зналась Светлана Орешкина. - За 
окном шумит дождь, унылый и 
осенний. Но нас больше не страшат 
холода. Счастливые, восхищенные 
и влюбленные в Enfant Terrible и фе-
стиваль «Александровский сад», мы 

наслаждаемся атмосферой домаш-
него тепла, уюта и безграничного 
творчества, наслаждаемся каждой 
секундой, проведенной среди этих 
потрясающих людей, стараемся 
запомнить каждое мгновение, что-
бы вечером перед сном подробно 
вспоминать каждую деталь про-
шедшего дня. А потом засыпаем 
со счастливой улыбкой на лице 
и уверенностью в том, что тепла, 
щедро подаренного нам актерами 
Enfant Terrible и фестивалем, хватит 
на любую суровую зиму. 

евТушенко, Фадеев, 
блок

Еще одна постоянная участница 
всех фестивальных программ «Алек-
сандровского сада» - молодая актри-
са и без пяти минут дипломирован-
ный режиссер из Санкт-Петербурга 
Анна Костяева признается:

- Для меня «Александровский 
сад» - это светлая память о моем 
Учителе Борисе Владимировиче 
Александрове. В студии, которую 

он создал, началось мое твор-
ческое становление. И крайней 
степенью везения считаю наши 
пусть малые, но много давшие 
мне встречи с самим Мастером. 
Фестиваль стал важным событием, 
составляющим ежегодно значи-
мую часть моей жизни, поводом 
встретиться с близкими друзьями 
и поделиться волнительными твор-
ческими открытиями. Я приготови-
ла для фестиваля композицию по 
мотивам поэмы Евгения Евтушенко 
«Сказка о русской игрушке». 

Студия «Драм», о которой гово-
рит Анна, в память о ее создателе 
продолжает работать и участвовать 
в фестивале и сегодня. Коллектив, 
которым теперь руководит ди-
ректор «Александровского сада» 
Алексей Гущин, покажет спектакль 
по мотивам поэзии Николая Некра-
сова «Княгиня Трубецкая».

Среди постоянных друзей фе-
стиваля и детско-юношеский театр 
«Виват» под руководством вос-
питанницы Александрова Ольги 
Королевой со спектаклем «Сказ про 

бездельницу царевну», театральная 
студия «Арлекин» из города Зареч-
ный Пензенской области с веселой 
пиратской историей «На абордаж!», 
экспериментальное творческое 
объединение «Братство Сердитых 
Актеров» из Ульяновска с премье-
рой «Альпийская баллада» - инсце-
нировкой повести Василя Быкова, 
Ульяновский драматический театр 
им. И.А. Гончарова со спектаклем 
«Вера, Надежда, Любовь», ТО «Ма-
ленький человек» с созвучным спек-
таклем «Другой человек».

Среди ульяновских участни-
ков - театр-студия «У лукоморья» 
Дворца творчества учащихся с 
инсценировкой «Молодой гвар-
дии» Александра Фадеева и проект 
Лидии Дорониной «Балаганчик» 
Александра Блока. Еще двумя нео-
фитами фестивальной программы 
станут театральная студия «Другое 
измерение» из Казани и детская 
театральная студия «Кураж» из 
Самары. Они покажут спектакли 
«Прощайте, ангелы, прощайте» и 
«Одноклассники» по повести Вла-
димира Железникова «Чучело». 

Глядя на фестивальную про-
грамму, легко заметить, насколько 
она созвучна по количеству пред-
ставленных инсценировок Году 
литературы в России. И это еще 
одно принципиальное отличие теа-
трального форума этого года. 

Специально для юных участни-
ков «Александровского сада-2015» 
запланировано несколько мастер-
классов от ведущих актеров улья-
новских театров: сценическая речь 
(Кристина Сабирова), фехтование 
и сценическое движение (Алек-
сей Гущин). А уроки актерского 
мастерства проведет артист улья-
новского драмтеатра, заместитель 
заведующего кафедрой актерского 
мастерства УЛГУ, кандидат педаго-
гических наук Алексей Храбсков. 

«Александровский сад» остается 
площадкой, открытой каждому, для 
кого творчество не столько само-
цель, сколько смысл жизни. Он 
открыт Человеку. 
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С 12 по 16 октября в казну области перечислено 631,6 млн рублей собственных доходов,   ►
из них дотации на выравнивание бюджетной обеспеченности в сумме 215,6 млн рублей.

Срочный автовыкуп автомобилей отечественного  
и зарубежного производства в любом состоянии, после Дтп. 

тел.: 89510927070, 89278335464.
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 Муниципальное образование  
«красносельское сельское поселение» 

новоспасского района ульяновской  
области сообщает о намерении продать: 

 57 (пятьдесят семь) земельных долей по 
адресу: ульяновская область, новоспас-
ский район, п. красносельск, в границах 
администрации красносельского сель-
совета, колхоз «россия», сельскохозяй
ственным организациям или крестьянским 
(фермерским) хозяйствам, использующим 
земельный участок, находящийся в долевой 
собственности.

 З е м е л ь н ы е  д о л и  н а х о д я т с я  в  д о
левой собственности, кадастровый но
мер 73:11:000000:46, общая площадь  
52 605 899 кв. м.

 Сельскохозяйственные организации или 
крестьянские (фермерские) хозяйства вправе 
приобрести земельные доли по цене, опреде
ляемой как произведение 15 процентов када
стровой стоимости одного квадратного метра 
земельного участка и площади, соответствую
щей размеру этих земельных долей. 

 За справками обращаться по адресу:  
ульяновская область, новоспасский район,  

п. красносельск, ул. Школьная, д. 15.  
тел. 8 84 238 36 2 06.  

E-mail: krasnoselskiy06@mail.ru.

проДаю бычков от двухнедельных  
до двухмесячных, доставка бесплатно.

 тел. 8937 270 4487. 

обЪЯвЛЕнИЕ
 В соответствии с Законом РФ «О статусе 

судей в Российской Федерации» квали
фикационная коллегия судей Ульяновской 
области объявляет об открытии вакансий 
на должности:
- судьи ульяновского областного суда

- 5 ед.;
- судьи Ленинского районного суда 

г. ульяновска - 2 ед.;
- судьи Железнодорожного

районного суда г. ульяновска - 1 ед.
Заявления от претендентов на должность 

судьи будут приниматься в рабочие дни  
с 14.00 до 17.00 по 5 ноября 2015 года 
включительно по адресу: г. ульяновск,  
ул. к. Маркса, д. 3, каб. 8.

Кроме заявления в квалификационную 
коллегию представляются документы, ука
занные в п. 6 ст. 5 Закона РФ «О статусе су
дей в Российской Федерации». Заявления и 
документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются.

 Поступившие заявления будут рассмат
риваться квалификационной коллегией 
судей Ульяновской области на заседании 
16 декабря 2015 года в 15.00. 

 Телефон для справок 8 (8422) 44-47-12.

Внимание:  
соблюдайте  

праВила 
безопасности  

при 
эксплуатации 

бытоВых  
газоВых  

прибороВ!

Уважаемые потребители природного газа!
Специалисты филиала ООО «Газпром газораспре

деление Ульяновск» в г. Ульяновске напоминают: при 
эксплуатации бытовых газовых приборов соблюдайте 
правила безопасности:
� следите за нормальной работой газовых приборов 
и не оставляйте их без присмотра; 
� не производите самовольную газификацию дома 
(квартиры и т.п.), самостоятельную переустановку, 
замену и ремонт газового оборудования и запорной 
арматуры;
� без согласования с соответствующими организа
циями не осуществляйте перепланировку помещения, 
где установлены газовые приборы;
�  не заклеивайте вентиляционные каналы, не за
крывайте «карманы» и люки, предназначенные для 
чистки дымоходов;
� не отключайте автоматику безопасности и регу
лирования;
� не пользуйтесь неисправным газовым оборудо
ванием;
� при эксплуатации бытовых газовых приборов посто
янно проветривайте помещение кухни, следите за тягой 
в дымоходах и вентиляционных каналах, если тяги нет 
 газовым оборудованием пользоваться нельзя;
� не допускайте к пользованию газовыми приборами 
детей дошкольного возраста, лиц, не контролирующих 
свои действия и не знающих правил безопасности.

 Несоблюдение правил безопасности при эксплуа
тации газовых приборов может привести к взрывам, 
пожарам и отравлениям.

Специалисты филиала ООО «Газпром газораспределение  Ульяновск» в г. Ульяновске 
заранее благодарят жителей за безопасное использование газа в быту.
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МЕЖрЕгИонаЛьнаЯ коМпанИЯ «Экопроф»  
ЯвЛЯЕтСЯ проИзвоДИтЕЛЕМ  

пвХ-ИзДЕЛИй Любой СЛоЖноСтИ

Динамично развивающаяся с 2005 года, компания 
«ЭкоПроф» зарекомендовала себя как лидер по роз
ничным продажам оконных конструкций профиля 
REHAU германского производства.

в связи с интенсивным развитием проводится  
набор специалистов на следующие вакансии: 

 ЭкСпЕДИторы

 воДИтЕЛИ С ЛИчныМ а/М

 торговый прЕДСтавИтЕЛь,

з/п от 35 до 60 тыс. руб.

Условия
Работа в молодом дружном коллективе.
Обучение за счет компании, пополним 
ваши знания и обучим тех, кто не имеет 
опыта продаж.
Бесплатные обеды.
График работы: 6/1.
Максимум возможностей для желаемого 
заработка.
Иногородним предоставляется жилье.

Требования
Набираем уверен-
ных в себе людей с 
желанием зараба-
тывать достойные 
деньги и продви-
гаться по карьерной 
лестнице. Опыт ком-
мерческой торговли 
приветствуется. 
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Аконтактная информация по тел. 8-927-828-41-10.
факт. адрес:  ульяновск, 2-й переулок Мира,  д. 24.

Реализуем пиломатериал любой (доска, брус) 

евровагонка, сосна, липа, ДВП, ДСП, ГВЛВ, ГКЛ, профиль,  
цемент и мн. другое. 

Доставка. 
8927-270-54-82; 8951-098-28-11
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Все виды отделочных работ.  
Консультация, смета,  

выезд специалиста  

бесПлаТно.
Выбор, закупка  стройматериалов.  

ГаранТия качесТва.  
Пенсионерам,  

молодоженам, новоселам,  
многодетным семьям и одиноким мамам 

скиДки! ПоДарки!

ремонт! 

тел. 8 937 459 33 66.

поможем!
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С 1 декабря начнет работу  
Единый регистрационный центр

Роскомнадзор напоминает, что операторы, осу
ществляющие обработку персональных данных, обя
заны направить в уполномоченный орган по защите 
прав субъектов персональных данных уведомление 
об обработке персональных данных (информаци
онное письмо о внесении изменений в сведения об 
операторе в реестре операторов, осуществляющих 
обработку персональных данных).

Рекомендации о порядке заполнения уведомления 
об обработке (о намерении осуществлять обработку) 
персональных данных, в том числе и в электронной 
форме, формы уведомлений (информационного 

письма) размещены на интернетстранице управ
ления Роскомнадзора по Ульяновской области 
(http://73.rkn.gov.ru) и на сайте Роскомнадзора на 
портале персональных данных (http://pd.rkn.gov.
ru).

Прием уведомлений об обработке персональных 
данных (информационных писем) осуществляется по 
адресу: 432071, г. ульяновск, ул. карла Маркса,  
д. 33/2, управление роскомнадзора по ульянов-
ской области. 

Дополнительную информацию можно получить по 
телефону (8422) 44-69-89.

операторы, осуществляющие обработку персональных данных,  
обязаны направить в уполномоченный орган по защите прав субъектов персональных данных 

уведомление об обработке персональных данных (информационное письмо)

Р
Е

К
Л

А
М

А

С 1 декабря 2015 года на базе 
ИФНС России по Ленинскому 
району г. Ульяновска (г. Улья-
новск, ул. Гончарова, 19) начнет 
функционировать Единый  
регистрационный центр (ЕРЦ), 
на который возложены функции 
по осуществлению государствен-
ной регистрации юридических 
лиц и индивидуальных  
предпринимателей.

Единый регистрационный центр 
обслуживает следующую терри
торию: г. Ульяновск (Ленинский, 
Железнодорожный, Засвияжский и 
Заволжский районы), Ульяновский 
район, г. Новоульяновск, Цильнин
ский район, Сенгилеевский район, 
Тереньгульский район. 

С 1 декабря 2015 года докумен
ты на государственную регистра
цию юридических лиц и индиви
дуальных предпринимателей в 
ИФНС России по Железнодорож
ному району г. Ульяновска, ИФНС 

России по Засвияжскому району  
г. Ульяновска, ИФНС России по 
Заволжскому району г. Ульяновска, 

межрайонной ИФНС № 2 России по 
Ульяновской области приниматься 
не будут.

Документы на государственную регистрацию юридических лиц и 
индивидуальных предпринимателей будут приниматься  

в Едином регистрационном центре  
(ИФНС России по Ленинскому району г. Ульяновска) по адресу:  

г. ульяновск, ул. гончарова, 19. 
Режим работы ЕРЦ: 
понедельник: с 8.00 до 17.00;
вторник: с 8.00 до 19.00;
среда: с 8.00 до 17.00;
четверг: с 8.00 до 19.00;
пятница: с 8.00 до 16.00;
1-я и 3-я субботы месяца: с 10.00 до 15.00.

Также документы можно представлять через Многофункциональный 
центр предоставления государственных и муниципальных услуг в 

Ульяновской области (МФЦ) по следующим адресам: 
г. ульяновск, ул. Льва толстого, д. 36/9;
г. ульяновск, пр-т Созидателей, д. 116;
г. ульяновск, ул. промышленная, д. 54г;
г. ульяновск, ул. Локомотивная, д. 85;
ульяновская обл., ульяновский р-н, р.п. Ишеевка, ул. Ленина, д. 32.

режим работы МФЦ: понедельник - суббота с 9.00 до 20.00.

уфнС россии по ульяновской области 
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довать в Ульяновске материалы 
некрополя Покровского монастыря 
по просьбе ныне покойного про-
тоиерея, настоятеля Всехсвятского 
храма Алексия Скалы. Мы заня-
лись тогда поисками захоронения  
Андрея Блаженного - небесного по-
кровителя Симбирска. И буквально 
на третий день обнаружили захоро-
нение святого. После криминали-
стической патологоанатомической 
экспертизы были определены пол 
и возраст покойного. Ныне мощи 
Андрея Блаженного заняли свое 
законное место.

В поисках легионероВ
В этом году задача перед архео-

логами стояла иная - освободить 
место для установки памятного 
знака - кенотафа (без погребений 
человеческих останков) для увеко-
вечения имен чешских легионеров, 
которые погибли в Симбирске во 
время событий лета - начала осени 
1918 года, когда красноармейцы 
освобождали город от белогвар-
дейских войск. Так называемые 
белочехи тогда боролись против 
власти большевиков на стороне 
белогвардейского правительства 
Комуча. Многие из них погибли, 
кто-то был расстрелян. По инфор-
мации Госархива, погибшие чеш-
ские легионеры были захоронены 
на территории Воскресенского не-
крополя (ныне на ул. Карла Марк-
са). Чешское правительство зани-
мается поиском и увековечением 
имен этих сограждан. В этой связи 
оно обратилось к руководству 
Ульяновской области с просьбой 
подыскать место для кенотафа. 
Его выбрали недалеко от входа на 
территорию Воскресенского не-
крополя. 

- Место подобрали на первый 
взгляд пустое, - продолжает Юрий 
Анатольевич. - Там находился 
только небольшой куб из камня 
очень твердой породы, похожего 
на гранит, на котором, вероятно, 
стоял памятник. Однако самого 
памятника не было. Археологи 

НИИ истории и культуры Ульянов-
ской области им. Н.М. Карамзина 
предположили, что на данной тер-
ритории все же могут находиться 
останки погребений симбирян. 

Все обнаруженные захоронения 
дореволюционного времени хри-
стианские, более того, судя по най-
денным атрибутам, католические. 

- Я опираюсь на опыт наших ар-
хивистов, которые сделали такое 
заключение, - подчеркивает архео-
лог. - Была отмечена оригинальная 
особенность - памятники стояли 
не в ногах, как у православных, 
а в изголовье. Обнаружены либо 
фундамент памятника, либо про-
сто кирпичная крошка, которая 
находилась на месте фундамента. 
А в одном захоронении найден 
католический крест. 

польский дух  
В симбирске

Буквально в первый или 
второй день раскопок архео-
логи натолкнулись на фраг-
мент памятника, где латин-
ским шрифтом было написа-
но, что здесь покоится прах 
некоего Яна Ковалевского. 
Они попросили архивистов 
поискать какую-либо инфор-
мацию о нем, но пока ре-
зультатов нет. Даже неясно, 
для какого погребения был 
поставлен этот памятник, потому 
что он был перемещен - лежал в 
мусорной яме.

Вполне возможно, что все остан-
ки принадлежат представителям 
польского населения, а таких в 
Симбирской губернии было до-
статочно много. Возраст в основ-
ном преклонный. Скорее всего, 

покойники были из мещан, а, мо-
жет быть, даже входили в состав 
обслуги поместного симбирского 
дворянства. 

- Скажу, что гробы были неде-
шевые: обитые дорогой тканью с 
особо красивыми аксессуарами. 
Одно погребение сопровождалось 

культовыми христианскими атри-
бутами с католическим уклоном: в 
частности, там было скульптурное 
литое оловянное распятие Христа. 
В ногах на крышке гроба, видимо, 
вертикально располагался еще 
один крест.

Юрий Семыкин не стал, как го-
ворится, «раскрывать все карты», 
поскольку некоторые любопытные 
предметы еще требуют изучения. 
Результаты раскопок будут опу-
бликованы в научных изданиях, 
а найденные предметы пополнят 
фонды краеведческого музея.

Кто вы, Ян Ковалевский?Подготовка места 
под памятник 
чешским легионерам 
на Воскресенском 
некрополе почти в центре 
Ульяновска обернулась 
для археологов 
неожиданной находкой. 
На площадке всего в 
20 квадратных метров 
были найдены пять 
погребений симбирян 
среднего сословия 
предположительно конца  
XIX - начала XX века.

Вообще-то работа на некрополе 
археологов не очень привлекает, 
как признался Юрий Семыкин, 
доцент кафедры истории УлГПУ, 
заведующий отделом археологии 
НИИ истории и культуры Ульянов-
ской области им. Н.М. Карамзина. 
Но иногда и там раскопки дают 
интересные результаты.

- Нам уже не в новинку при-
нимать участие в исследованиях 
таких вот памятников. Напомню, 
что впервые нам пришлось иссле-

Была ли шаманка?
Пожалуй, самые интересные раскопки 
в Ульяновской области проводились 
и ведутся до сих пор в Старомайнском 
районе, на городище Чертов Городок. 

Этот памятник претендует на звание про-
тогорода на территории Среднего Поволжья, 
то есть раннего города. По сути, здесь за-
рождались истоки Средневолжской цивили-
зации, о чем высказал мысль академик Ва-
лентин Седов, долгое время возглавлявший 
отдел полевых исследований в Институте 
археологии академии наук России и хорошо 
знавший результаты исследований ульянов-
ского археолога Юрия Семыкина. 

- Здесь начиная с 1996 года и до настоя-
щего времени мы исследуем жертвенное 
место, типа капища, - делится Юрий Анато-
льевич. - Там даже проводились человече-
ские жертвоприношения - высший уровень 
жертвенности у языческого населения, когда 
человека отправляли в мир иной «похлопо-

тать» за своих соплеменников, остающихся 
на этом свете. 

В 1996 году на городище были найдены 
расчлененные человеческие останки. В 2004 
году археологи обнаружили на территории 
капища два захоронения. Одно из них было 
совершено по обряду вторичного захороне-
ния (кости скелета не в анатомическом по-
рядке), а также найдены останки кремации. 
Это захоронение, предположительно, было 
именьковским. Другое захоронение было 

необычным. У него отсутствовала часть левой 
грудины. Это погребение сопровождалось 
богатым набором украшений, характерных 
для прикамских угоров VIII - IX вв., так на-
зываемых неволинской и ломоватовской 
культуры. 

У женщины на запястьях имелось по три 
бронзовых браслета, на шее были три сере-
бряные гривны, ноги обуты в кожаную обувь 
с бронзовыми литыми застежками, пояс 
ушит шумящими подвесками: различными 

колокольчиками, бутылковидными предме-
тами. Одежда была кожаная и меховая (там, 
где кожа контактировала с бронзой, сохра-
нились волоски меховой одежды). Похоже 
на то, что женщину принесли в жертву. На ее 
скелете заметны явные следы постороннего 
воздействия. 

Кто была эта женщина и почему она была 
принесена в жертву - остается загадкой. Мо-
жет быть, она была ведьмой или шаманкой? 
Чертов городок хранит в себе еще множество 
тайн, которые только предстоит разгадать. 

Справка «НГ»
На территории городища находится не-
большой по площади детинец (кремль), 
где, видимо, располагалась резиденция 
правителя. В разные века начиная с VI - VIII 
вв. здесь проживали представители имень-
ковской культуры, которую исследователи 
связывают со славянами, - ранние болгары, 
прикамские угры. 

Материалы страницы подготовила Ирина АНТОНОВА

Белочехи боролись 
против власти  
большевиков. 

Находка - пуговица дорево-
люционных лет.

Юрий Семыкин на месте 
археологических раскопок на 
Воскресенском некрополе.

В одном погребении было 
скульптурное распятие Христа.

Памятник-кенотаф чешским легионерам (белочехам) установлен в 4-м квартале Воскресенского некрополя   ►
недалеко от забора, выходящего на улицу Карла Маркса.

Городище Чертов Городок.
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Центр крови подвел итоги акции «АвтоМотоДонор», цель которой - привлечь внимание   ►
к участившемуся дорожному травматизму. Доноры сдали почти 200 литров крови для жертв ДТП.
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время повышается заболеваемость аллерги-
ей, связанной с вирусными инфекциями, ко-
торые обостряются или проявляются после 
перенесенных простудных заболеваний.

- Лечится ли аллергия или это на-
всегда?
- Большинство видов аллергии запро-

граммированы генетически уже при рожде-
нии человека. Работу этих генов исправить 
невозможно. Но некоторые виды можно 
либо вылечить, либо они проходят с воз-
растом. Например, самый частый аллерген 
у детей до года - это коровье молоко. Но у 
детей старше года эта аллергия встречает-
ся в разы меньше.

- Считается, что деревенские продук-
ты, то же молоко, содержат больше 
аллергенов, чем заводские.
- Если говорить о коровьем молоке, то ал-

лерген - это содержащийся в нем белок. При 
его термической обработке или сквашива-
нии аллергенность снижается. Магазинное 
молоко вызывает аллергию реже, чем дере-
венское, потому что оно проходит обработку. 
Хотя если это настоящая аллергия, то тут 
никакая обработка не поможет. К тому же 
стоит помнить, что пищевая ценность обра-
ботанных продуктов снижается. Это касается 
и молока, и яиц, и других продуктов.

- Какие сладости лучше не давать 
детям, чтобы не спровоцировать ал-
лергию?
- До трех, а в идеале до пяти лет дети 

не должны даже знакомиться с пищевыми 
добавками. Но, к сожалению, сейчас их со-
держат практически все продукты.

Из серьезных пищевых аллергенов можно 
назвать шоколад, цитрусовые, мед и орехи. 
Причем орехи, особенно арахис, в неко-
торых странах из-за этого запрещены для 
детского питания.

Можно давать натуральные зефир и пасти-
лу без глазури, натуральный мармелад. Кон-
феты - разве что самую простую карамель на 
сахаре, с начинкой из повидла. Если родите-
ли знают, что на шоколад у ребенка аллергии 
нет, то его можно давать, но в ограниченном 
количестве и качественный. К сожалению, 
тот шоколад, что считается детским, чаще 
вызывает аллергию, чем «взрослый».

- В современном мире появились но-
вые виды аллергенов?
- Сейчас появилось очень много синте-

тических материалов, которыми наполнена 
вся наша жизнь - от мебели до продуктов 
питания. Это, можно сказать, «химическая 
фабрика», которая неизвестно какое дей-
ствие окажет на организм. Вполне может 
быть и аллергическая реакция.

Еще одна новая причина аллергии - бес-
контрольное применение лекарств. Осо-
бенно антибиотиков.

- Как в зимнее время обезопасить 
себя от аллергии?
- Нужно бороться с сухостью воздуха в 

квартирах: повесьте на стену «метеостан-
цию» и следите за влажностью. Если она 
падает, просто увлажняйте воздух - для 
этого сейчас есть разные способы.

 Если же говорить о профилактике аллер-
гии вообще, не касаясь лекарств, то главная 
рекомендация - это здоровый образ жизни. 
Больше движения, занятий спортом, свежего 
воздуха и натуральных продуктов питания.

Начихать на все
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Игорь УЛИТИН

Еще лет десять назад 
врачи говорили, что любая 
аллергия - это наследственное 
заболевание. Но в последние 
годы она стала проявляться и 
у людей, у которых ее никогда 
не было, или у детей, чьи 
родственники не страдали 
этой болезнью. Почему - «НГ» 
объяснила врач аллерголог-
иммунолог детской городской 
больницы Ульяновска 
Анастасия Ашанина.

- Анастасия Николаевна, аллергию ча-
сто называют сезонным и преимуще-
ственно летним явлением. Насколько 
это верно?
- Аллергия бывает и сезонная, и кругло-

годичная. Проявления этой болезни бывают 
в том числе и зимой. Например, аллергия 
на пищевые продукты может проявляться в 
любое время года. А если человек с аллер-
гией на цветение растений ждет зимы как 
спасения, может оказаться, что у него есть 
так называемая перекрестная пищевая ал-
лергия. Например, при реакции на пыльцу 
деревьев у человека возникает аллергия на 
яблоки и другие косточковые фрукты.

Часто в осенне-зимний период возникают 
проблемы, связанные с центральным ото-
плением. Оно сильно сушит воздух, из-за 
чего могут начаться аллергический насморк, 
кашель или проявления на коже. В это же 

Есть виды аллергии, от которых можно избавиться, просто избегая 
контакта с аллергеном: животными, цветами и так далее. Но некоторые 
требуют серьезного лечения, например, аллергия на клеща домашней 
пыли или на цветение.

В поликлинике проблемы? Будем решать!
Ванда АИСОВА

Несколько дней назад на базе приемной 
президента РФ губернатор Сергей  
Морозов провел личный прием граждан. 
Среди заявителей оказались три моло-
дые мамы, которые рассказали главе 
региона о проблемах во 2-й детской 
поликлинике.

Женщины жаловались на нехватку специ-
алистов. Причем, по их мнению, основным 
виновником постоянной текучки кадров 
являлась заведующая лечебным учрежде-
нием: 

- В поликлинике опять уволились педи-
атры. У нас уже была подобная ситуация, 
когда несколько лет назад одновременно 
уволились три врача якобы из-за низкой 
заработной платы. А спустя какое-то 

время оказалось, что все трое так же 
продолжили работу в обычных поликли-
никах. Многие, не только мы, считаем, 
что виновата заведующая, которая не 
может найти общий язык с сотрудника-
ми. К тому же она уже в возрасте и ме-
тоды лечения детей применяет далеко 
не современные. Например, ангину нам 
лечили сиропом солодки, - возмущались 
молодые мамы.

По словам представительниц инициа-
тивной группы родителей, в поликлинике 
есть и другие проблемы: обвалился потолок 
над лестницей, некоторые врачи не умеют 
пользоваться компьютерами, из-за чего 
увеличивается время приема детей, не со-
блюдается электронная очередь.

Сергей Морозов дал поручение про-
фильным ведомствам провести проверку 
медицинского учреждения и в ближайшее 
время организовать встречу родителей 

с общественным советом и врачами по-
ликлиники. 

По словам Елены Фалиной, исполняющей 
обязанности министра здравоохранения 
Ульяновской области, проблема нехватки 
специалистов уже решается:

- Продолжили работать два специали-
ста из тех, кто хотел уйти. Более того, 
одна из них, молодой врач, может возгла-
вить эту поликлинику. Она живет в том же 
районе, мама двоих детей. Что касается 
претензий к нынешней заведующей меди-
цинского учреждения, то ей предложено 
перейти на другую должность. К тому же 
сейчас ищут специалиста на должность 
детского массажиста. В ближайшее время 
нам предстоит объединение детских по-
ликлиник. Жители не против объединения, 
задают вопросы, когда все произойдет. 
Сейчас пока узкие специалисты приходят 
на прием из ЦГБ.

Ремонт  
по графику
На конец года пришлись масштабные  
работы сразу в нескольких  
медучреждениях Ульяновска. 

На прошлой неделе губернатор Сергей 
Морозов посетил четыре больницы, которые  
совсем скоро примут пациентов в новых 
стенах. 

Уже в декабре откроется детская поликли-
ника на улице Генерала Мельникова. Сейчас 
здесь ведутся работы по облицовке, монта-
жу вентиляции, электропроводки, малярные 
работы. К концу ноября все должно быть 
закончено, начнется монтаж оборудования 
и установка мебели. К тому же по поручению 
губернатора у здания сделают большую пар-
ковку. Что касается очередей к врачам, тако-
го вопроса, как подчеркнул глава региона, в 
учреждении не должно быть изначально.

В федеральном перинатальном центре в 
данный момент возводится каркас, он готов 
уже на 60%. Параллельно с этим идут отде-
лочные работы и монтаж коммуникаций. До 
конца октября строители планируют закрыть 
стенами практически все здание, кроме 
технического этажа, и приступить к пуску 
тепла. А к середине ноября будет закрыт и 
технический этаж. 

Представители застройщика отметили, 
что на сегодня удалось серьезно сократить 
отставание в строительстве. Если изначаль-
но оно составляло два месяца, то сейчас не 
более 15 дней. До конца года строители пла-
нируют войти в тот график, который предпо-
лагался изначально. Сдадут перинатальный 
центр следующей осенью. 

Ремонтируются поликлиника № 2 на улице 
Карла Либкнехта и дневной стационар для 
беременных на улице Карсунской. В общей 
сложности на ремонт этих двух учреждений 
направят более 81 миллиона рублей. Но и 
работы там предстоят грандиозные. 

Так, в поликлинике № 2, которую изначаль-
но планировали открыть этой осенью, объем 
работ оказался куда больше, чем предпо-
лагалось. По словам подрядчика, от старого 
здания остались только стены. Перекрытия, 
фундамент, кровля - все это износилось на-
столько, что пришлось полностью менять. 
Осенью в поликлинике приступили к от-
делке. Полностью завершить все работы, 
включая установку оборудования и мебели, 
планируют завершить в конце декабря - на-
чале января. 

В бывшем роддоме на Карсунской, кото-
рый после ремонта должен стать Центром 
женского здоровья, ремонт продлится на 
несколько месяцев дольше. Там тоже демон-
тировали перекрытия, укрепили фундамент, 
до наступления зимы планируют привести в 
порядок кровлю. Здание приобретет и новый 
облик - его фасад тоже изменится. Весной, 
ближе к окончанию отопительного сезона, 
в учреждении заменят систему отопления, 
которая сейчас тоже полностью износилась. 
Завершить работы планируют к концу апре-
ля. А уже в мае новый Центр женского здоро-
вья должен открыть двери для пациентов. 

Здоровая акция
С 26 по 29 октября пройдет акция  
«За доступную и качественную медицину». 

В понедельник, 26 октября, все жители 
региона смогут пройти профилактические 
обследования, проконсультироваться со 
специалистами и составить план индивиду-
ального оздоровления во всех амбулаторно-
поликлинических учреждениях. 27 октября 
состоятся выездные «ярмарки здоровья». 
Предполагается проведение профилакти-
ческих площадок в торговых центрах, работа 
«киосков здоровья» и «поездов здоровья». 28 
октября пройдет день главного врача. Завер-
шит акцию II Форум медицинских работников 
первичного звена.

Подготовили Иван СОНИН  
и Ольга ВАСЮКОВА
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Заключительный этап чемпионата России по автокроссу пройдет 25 октября на спецтрассе в районе села Арское.  ►
Зрители увидят традиционные гонки на внедорожниках в классе Т1-2500. Начало в 10.00.
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КубоК - у «Волги-2»
Кубок России по мини-хоккею с участием ше-
сти команд Высшей лиги прошел в Оренбурге.

За победу в турнире сражались ульянов-
ская «Волга-2», «Акжайык» (Уральск), ТОАЗ 
(Самарская область), «СКА-Свердловск» (Ека-
теринбург), «Никельщик» (Верхний Уфалей) 
и оренбургский «Локомотив». «Волжане» под 
руководством тренера Сергея Горчакова с са-
мого начала соревнования не оставили сопер-
никам шанса на победу. В финальном матче 
«Волга-2» с разгромным счетом 9:4 одержала 
убедительную победу над хозяевами турнира - 
командой «Локомотив». Набрав 13 очков, улья-
новские хоккеисты стали победителями Кубка 
России по мини-хоккею. Вратарь Максим 
Москвичев и нападающий Сергей Шебонкин 
признаны лучшими игроками турнира.

Всех положила на лопатКи
Десятиклассница из Большого Нагаткина Анна 
Краснова завоевала «золото» первенства 
России по женской борьбе на соревнованиях 
в Чувашии.

Финал соревнований по вольной борьбе 
среди девушек 2000 - 2001 годов рождения 
проходил в Новочебоксарске. За награды 
престижных соревнований сражались 250 
спортсменок из 30 регионов. 15-летняя де-
сятиклассница Большенагаткинской школы 
Анна Краснова (на фото слева) представляла 
Ульяновскую область в весовой категории до 
62 кг. Одержав в пяти встречах пять уверенных 
побед, наша землячка стала чемпионкой!

- Четыре схватки Аня завершила досрочными 
победами, - рассказал «НГ» наставник Крас-
новой Борис Чернов. - Двух своих соперниц 
моя ученица положила на лопатки, еще двух 
- победила со счетом 10:0. Самой трудной для 
Анны получилась полуфинальная встреча со 
спортсменкой из Воронежа Валерией Гориной: 
в упорной борьбе наша спортсменка взяла верх 
со счетом 3:2.

С медалью вернулась из Новочебоксарска 
еще одна воспитанница ульяновской ре-
гиональной школы вольной борьбы. Наталья 
Кашкарова, также занимающаяся борьбой в 
Большом Нагаткине, завоевала «бронзу» в 
весовой категории до 30 кг.

учеба В монастырсКой 
аКадемии

Ульяновские спортсмены прошли учебу  
в академии при монастыре Шаолинь.

В Китае сборная региона по ушу провела 
три недели. Восемь ульяновцев и димитров-
градцев тренировались в рамках подготовки 
к XI чемпионату мира, который пройдет в 
китайском городе Чженчжоу в октябре 2016 
года. Наши ребята получили навыки по не-
скольким дисциплинам: по шаолиньскому 
ушу, тайцзицюань, дыхательной гимнастике 
цигун и каллиграфии - технике написания 
иероглифов. Параллельно с россиянами тре-
нировались спортсмены Италии, Румынии и 
Канады. После курса обучения представи-
тели Ульяновской федерации сдали зачет и 
получили дипломы об окончании курса.

- Подобные тренинги очень полезны, - счи-
тает руководитель ульяновской делегации На-
талья Сетнерова. - Например, два года назад 
после визита в Шаолиньский монастырь наша 
региональная команда привезла с чемпионата 
мира 47 медалей различного достоинства. В 
этом году мы подписали договор о сотруд-
ничестве с Чжэнчжоуским университетом, 
и теперь федерация ушу области может на-
правлять в Китай своих представителей для 
изучения китайского языка, а тренера - про-
должать обучение по своей специальности.

Подготовили Иван ВОЛГИН  
и Андрей КОРЧАГИН

Иван ВОЛГИН

Всем известна замечательная 
песня «В хоккей играют 
настоящие мужчины». А 
вот слабо вам подтвердить 
сказанное, взять в руки клюшку 
и выйти на лед? Восхищение 
и одобрение женского пола 
гарантировано!

Есть такие мужчины в наших краях, для 
которых поиграть в хоккей с шайбой - удо-
вольствие. Они не занимаются хоккеем 
профессионально. Но зато участвуют в мат-
чах Ночной хоккейной лиги Ульяновской об-
ласти. В минувшую субботу в физкультурно-
оздоровительном комплексе «Лидер» стар-
товал ее пятый юбилейный сезон.

Председатель региональной федерации 
хоккея с шайбой Николай Цуканов уже на-
звал этот сезон особенным, отметив: «В 

пятый раз наши региональные команды при-
мут старт в этом всероссийском проекте. 
За право поехать в Сочи на финальные со-
ревнования поборются шесть коллективов, 
состоящих из спортсменов старше 40 лет. 
Путевка только одна. Поэтому спор ожидает-
ся очень жарким. Уверен, участники подарят 
болельщикам яркие хоккейные баталии».

победили  
«симбирсКие льВы»

В матче открытия принял участие  
губернатор Сергей Морозов. Глава региона 
сыграл за команду правительства региона 
«Симбирские львы», которая сразилась 
со сборной руководителей муниципаль-
ных образований. Обе команды входят в 
«Джентльменскую лигу». Это новый проект, 
который реализуется областной федераци-
ей хоккея и который будет существовать в 
региональной Ночной лиге наряду с основ-
ной группой. «Джентльменская лига» - это 
пять команд, составленных исключительно 
из новичков хоккея с шайбой. Среди них ру-
ководители ведущих предприятий региона, 
известные бизнесмены и политики.

Итак, «Симбирских львов» вывел на лед 
Сергей Морозов, игравший под номером 73. 
Рядом с ним - Николай Цуканов, директор 
государственно-правового департамента 
правительства области Алексей Преоб-
раженский, генеральный директор ЗАО 

«Авиастар-СП» Сергей Дементьев, депутат 
ЗС области Ростислав Эдварс и другие. 

В сборную муниципальных образо-
ваний вошли глава Заволжского 

района Наиль Юмакулов, 
глава Новоспас-
с к о г о  р а й о -

на Александр 
Вражнов и его заместитель Сергей Шумкин, 
глава Димитровграда Юрий Чибисов, глава 
Ульяновского района Владимир Кузин...

Счет открыли игроки-муниципалы. На 
13-й минуте «Симбирские львы» сравни-
вают счет - гол забил Сергей Морозов. За 
несколько секунд до конца первого периода 
«львы» вырываются вперед - 2:1, забил 
Николай Цуканов. Следующие две шай-
бы - на счету Сергея Дементьева. В итоге 
«Симбирские львы» уверенно побеждают с 
приличным счетом - 6:2.

Напомним, что в предыдущем сезоне 
регионального турнира Ночной хоккей-

ной лиги, завершившимся в конце марта 
2015 года, в финальной серии плей-офф 
команда «Гулливер» одержала победу над 
командой «Викинги».

на финал - В сочи
Для тех, кто еще не играет в хоккей, со-

общаем. Ночная хоккейная лига России 
была создана в 2011 году по инициативе 
президента РФ Владимира Путина и при 
поддержке ветеранов отечественного хок-
кея. Ее основные цели и задачи: развитие и 

популяризация хоккея с шайбой в России, 
привлечение взрослых россиян к система-
тическим занятиям физкультурой и спор-
том, создание хоккейного любительского 
сообщества, объединяющего все регионы 
России. В чемпионате РЛХЛ принимают 
участие 73 российских региона. Финальные 
соревнования проходят ежегодно в Сочи на 
базе олимпийских объектов. Участниками 
фестиваля от Ульяновской области в разные 
годы были команды «Гулливер» и «Волга».

Президент России Владимир Путин уже 
неоднократно принимал участие в матчах 
Ночной хоккейной лиги. Он вышел на лед в 
день своего рождения 7 октября и забросил 
семь шайб в ворота команды соперника.

Кстати, призы, которыми награждаются 
хоккеисты, тренеры и судьи, ставшие лучши-
ми по результатам отборочного этапа, носят 
имена прославленных хоккеистов. Среди них 
номинация «Лучший вратарь» - приз имени 
Владислава Третьяка. «Лучший защитник» - 
приз имени Вячеслава Фетисова, «Лучший 
нападающий» - приз имени Сергея Мака-
рова, «Лучший бомбардир» - приз имени 
Александра Могильного, «Лучший снайпер» 
- приз имени Павла Буре, «Лучший тренер» 
- приз имени Анатолия Тарасова, «Лучший 
капитан» - приз имени Бориса Михайлова, 
«Джентльмен» - приз имени Александра 
Якушева. Эти настоящие мужчины играли в 
хоккей. Присоединяйтесь!

Иван ВОЛГИН

Мы продолжаем представление сборных 
- участниц турнира чемпионата мира по 
хоккею с мячом-2016, который пройдет в 
Ульяновске.

Японская федерация хоккея с мячом всту-
пила в Федерацию международного бенди 
3 февраля 2012 года. На своем третьем по 
счету ЧМ-2014 в Иркутске японские хоккеисты 
заняли первое место во 2-й подгруппе группы 
В и очень удачно сыграли с командами первой 
подгруппы. Это оказалось лучшее выступле-
ние сборной Японии - она заняла 4-е место в 
группе В, опередив Нидерланды, Монголию, 
Германию, Украину, Сомали. На чемпионате 
мира-2015 в Хабаровске японская команда 
стала шестой в группе В, позади остались 
сборные Монголии, Китая и Сомали.

На иркутском чемпионате все отмеча-
ли, как прогрессирует японская команда. 
Азиатские ребята, у которых дома даже нет 
полномасштабного катка для бенди, мето-
дично и упорно переигрывали практически 
всех, кто встречался им на пути, лишь с 
Германией разошлись миром.

Вот что рассказывал иркутским СМИ 
главный тренер команды Тануко Рокуро:

- Регулярно мы занимаемся только пол-
года, у нас одна тренировка в неделю в 
Осаке, а примерно с апреля до октября у 
нас тренировок нет. Но есть сбор, который 
проходит в июле - мы усиленно играем три 
дня подряд. Идея заняться хоккеем с мячом 
принадлежит нашему капитану. Он первый, 
кто узнал о хоккее с мячом и начал им за-
ниматься, а до этого он был профессио-
нальным игроком в хоккее с шайбой. У него 
получилось привлечь много людей, и я был 
одним из них. Основной костяк команды, 
как и у многих сборных группы Б, составля-
ют хоккеисты из «шайбы». Все прочее вре-
мя, когда они не заняты хоккеем с мячом, 
многие продолжают играть с шайбой.

- В бенди и в хоккее с шайбой разная за-
точка коньков, поэтому катание совсем дру-
гое, - говорил Тануко Рокуро. - Очень сложно 
полностью освоить технику удара. Сложнее 
всего - это удар на бегу. Мы работаем над 
этим. Упорство и труд - это хорошо, но в ко-
манде Японии нет людей, которые являлись 
бы специалистами в этой области. К нам 
приезжали специалисты из Хабаровска, они 

научили кататься именно так, как нужно в 
хоккее с мячом. Мы, как губки, впитываем 
полезную информацию. Большого катка в 
распоряжении сборной Японии нет, но в этой 
стране ко всему подходят серьезно. Если нет 
- его надо построить!

- Раньше у нас были проблемы с тем, 
чтобы взять с собой всех необходимых 
игроков, но в этот раз люди сделали выбор 
между работой и участием в чемпионате 
мира. И, конечно же, выбрали спорт, потому 
что развитие хоккея с мячом очень важно 
для Японии, - рассказал на ЧМ в Хабаров-
ске капитан сборной Японии Гэн Исиока.

Представляете, как будет играть сборная 
Страны восходящего солнца, когда там 
появится большой каток!

Самая упорная сборная

На льду будет жарко!

«Джентльменская лига» - 
это пять команд,  
в которых играют  
только новички.

Атакует Сергей Морозов.
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Овен 
Если хотите найти покой в создавшейся 
суете, ищите его внутри себя. Если же 

будете оставаться в гуще событий и пытаться 
оказывать влияние на все происходящее, при-
дется постоянно отражать нападки со стороны, 
попадая под внешнее воздействие. 

Телец 
Вас ждут серьезные перемены, воз-
можен спад в делах, но вместе с тем на 

убыль пойдут и конфликты. Принимать важные 
решения не стоит, потому что пока ничего реа-
лизовать не удастся. Но сейчас есть прекрасная 
возможность спланировать будущее. 

Близнецы 
Будьте внимательны к другим людям, 
помогайте им по мере сил. Сейчас, 

как никогда, ценятся положительные поступки. 
В этот период от вас потребуется мастерство в 
проведении финансовых операций, вы должны 
увеличить свой капитал. 

Рак 
Вы не воспринимаете жизнь в полной 
мере и оторваны от нее, вы можете 

забыть о своих проблемах и удалиться от них в 
абстрактные области. Вам в этот период звезды 
советуют быть более приземленными и зани-
маться практическими делами. 

Лев 
Про ваше положение можно сказать 
- «горе от ума». Но если вы сами от-

влечетесь от дел, то ситуация быстро наладится 
и тогда вы сможете насладиться в полной мере 
жизнью и общением с близкими людьми. Воз-
можны временные материальные трудности. 

Дева 
Чтобы скинуть груз усталости, устройте 
себе небольшой праздник или вечеринку 

в дружеской компании. Возможно, что поводом 
для этого станет завершение тех дел, которыми 
вы занимались ранее. Вас серьезно озаботят 
финансовые заботы. 

Весы 
Постарайтесь уделить внимание своим 
финансам, а также всему, что связывает 

вас с материальными ценностями. Вы уже про-
делали большой труд, и сейчас совсем не время 
останавливать свои усилия. Можно рассчитывать 
на поддержку со стороны.

Скорпион 
Следует проявить выдержку и мудрость. 
Вам может надоесть, что все хотят ва-

шей помощи, возникнет желание повести себя 
некорректно. Необходимо найти другой способ 
выразить свои эмоции. Звезды впоследствии 
обязательно вознаградят вас.

Стрелец 
На вас может напасть ветреность, на-
строение будет слишком легким и в ре-

зультате станет трудно заниматься серьезными 
делами. Возможны серьезные переговоры, но 
вам уже будет слишком трудно переключиться 
на ведение этих действий. 

Козерог 
Вам необходимо оглянуться вокруг, и 
вы поймете, что в вашей жизни много 

светлых моментов. Период будет полон актив-
ных действий. Это время принятия серьезных 
решений и стремительного движения вперед, оно 
благоприятно для любых начинаний. 

Водолей 
Сейчас можно смело рассчитывать на 
других людей, если вам необходима по-

мощь. Это хороший период для того, чтобы пере-
нять чужой опыт и мудрость. Возможно неболь-
шое напряжение, так как значительных усилий 
потребуют различные незавершенные дела.

Рыбы 
Звезды уверенно говорят, что ваши 
стремительность и напор помогут по-

лучить то, что так привлекло сейчас внимание. 
Однако результат все же может оказаться не 
слишком хорошим, так как окажется, что желае-
мое не совсем то, чего вам так хотелось. 

Астрологический прогноз  
с 21 по 27 октября

Отдохни

Александр Цекало снимет сериал про Николая Гоголя. Главной сюжетной линией картины  ►
станет создание писателем знаменитых на весь мир «Вечеров на хуторе близ Диканьки».

Викторина  
«Универ»

1. Какого цвета машина у Яны с 
Иванычем? 
а) Бежевая;
б) Синяя;
в) Красная.
2. Кто играет гопника Иваныча? 
а) Костя Шелягин;
б) Витя Абрамов;
в) Игорь Бабин.
3. Что Яна дарит Иванычу в честь 
месяца с их первого поцелуя? 
а) Духи;
б) Часы;
в) Запонки.
4. На какие курсы записалась 
команда? 
а) На курсы мейкапа;
б) На парикмахерские курсы;
в) На актерские курсы.
5. Что Майкл потерял в аудитории?
а) Совесть;
б) Телефон;
в) Бумажник.

Предлагаем вам сканворд от «НГ»  и призовую викторину от ТНТ. Присылайте ответы по адресу: 432017, г. Ульяновск,  
ул. Пушкинская, 11 с пометкой «На конкурс «НГ» или приносите в редакцию лично. Правильно ответившему – приз от редак-
ции «НГ» и телекомпании «ТНТ». Ответы принимаются до 1 ноября (по штемпелю). 

конкурс «НГ» +

КНижНый Клуб

Что вы читаете?
Год литературы близится к завершению. 
Всероссийский фонд общественного 
мнения решил выяснить, как повлиял 
этот год на интерес россиян к чтению. Вот 
что получилось.

 Опрос проводился в сентябре в 320 го-
родах и 160 селах. В нем приняли участие 
тысячи респондентов в возрасте от 18 лет 
и старше. Более 60 процентов опрошенных 
считают, что люди в их окружении стали чи-
тать меньше, чем 10 лет назад. Лишь 7% от-
ветили социологам, что в их окружении сей-
час читают больше, чем 10-15 лет назад.

Только 35% россиян читают каждый день, 
13% - два-три раза в неделю, 7 процентов 
открывают книгу раз в неделю, 5% берут 
в руки книгу два-три раза в месяц, 10% - 
реже, чем раз в месяц. Каждый пятый (21%) 
сказал, что не читают никогда.

Чаще всего россияне предпочитают чи-
тать художественную литературу - 43%, не-
художественную - 29%. Среди литературных 
жанров, которым отдают предпочтение рос-

сияне, первенство одержал исторический 
роман - 35%. Среди любимых жанров назы-
вают детективы - 29%, любовные романы и 
фэнтези - по 21%, стихи - 20%, приключения 
- 19%, научную фантастику - 17%, реже все-
го россияне читают мистику и ужасы - 7%.

Однозначных предпочтений между клас-
сической и современной литературой у 
россиян нет: 25% читают классику, 25% 
- современных авторов, 22% - примерно 

поровну и того, и другого. Между тем 43% 
респондентов предпочитают русскую лите-
ратуру, 9% - зарубежную, 23% - примерно 
поровну и русскую, и зарубежную.

Бумажная книга остается в приоритете: 
25% выбирают книгу в бумажном виде, 17% 
- в электронном (на вопрос отвечали 43% - 
те, у кого есть смартфон, и те, кто читает).

Соучредитель проекта «Фаланстер» Борис 
Куприянов рассказал в эфире радиостанции 
«Москва FM»: «Книжных магазинов в России 
всего 1,5 тысячи. Это в два раза больше, чем 
в одном Париже, где проживают 2,2 миллио-
на человек. Треть россиян - это примерно 
50 миллионов. При этом стоимость книг за 
три года выросла примерно в два раза».

При этом о том, что 2015 год в России 
стал Годом литературы, осведомлены 57% 
россиян, а 43% узнали об этом впервые от 
социологов Фонда общественного мнения. 
По мнению 54% респондентов, проведе-
ние Года литературы в России никак не 
скажется на количестве читающих людей, 
а 38% опрошенных верят, что это позволит 
увеличить число тех, кто читает.

Правильно ответила на вопросы 
викторины от 7 октября 

Елена Евдокимова (г. Ульяновск).

Поздравляем победителя  
и приглашаем в редакцию 

за призом.

Справки по тел. 8 (8422)  
41-04-32.

Ответы на викторину  
«Интерны» от 7 октября

1 - б; 2 - в; 3 - б; 4 - а; 5 - в.

Ответы на сканворд от 7 октября
По горизонтали: Спрут. Огонь. Кимоно. 

Пеппи. Хосе. Альпы. Рыло. Сопло. Мама. Гол. 
Пат. Расул. Егоза. Иго. Рок. Скиф. Нитка.

По вертикали: Огрех. Шнапс. Привал. 
Уголь. Роды. Подпасок. Иероглиф. Лом. По-
мазок. Ссора. Апорт. Атака. Леон.

Правильно отгадал сканворд  
«Огонь»

 В.П. Салин (с. Акшуат).

Поздравляем победителя  
и приглашаем в редакцию за призом. 

Справки по тел. 8 (8422) 41-04-32.

Среда / 21 октября 2015 / № 42 

Сканворд «Нефертити»



31Народная газета

Спектакли
концерты

Афиша

В канун празднования 70-летия Победы в Великой Отечественной войне вышел патриотический клип  ►
народного артиста России Олега Газманова на песню «Вперед, Россия!».

БЗЛМ
(пл. 100-летия со дня рождения 
В.И. Ленина, 1, тел. 44-19-22)

23 октября, 19.00 - концерт 
Марины Девятовой «От серд-
ца к сердцу».

24 октября, 17.00 - Шуман 
и Брамс (УГАСО «Губерна-
торский»).

25 октября, 16.00 - по-
колению будущего: «Сказки 
с оркестром: Питер Пэн» 
(открытие детского сезона 
филармонии. Ульяновский 
государственный академиче-
ский симфонический оркестр 
«Губернаторский», сказку чи-
тает Анна Большова, актриса 
кино и театра «Ленком»).

Дом музыки
(пл. Ленина, 6, тел. 27-35-06) 

2 3  о к т я б р я ,  1 8 . 3 0  - 
Welcome, friends! (джаз-
ансамбль «Академик-Бэнд»).

25 октября, 17.00 - орган: 
Доменико Северин (титуляр-
ный органист собора Святого 
Этьена (Мо, Франция).

ДК «Губернаторский» 
(ул. К. Маркса, 2/13, 
тел. 44-11-56)

22 октября, 19.00 - концерт 
Ирины Круг.

23 октября, 19.00 - концерт 
Виктора Королева.

27 октября, 19.00 - спек-
такль «Размазня».

28 октября, 18.00 - концерт 
«Детские голоса» от участни-
ков проекта «Голос. Дети».

ДК им. 1 Мая
(ул. Ленинградская, 4,  
тел. 53-85-02)

25 октября, 14.00 - отбо-
рочный тур международного 
конкурса исполнительского 
мастерства «Надежды Евро-
пы - Ульяновск».

4 ноября, 13.00 - празднич-
ная программа «В единстве 
наша сила».

ДК «Строитель»
(ул. Ефремова. 5,  
тел.: 63-33-16, 63-34-21)

25 октября, 14.00 - откры-
тие творческого сезона в 
рамках юбилейного концерта 
«Радуга творчества ».

Музей народного 
творчества
(пл. Ленина, 1б, тел. 44-19-75)

23 октября, 16.00 - откры-
тие выставки ульяновского 
художника Каторгина А.И.

Ульяновский областной  
драмтеатр им. И.А. Гончарова 
(ул. Спасская, 12а, тел.: 41-79-61, 41-72-54)
ОснОвная сцена

21 октября, 19.00 - Р. Куни «Особо влюбленный 
таксист» ( комедия).

22 октября, 18.00 - А. Чехов «Три сестры» 
(драма).

23 октября, 18.00 - А. Иванов «Божьи одуван-
чики» (театральная комедия).

24 октября, 17.00 - Э. Скриб «Стакан воды» 
(романтическая комедия).

25 октября, 17.00 
- К. Людвиг «Одолжите тенора» (комедия). 

Малая сцена

21 октября, 18.00 - О. Новицкая, Д. Долматова 
«Вера, Надежда, Любовь» (по книге Г. Демочкина 
«Вера и правда»).

23 октября. 18.00 - Р. Тома «Восемь любящих 
женщин» (неприкрытое хулиганство).

24 октября, 12.00 - А. Усачев «Азбука хорошего 
поведения» (интерактивный спектакль для детей).

27 октября, 18.00 - «Маленький человек с 
большим сердцем» (спектакль по циклу Сергея 
Гогина «Про маленького человека»).

Димитровградский драмтеатр 
имени А.Н. Островского 
(ул. III Интернационала, 74, тел. 8 (84235) 2-68-33)

23 октября, 18.00 - А.Н. Островский «Гроза» 
(история страсти). 

25 октября, 11.00 - премьера. С. Козлов «Трям! 
Здравствуйте!» (сказка-мечта). 
Гастроли Буинского драматического театра 

п/р Раиля Садриева.

24 октября, 17.00 - А. Әхмәтгалиева «Бер сәгатькә 
ир кирәк» (комедия на татарском языке). 

25 октября, 17.00 - театральләшкән шоу-
эмоция «Пәри» на татарском языке.

Театр-студия «Подиум» 
(г. Димитровград, пр-т Димитрова, 31а,  
тел. 8 (84235) 6-77-17)

22 октября, 17.00 - М. Старицкий «За двумя 
зайцами» (комедия).

24 октября, 17.00 - Р. Тома «Восемь любящих 
женщин» (семейный детектив).

25 октября, 17.00 - М. Старицкий «За двумя 
зайцами» (комедия).

Театр-студия Enfant-Terrible
(г. Ульяновск, ул. Минаева, 6, тел. 8-917-611-22-93)

24 октября, 17.00 - премьера. А. Платонов 
«Неизвестный цветок» (слово о небольшом сра-
жении под Севастополем).

25 октября, 17.00 - Доктор Сьюз «Слон Хортон» 
(очень знакомая история).

Ульяновский театр  
юного зрителя «Небольшой» 
(ул. Пушкинская, 1/11, тел. 32-22-18)

24 октября, 18.00 - «Чехов. С любовью…» 
(спектакль для молодежи и взрослых).

25 октября, 11.00 - «Проделки братца кролика» 
(вариации в стиле кантри на тему сказок Джоэля 
Харриса).

Ульяновский областной театр 
кукол имени В.М. Леонтьевой 
(ул. Гончарова, 10, тел. 42-09-68)

23 октября, 18.00  - «Фрекен Жюли».

24 октября, 10.30, 13.00 - «Сказка о золотом 
петушке».

25 октября, 10.30, 13.00 - «Кошкин дом».

Я люблю тебЯ, жизнь
Я люблю тебя, жизнь,
Что само по себе и не ново,
Я люблю тебя, жизнь,
Я люблю тебя снова и снова.

Вот уж окна зажглись,
Я шагаю с работы устало,
Я люблю тебя, жизнь,
И хочу, чтобы лучше ты стала.

Мне немало дано -
Ширь земли и равнина морская,
Мне известна давно
Бескорыстная дружба мужская.

В звоне каждого дня,
Как я счастлив, что нет мне покоя!
Есть любовь у меня,
Жизнь, ты знаешь, что это такое.

Как поют соловьи,
Полумрак, поцелуй на рассвете.
И вершина любви -
Это чудо великое - дети!

Вновь мы с ними пройдем
Детство, юность, вокзалы, причалы.
Будут внуки потом,
Все опять повторится сначала.

Ах, как годы летят,
Мы грустим, седину замечая,
Жизнь, ты помнишь солдат,
Что погибли, тебя защищая?

Так ликуй и вершись
В трубных звуках весеннего гимна!
Я люблю тебя, жизнь,
И надеюсь, что это взаимно!
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Споем вместе
Мы продолжаем региональный медиапроект 
«НГ» и радио ГТРК «Волга» - «Песня - душа 
народа». Сегодня в рубрике «Народный хит» 
вспоминаем песню «Я люблю тебя, жизнь».

Эту песню невозможно не любить. Довери-
тельно и откровенно она воспевает вечное и 
непреходящее, она о самом главном, что есть у 
человека, - любви, дружбе, жизни. Жизни, кото-
рую нужно прожить по-человечески, достойно и 
красиво, - тогда и она ответит взаимностью. 

Любопытно, что песня появилась на свет 
в 1956 году. На пороге оттепели, когда люди 
верили, надеялись - все будет хорошо. И песня 
попала в это настроение и полюбилась на годы, 
десятилетия. Потому что в ней не было пафоса, 
фальшивого оптимизма. Простые, искренние 
строки и мелодия, которые говорили о том, что 
близко и дорого каждому. 

Константин Ваншенкин начал писать стихи 
с самого детства. В девять лет написал не-
сколько стихотворений о полярниках, о героях 
Гражданской войны. В 1942 году из десятого 
класса 17-летний юноша был призван на 

фронт, в Воздушно-десантные войска. Уча-
ствовал в боях на Втором и Третьем Украинских 
фронтах. Во время войны Ваншенкин стихов не 
писал, но уже в конце войны вернулся к своему 
увлечению и опубликовал первое стихотворе-
ние, посвященное освобождению Венгрии от 
фашистских захватчиков. Демобилизовался в 
конце 1946 года в звании гвардии сержанта.

У человека, прошедшего войну, видевшего 
смерть товарищей, совершенно иное от-
ношение к жизни, понимание ее ценности. 
И неудивительно, что именно Констан-
тин Ваншенкин написал стихотворение «Я  
люблю тебя, жизнь». Оно было опубликовано 
в «Комсомольской правде». Стихи прочел 
знаменитый актер и певец Марк Бернес - и 
потерял покой. Он давно искал такие строки, 
такой поворот темы для песни высокого граж-
данственного звучания и хотел во что бы то ни 
стало найти композитора, который сумел бы 
донести до аудитории то, что слышалось ему 
в этих стихах. 

Бернес предложил их нескольким компози-
торам - своим друзьям. Удовлетворить певца 
оказалось нелегко - семь или восемь песен,  
написанных признанными мастерами, он от-
верг. Не понравился ему и первоначальный 
вариант песни, предложенной Эдуардом 
Колмановским. Композитор рассказывал: «На 
меня произвели сильное впечатление стихи 
Ваншенкина, привлекла гражданственность их, 
выраженная в глубоко личном, почти интимном 
переживании. Я быстро написал музыку, по-
звонил Бернесу. Он обрадовался и попросил 
меня тут же к нему приехать. И вот с большим 
волнением я играю ему новую песню. «Нет, это 
не то!» - говорит Бернес. Сейчас я ему очень 
благодарен за это «не то», но тогда был ужасно 
огорчен, обескуражен этим категорическим 
приговором артиста».

Неудача не остановила композитора. Чувство 
неудовлетворенности не давало ему покоя, не 
покидало до той поры, пока не была создана 
другая песня на те же слова. На этот раз ра-
дости Бернеса не было предела. Не знавший 
меры ни в чем, он не спал ночь сам и не давал 
спать друзьям. Вскоре он исполнил ее по радио 
и записал на грампластинку. Песня стала по-
пулярной мгновенно. 

«Я не люблю сытых, благополучных песен, - 
говорил Бернес, - если несчастный человек ста-
нет чуть-чуть счастливее, если вдруг услышит, 
что кто-то разделил его одиночество, значит, с 
моей песней все обстоит благополучно». Уми-
рая, он попросил принести ему фонограммы 
четырех песен: «Журавли», «Романс Рощина», 
«Три года ты мне снилась», «Я люблю тебя, 
жизнь», которые играли во время гражданской 
панихиды. 

Юрий Гагарин называл песню «Я люблю 
тебя, жизнь» своей любимой. «Что мы с собой 
возьмем на космодром из музыки?» - спросили 
как-то космонавтов. «Частушки!» - шутит один. 
«Хор Пятницкого!» - предлагает другой. «Вальс 
Дунаевского из кинофильма «Дети капитана 
Гранта», «Что-нибудь из джазовой»... Гагарин 
долго молчал, потом предложил: «Песню «Я 
люблю тебя, жизнь!». 

Трудно даже перечислить всех исполнителей, 
которые включали песню в свой репертуар: 
Владимир Трошин, Иосиф Кобзон, Дмитрий 
Гнатюк, Артур Эйзен, Юрий Гуляев, Эдита Пье-
ха. Ее великолепно пел Георг Отс.

Но на стихах Константина Ваншенкина на-
всегда - посвящение Марку Бернесу.

А какие песни вы считаете своими люби-
мыми? Ждем ваших писем: 432017, Улья-
новск, ул. Пушкинская, 11 или на электрон-
ную почту: glavrednarod@mail.ru
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НародНый 
аНекдот

В 1780 году, утверждая новый герб города и образуя Симбирское наместничество, императрица  ►
Екатерина II допустила ошибку в написании города, заменив букву «н» на букву «м».
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Дмитрий ЧУРОВ

Время не только камень 
точит, но и названия 
меняет. Сегодня мы 
обратим свой взор на 
историю возникновения 
географических названий  
в области.

В первых письменных упомина-
ниях о Симбирском крае знаме-
нитый арабский путешественник 
первой половины IX века Ахмед ибн 
Фадлан многие знакомые нам се-
годня объекты называл несколько 
иначе. Река Черемшан, например, 
была Джарамсаном, река Майна - 
Байнах, река Сызрань - Сыза, но 
с течением времени имена «обто-
чились» на языках живущих здесь 
людей и превратились в нынешние, 
более, видимо, удобные для произ-
ношения. Интересная история, на-
пример, у реки Сельдь. Еще в XVII 
веке она именовалась, как Сельга, 
Сельда или Сельдя. 

На протяжении XVI - XX веков 
возникшие ранее нерусские назва-
ния пытались заменить на новые. В 
результате у многих селений поя-
вились параллельные, «двойные»: 
Арская Слобода - Богородское, 
Волостниковка - Козьмодемьян-
ское, Никитино - Архангельское, 
Репьевка - Покровское. В боль-

шинстве своем вторые, а зачастую 
«церковные» наименования селе-
ний не прижились, но немногие из 
них существуют и до сих пор.

Новая власть - новые правила. С 
приходом советской власти многие 
названия населенных пунктов из-
менились. Сменились они почти у 
20 сел, поселков, и даже Симбирск 
попал «под раздачу». Два села 
Грязнуха в Мелекесском и Улья-
новском районах стали, соответ-
ственно, Приморским и Луговым, 
хотя какое уж у нас тут море. Да, 
залив Черемшанский - большой, 
прилив похож на морской, но не 
более того.

Сменили «вывески» и некоторые 
другие «неблагозвучные» для уха 

советского начальника названия. 
Села Верхние Коки и Нижние Коки 
в Тереньгульском районе стали Со-
сновкой и Белогорским, а поселок 
Хренов Хутор в том же районе пре-
вратился в Лесные Поляны; село 
Соплевка в Вешкаймском районе 
сменило название на Красный 
Бор; село Старые Домосерки в 
Инзенском районе получило имя 
Черемушки.

Вроде бы все красивые «име-
на», но они не исторические, а 

придуманные. В связи с этим в 
настоящее время не без осно-
ваний возникают вопросы о не-
обходимости восстановления 
в пределах области некоторых 
старинных географических на-
именований.

СЛоВарЬ «НГ»
Деревня - неофициальное на-
звание Нового города Ульянов-
ска, видимо, из-за большого 
количества переселенцев, ра-
ботавших на строительстве 
авиазавода и оставшихся потом 
там жить.
Кырла-Мырла - памятник Карлу 
Марксу в центре Ульяновска.
Музилище - музыкальное учили-
ще на Спасской улице.
Розочка - улица Розы Люксем-
бург.
Станки - улица Станкостроите-
лей.
Сахарный родничок - родник в 
Винновской роще.
Толстуха - корпус УлГУ на улице 
Льва Толстого.
Карбуха - улица Карбышева в 
Заволжском районе.

СЛоВо за СЛоВо

«Красивый» креатив советской власти

Дорогие читатели, а вы знаете слова, фразы симбирского-
ульяновского происхождения? Ждем ваших писем по адресу: 
432017, Ульяновск, ул. Пушкинская,11 или на электронную 
почту: glavrednarod@mail.ru

Приходит ангел смерти к му-
жику ночью и говорит:

- Я пришел забрать твою 
душу!

Тот будит жену и говорит:
- Душа моя, за тобой приш-

ли!

Жена мужу:
- Зря мы с тобой ругали дочь 

за пирсинг. Теперь, когда у нее 
кольцо в носу, поднимать в шко-
лу ее стало намного проще.

Еврей, доехав до дома на так-
си, выходит молча из машины и 
начинает шарить по карманам, 
а под нос бормочет:

- Черт, кажется, в машине 
кошелек выронил...

Услышав это, таксист нажи-
мает на газ и сматывается. Ев-
рей, глядя вслед такси, ехидно 
говорит:

- А Рабинович не врет, это и 
вправду работает...

Приятель - другому:
- Мне от жены житья нет. Ды-

шать не дает!
- А у меня наоборот. Только 

войду в дом, сразу: «А ну дых-
ни!».

- Доктор, вот мои анализы, я 
хочу жить!

- Анализов, голубчик, для это-
го недостаточно. Деньги есть?

- Скажите, а где тут поезд на 
Одессу?

- Уже ушел.
- Вот здрасте! А куда?

Берется интервью у женщины, 
прожившей со своим мужем 50 
лет без единой ссоры:

- Мадам, но как вам удалось 
прожить все это время в мире и 
гармонии?

- О, все просто. Когда мы 
обвенчались, мой муж посадил 
меня на повозку и повез на свое 
ранчо.

Пока мы ехали, одна из лоша-
дей споткнулась, и он спокойно 
сказал:

- Раз.
Спустя 15 минут все в той же 

поездке эта же лошадь споткну-
лась еще раз, и он сказал:

- Два.
И уже когда его ранчо было в 

прямой видимости, эта же ло-
шадь споткнулась в третий раз.

Он сказал:
- Три, - и пристрелил ее.
Я, конечно, начала кричать, 

закатила истерику, начала жа-
леть бедное животное...

- И что же?
И тогда он сказал:
- Раз... Р
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На каток с «Народной»
Два билета за один правильный ответ! «НГ» проводит викторину для вниматель-
ных читателей, на кону которой пригласительные на семейные катания в Ледовый 
дворец «Волга-Спорт-Арена».
Сколько раз проходила в Ульяновске Ночная хоккейная лига?

Ждем ваших ответов в среду, 21 октября, с 13.00 до 14.00 по телефону 
(8422) 30-17-00. Первый дозвонившийся и верно ответивший на вопрос 
получит билеты.

коНкурС
Читайте в следующую среду  
в номере от 28  октября

аНоНС

Комсомол в моей судьбе
Крупнейшая в мире молодежная организация, воспиты-
вавшая миллионы людей и реализовывавшая глобальные 
проекты, отмечает свою 97-ю годовщину. Воспоминаниями 
о комсомольском прошлом, когда стремились к светлому 
будущему, ударных стройках и годах истории делятся из-
вестные жители региона. 

Осторожно:  
за рулем - мадам! 
«Автоклуб» изучает особенности вождения машины по по-
ловому признаку и развенчивает устоявшиеся стереотипы. 
Дама не только подпи-
рает баранку коленками, 
но и выглядит сногсши-
бательно, она управляет 
автомобилем как богиня, 
на которую молятся 
водители-мужчины...  
Не верите? Тогда читайте 
следующий номер!
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21 октября  2015 До нашего 25-летия осталось 80 Дней. отметим вместе!

В одном строю
стр. 11

стр. 13 - 20

ТВ-программа  
на Всю неделю!

стр. 23

ноВосТи одной сТрокой
В связи с ремонтом с полуночи   ►
до 4 часов утра 25 октября и 1 ноября 
движение по Императорскому мосту 
будет прекращено.

  ► 19 тысяч деревьев и кустарников  
высажено с начала осеннего этапа  
акции «Посади и вырасти  
свое дерево». 

  ► 24 октября в Засвияжском районе 
пройдет ярмарка «День сладостей».

Около  ► 142 тысяч человек  
в регионе привиты от гриппа. 

  ► 28 октября на Ульяновском  
главпочтамте пройдет день подписчика.

ЖенсоВеТ

Под каблучком у... обуви
Пожалуй, каждый из нас 

хоть раз в жизни пережил эту 
пытку. Купил себе на радость 
новые туфли красоты неверо-
ятной. Надел на праздники... 
Праздника-то и не заметил. 
Поскольку туфли жмут, трут и 
вообще неудобные. И твердо 
убеждаешься: обувь - главная 
вещь в твоем гардеробе.

стр. 24
очеВидное - неВерояТное

Добро пожаловать, Марти!
21 октября 2015-го из 1985-го в город Хилл-Велли при-

летел Марти МакФлай.
 

стр. 7

проблема крупным планом

Продам «миллион», 
недорого

Многодетные семьи, дождав-
шись положенных им земельных 
участков, зачастую получают их там, 
куда даже добраться невозможно, 
не говоря уже о строительстве и 
проживании. Люди стараются из-
бавиться от таких подарков или 
самостоятельно отправляются на 
поиски грейдера.
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Губернатор принял решение о выделении из бюджета 50 млн рублей на выплату субсидий   ►
на приобретение коров (как племенных, так и товарных) и неплеменного поголовья молодняка КРС.
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Почти на все сто
Явление, которое в СССР высмеивали 
Райкин и Жванецкий, облюбовало себе 
местечко в сфере услуг. Ненадолго. С не-
хваткой мест в дошкольных учреждениях, 
так знакомой многим молодым семьям, 
скоро будет покончено.

- Несмотря на сложную обстановку, реше-
ние руководства страны останется неизмен-
ным. В соответствии с майскими указами 
президента мы обеспечим в полном объеме 
услугами дошкольных учреждений к 2016 
году детей в возрасте от трех до семи лет, а к 
2018 году - от полутора до трех лет, - сказал, 
открывая совещание с главами районов в 
селе Сабакаево Мелекесского района, гу-
бернатор Сергей Морозов.

Место проведения заседания выбрали 
не случайно - буквально за несколько минут 
до начала мероприятия первыми лицами 
региона в селе после почти годичного ре-
монта был торжественно открыт детский сад 
«Рябинушка» на 110 мест. Посещают его не 
только сабакаевцы - жители четырех окрест-
ных населенных пунктов Лебяжинского сель-
ского поселения также водят туда своих от-
прысков. Десять счастливых «детсадовских 
новобранцев» получили путевки из рук главы 
области, а сама «Рябинушка» - сертификат 
на приобретение оборудования для сенсор-
ной комнаты на сумму 410 тысяч рублей.

Область выполняет поручения главы госу-
дарства с опережением. Так, очередь для до-
школят ликвидирована почти на все сто - на 
99,7 процента. В отстающих пока числятся 
Барышский (99,8%), Кузоватовский (99,3%), 
Новомалыклинский (98,9%) и Сенгилеевский 
районы (99%).

Не дожидаясь окончательного решения 
первой из поставленных задач, в регионе 
приступили к выполнению второй цели. 
Тут пока цифры не столь впечатляющие. 
Меньше половины - 49 процентов малы-
шей - обеспечены местами в яслях. Но, 
как гласит китайская пословица, дорога в 
тысячу ли начинается с одного шага. И он 
уже сделан.

Среди вызывающих огорчение результа-
тов по местам в детсадах для детей от 1,5 
до 3 лет губернатор назвал показатели Чер-
даклинского (38%), Мелекесского (67,2%), 
Новомалыклинского (72%), Старомайнского 
районов (82%) и Димитровграда (48%). Гла-
вам районов в кратчайшие сроки поручено 
разработать оптимистический и пессими-
стический варианты программы выхода из 
сложившейся ситуации.

Первый основывается на том, что все пой-
дет хорошо и из федеральной и губернской 
казны будет выделяться нужное количество 
средств решения поставленной цели. Пес-
симистический сценарий будет предпола-
гать привлечение частных инвесторов при 
уменьшении финансирования из бюджета. 
Но как бы ни распорядилась жизнь, все дети 
должны получить направления в дошкольные 
учреждения точно в срок.

Кстати
По информации сопредседателя региональ-
ного отделения Общероссийского Народного 
фронта Елены Куцыной, в Сурском районе 
идет внутренняя отделка строящегося зда-
ния. Планируется, что ребятишки смогут 
пойти в новый детсад уже в ноябре. В селе 
Отрада в Ульяновске вопрос с дошкольным 
учреждением был решен еще в сентябре 
- группу открыли в пристроенном к школе 
помещении. В настоящее время наиболее 
волнующей общественность и родителей 
проблемой остается ситуация со строитель-
ством детского сада в Барыше. До срока 
сдачи по плану остается всего два месяца, 
а работы в настоящее время не ведутся. 
Активисты ОНФ обещают держать ситуацию 
на контроле.

Подготовили  
Егор ТИТОВ, Ванда АИСОВА

Марк КРОЛЬСКИЙ 

Итоговый результат по сбору 
зерновых немного недотянет до 
миллиона - 900 тысяч тонн. При 
нуждах области, включая корм 
для скота, в 650 тысяч тонн. 
Поступят на столы ульяновцев 
овощи, картофель, масло, сахар 
и многое другое от местных 
производителей.

Время кукурузы
Главная напасть, обрушившаяся, или, 

вернее, не обрушившаяся на поля этим 
летом, - отсутствие осадков. «Сухие» дни в 
мае и июне привели к засухе в Старомайн-
ском, Мелекесском, Новомалыклинском, 
Цильнинском, Чердаклинском, Ульяновском, 

Сурском, Карсунском, Инзенском и Сенги-
леевском районах. Июльские дожди при-
несли облегчение, но небеса разверзлись не 
над всеми. В итоге почвенную засуху зафик-
сировали в Кузоватовском, Новоспасском, 
Николаевском, Павловском, Радищевском, 
Сурском и Старокулаткинском районах.

Тем не менее метеоусловия не помешали 
собрать хороший урожай. Из более чем 

миллиона гектаров угодий зерновые погиб-
ли на 66,6 тысячи га. Ущерб составил 377 
миллионов 300 тысяч рублей. Не допустить 
масштабных потерь позволили достижения 
науки: новейшие агротехнологии, борьба с 
сорняками и вредителями.

Последним «золотым зерном» в копилку 
урожая станет кукуруза, ее уборка еще про-
должается. Хорошие результаты показала 
область по сбору сахарной свеклы и ово-
щей. По последнему пункту в традиционных 
лидерах Вешкаймский район, где бить ре-
корды помогает выращивание капусты.

К 5 октября закончился сев озимых, в по-
следние теплые месяцы зерновые культуры 
были высажены на 266 тысячах гектаров, 
что составило 97 процентов от плана. Но и 
осень не обошлась без сюрпризов погоды. 
Почвенная засуха и гибель озимых наблю-
далась в Кузоватовском, Николаевском, 
Новоспасском, Радищевском, Павловском 
и Старокулаткинском районах - самых 
многострадальных в аграрном плане муни-
ципальных образованиях.

карусель для буренок
Как сделать так, чтобы ульяновцы пита-

лись достаточно? Этот вопрос рассмат-
ривался на совещании в Озерках (Чердак-
линский район) под председательством 
губернатора Сергея Морозова. Прежде 
чем переместиться в кабинеты, руководи-
тели области осмотрели животноводческий 
комплекс КФХ «Возрождение». Некогда во 
времена оны озеркинские коровы были 
известны во всей области, былая слава 
возвращается к ним в наши дни.

Сейчас в хозяйстве близится к завершению 
строительство комплекса на 1 200 голов из 
двух коровников и высокотехнологичного до-

ильного зала типа «Карусель». Всего же пого-
ловье буренок в Озерках в два раза больше.

По словам министра сельского, лесного 
хозяйства и природных ресурсов Алексан-
дра Чепухина, если бы в течение следую-
щих пяти лет в области вводилось в строй 
по пять подобных ферм, то к 2020 году 
регион полностью смог бы обеспечивать 
жителей молочной продукцией.

- Подход к строительству таких объектов 
надо брать в качестве стандарта и реали-
зовывать в области, - подчеркнул Сергей 
Морозов.

По предложению губернатора средства 
из областного бюджета будут направлять-
ся в первую очередь хозяйствам, приме-
няющим последние достижения науки и 
техники. За низкие показатели при высоких 
вложениях спрос будет высоким, вплоть 
до обязательства возвращать в казну 
выделенные понапрасну финансы. Ведь 
продовольственная безопасность страны 
едва ли не одна из главнейших проблем - с 
сельским хозяйством у нас исторически 
сложились непростые отношения.

Науку засухой не испугать
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Егор ТИТОВ

Ценам на провизию не дают бескон-
трольно ползти вверх проводимые  
в области губернаторские ярмарки.

Одна из них, получившая тематическое 
название «Фестиваль напитков», прошла 
в субботу в Ишеевке. Ее посетил глава 
региона, после чего состоялось очередное 
совещание о продовольственной безопас-
ности губернии.

По словам замминистра сельского хозяй-
ства Вячеслава Рожнова, в области прошли 
110 ярмарок, на которых реализовано про-
дукции свыше чем на 90 миллионов рублей. 
Торговле в областной столице в спину 
дышат ярмарки в других муниципальных 
образованиях. Крупные проходят в Дими-
тровграде, Чердаклинском, Ульяновском  

и Цильнинском районах. Не отстают от стар-
ших братьев и мини-ярмарки, давно уже пе-
реросшие свой статус «мини». Проводиться 
они будут до 1 декабря. Кстати, ярмарки 
выполняют еще одну важную функцию - ре-
кламируют местного производителя.

На совещании приняли ряд управлен-
ческих решений для лучшего обеспечения 
качественными продуктами населения. 
Заработает в новом формате и с новым 
названием региональная комиссия по про-
довольственной безопасности, созданная 
летом прошлого года для борьбы с дефици-
том съестных товаров. По мнению Алексан-
дра Чепухина, свои задачи она выполнила 
и теперь должна более плотно заниматься 
вопросами повышения качества и обеспе-
чения конкурентоспособности ульяновского 
товаропроизводителя.

Правительственную комиссию по импор-

тозамещению на продовольственном рынке 
- а именно так будет называться реформи-
рованное ведомство - возглавит министр 
сельского хозяйства вместе с четырьмя 
замами: председателем Ульяновского обл-
потребсоюза Константином Ишениным, ди-
ректором агрофирмы «Лаишевские овощи» 
Геннадием Соловьевым, главой молочного 
завода Романом Коржовым и председа-
телем областного отделения «Молодой 
гвардии» Сергеем Гулькиным.

Кстати
В следующем году начнет работу Государствен-
ный агропромышленный холдинг, в состав ко-
торого войдут АО «Тепличное», ОАО «Средняя 
Волга» и ОАО «Агрофирма «Старомайнская». 
Объединение позволит работать эффективнее 
в непростых экономических условиях. 

Ярмарки сбивают цену

Метеоусловия не помешали 
собрать хороший урожай.

Новый доильный зал.
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По итогам проверок предприятий по охране труда в Новоспасском выявлено много нарушений.   ►
Наиболее частые - отсутствие знания инструктажа по технике безопасности.

Происшествия
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Каков он, рецепт  
счастливой семьи?

Как-то само собой при-
шло на ум обратиться к 
прадеду-фронтовику.
- Судя по твоему ак-
тивному участию в 
конкурсах, тебе нра-
вится писать, сочи-
нять. Откуда такая 
тяга к литературе?

- Моя мама фило-
лог по образованию. 
Она с детства приу-
чала меня к чтению. 
М н о г и е  д е т с к и е 
книги в стихах я до 

сих пор помню наи-
зусть. Моя первая учительница 
Светлана Анатольевна Захарова 
всегда поощряла мою любовь к 
чтению, хвалила за хорошие 
сочинения. Сейчас русскому 
языку и литературе меня учит 
Вероника Николаевна Вдови-
на. От нее я узнаю о конкурсах, 
она помогает мне готовиться 
к ним. Благодаря ей я узнал о 
конкурсе «Лучший урок письма» 
и о других филологических кон-

курсах, фестивалях и чемпио-
натах. Читаю в основном то, что 
проходим в рамках школьной 
программы. Вне школы люблю 
фэнтези.

- Как ты видишь свое бли-
жайшее будущее? Оста-
нешься учиться и работать 
в Ульяновской области или 
рискнешь поискать удачу в 
столице?
- Я очень хотел бы получить 

высшее образование. Не ду-
маю, что поеду его получать в 
Москву, так как считаю, что и 
в Ульяновске много достойных 
вузов. Хотелось бы поступить в 
УлГТУ, я слышал много хороше-
го об этом университете.

ской чемпионкой Еленой Исин-
баевой, написал олимпийский 
диктант. Эту поездку я надолго 
запомню, - говорит юноша.

В нынешнем году новоспас-
ский начинающий литератор за-
нял 1-е место в 4-м Всероссий-
ском конкурсе «Нам не думать 
об этом нельзя» в номинации 
«Творческие работы, приурочен-
ные ко Дню Победы в Великой 
Отечественной войне».

- Мне очень нравится зани-
маться исследовательской рабо-
той. Особенно интересно было 
читать письма солдат Новоспас-
ского района, - объясняет Вячес-
лав. - Сегодня я являюсь членом 
научного общества учащихся 
«Школьная академия наук» моей 
Новоспасской школы.

В январе 2015 года подрас-
тающий писатель стал лауреа-
том губернаторской премии, 
утвержденной Сергеем Моро-
зовым, в номинации «Научно-
техническое творчество, учебно-
исследовательская рабо-
та».

Книги помню 
наизусть

- Почему ты решил напи-
сать письмо, обращаясь 
именно к прадеду?
- Мы готовились к празднова-

нию Дня Победы, просматрива-
ли фронтовые фотографии пра-
дедов, чтобы принять участие 
в акции «Бессмертный полк». 

Это отличительная 
черта нашей семьи 
- умение слушать.

из сочинения

«В чем заключается семейное счастье, 

каков он, рецепт счастливой семьи? У меня 

простая, но очень дружная семья: папа, 

мама, я и младший брат Никита. Мой папа, 

Алексей Кубрин, сотрудник МЧС, работает 

начальником пожарной части на нефтяном 

объекте. Папа очень любит свою работу, 

может подолгу с увлечением рассказывать 

о ней. А мама его всегда слушает и никогда 

не перебивает. Это отличительная черта 

нашей семьи - умение слушать. Родители с 

детства приучали нас с братом к этому, и это 

умение очень пригодилось мне и в учебе, и 

в общении с друзьями. Мама говорит, что 

любящие люди слышат друг друга не ушами, 

а сердцем. Наверное, поэтому, когда мне хо-

чется помолчать и побыть одному, родители 

никогда не станут «лезть в душу», а подождут, 

когда я сам захочу рассказать обо всем».

Дмитрий ЧУРОВ

Ученик 10-го класса 
Новоспасской средней 
школы Вячеслав 
Кубрин стал одним из 
победителей 13-го  
Всероссийского 
конкурса «Лучший урок 
письма 2015 года», 
организованного 
Почтой России. Его 
письмо своему… 
прадеду признано 
лучшим в номинации 
«Мой рецепт 
счастливой семьи».

письмо на орбиту
Всего в конкурсе приняли 

участие около 110 тысяч уча-
щихся из 4 150 школ, гимназий, 
колледжей и профучилищ со 
всей страны. Жюри пришлось 
серьезно потрудиться, отбирая 
победителей по 13 номинациям 
из 700 работ, вышедших в фи-
нал. Из этих текстов составлена 
и выпущена книга «Как я могу 
изменить мир.

Вячеслав Кубрин не первый 
раз участвует в подобных меро-
приятиях. Например, во все-
российском конкурсе с 
международным участием 
под названием «Семейный 
котел» он представил свою 
работу на тему «Один день 
из жизни нашей семьи» 
и занял 2-е место. В 2011 
году он стал региональ-
ным победителем, написав 
«Письмо на космическую 
орбиту». Грамоту Слава по-
лучил из рук легендарного 
хоккеиста Владислава Тре-
тьяка.

В октябре прошлого года 
Вячеслав участвовал в фе-
стивале русского языка на 
Волге, прошедшем в рамках 
президентской программы. 
Узнав, что известная в прошлом 
фигуристка и чемпионка Олим-
пийских игр 1964 года Людмила 
Белоусова - наша землячка, 
написал сочинение о ее знаме-
нитом партнере и муже Олеге 
Протопопове.

- Мое сочинение заняло 2-е 
место. Этот этап проходил в 
Волгограде, длился три дня, 
во время которых я побывал на 
Мамаевом Кургане, осмотрел 
достопримечательности города-
героя, познакомился с олимпий-

Вячеслав с детства любит читать, в том числе и 
классику.

Алекс МИТРИЕВ

В один из самых почитаемых православных 
праздников Покров Пресвятой Богородицы на 
строящийся храм села Верхняя Маза (Ради-
щевский район) установили купола.

Постройка храма - дело не быстрое, требующее 
многих и многих трудов не только от священно- 
служителей, но и от простых прихожан, и от 
людей, способных оказать храму посильную фи-
нансовую помощь. На благое дело, как говорится, 
собирали всем населенным пунктом. И стройка 
постепенно движется.

Стены церковного здания возвели из деревян-
ного бруса. Успешно и в короткие сроки бригада 
строителей смонтировала деревянную стропиль-
ную кровлю. Перед установкой купола и кресты 
были освящены отцом Ильей Арлановым. 

Предстоит еще много работы: устройство 
кровли, отделочные работы снаружи и внутри 
храма. Но все же установка куполов - это самый 
значимый этап в строительстве. Видя, как подни-
мается здание храма, понимаешь, что эти труды 
не пропадают даром, что достройка здания храма 
будет радостным и давно ожидаемым событием 
для жителей села Верхняя Маза.

Купола над Верхней Мазой

Сожгли зерно, 
погибли коровы
Два не связанных между собой случая, 
но одинаково страшных произошли на 
прошлой неделе в Павловском районе. 
Сгорел огромный склад с зерном, 
 и… погибли коровы.

Отметим, что пока по обоим случаям идет 
официальное следствие и данные уточня-
ются, но нам удалось получить некоторую 
информацию из официальных источников.

Склад частного фермерского хозяйства 
в селе Евлейка загорелся 17 октября в  
4 часа утра. Это самое сонное время, что, 
кстати, наводит на мысль - возгорание 
произошло не просто так. Версия поджога 
рассматривается правоохранительными 
органами как одна из основных.

Несмотря на то что на место ЧП достаточ-
но оперативно прибыли несколько пожарных 
машин, спасти имущество не удалось. В ре-
зультате огонь уничтожил практически все, 
что хранилось в огромном складе размером 
100 на 10 метров и общей площадью в ты-
сячу квадратных метров. Размеры ущерба 
сейчас уточняются, но, по разным данным, 
погибло семенное зерно от 50 до 85 тонн, 10 
- 15 тонн сена и 4 тонны семечек. Серьезный 
ущерб для фермерского хозяйства. Кому-
то, возможно, предприниматель перешел 
дорогу.

Другой случай также может иметь под со-
бой заказной характер. Необрабатываемый 
земельный участок возле села Татарский 
Шмалак вроде бы был ничьим. Принадлежит 
эта территория бизнесменам, местным или 
из другого региона - проверит следствие. На 
этом лугу всегда паслись коровы из частных 
хозяйств. Но вдруг кто-то решил обработать 
эти земли ядовитыми химикатами. По пред-
варительным данным, это селитра. Рас-
пространенное удобрение, имеющее много 
разновидностей и предназначенное в том 
числе и для промышленного производства. 
Еще не так давно селитра запрещалась к 
применению в частных целях и была раз-
решена только для удобрения колхозных 
полей. Некоторые до сих пор считают ее 
вредным средством. Особенно опасна и 
токсична калийная селитра. Если человек 
вдыхает пары нитрата, то на слизистой обо-
лочке его носа могут образоваться отеки и 
язвы, опасна она и для домашних животных. 
Однако, несмотря ни на что, селитра широко 
применятся садоводами и считается одним 
из самых эффективных и поэтому популяр-
ных видов удобрения.

Но кому вдруг стало необходимо удобрять 
луга, где паслись коровы, осенью, да еще и 
там, где ничего не выращивается, пока не-
известно. Судя по всему, химикаты попали в 
небольшой ручей, протекающий через поле, 
а животные напились воды из этого источни-
ка. На это указывает и то, что большая часть 
трупов обнаружена возле воды. Всего, как 
нам сообщили в министерстве сельского, 
лесного хозяйства и природных ресурсов 
Ульяновской области, отравились девять 
коров из местного колхозного хозяйства.

 «НГ» следит за ходом следствия, и, как 
только станут известны точные результаты, 
мы сообщим об этом.

Подготовил Егор НОТТОВ
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НародНый 
аНекдот

В 1780 году, утверждая новый герб города и образуя Симбирское наместничество, императрица  ►
Екатерина II допустила ошибку в написании города, заменив букву «н» на букву «м».
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Дмитрий ЧУРОВ

Время не только камень 
точит, но и названия 
меняет. Сегодня мы 
обратим свой взор на 
историю возникновения 
географических названий  
в области.

В первых письменных упомина-
ниях о Симбирском крае знаме-
нитый арабский путешественник 
первой половины IX века Ахмед ибн 
Фадлан многие знакомые нам се-
годня объекты называл несколько 
иначе. Река Черемшан, например, 
была Джарамсаном, река Майна - 
Байнах, река Сызрань - Сыза, но 
с течением времени имена «обто-
чились» на языках живущих здесь 
людей и превратились в нынешние, 
более, видимо, удобные для произ-
ношения. Интересная история, на-
пример, у реки Сельдь. Еще в XVII 
веке она именовалась, как Сельга, 
Сельда или Сельдя. 

На протяжении XVI - XX веков 
возникшие ранее нерусские назва-
ния пытались заменить на новые. В 
результате у многих селений поя-
вились параллельные, «двойные»: 
Арская Слобода - Богородское, 
Волостниковка - Козьмодемьян-
ское, Никитино - Архангельское, 
Репьевка - Покровское. В боль-

шинстве своем вторые, а зачастую 
«церковные» наименования селе-
ний не прижились, но немногие из 
них существуют и до сих пор.

Новая власть - новые правила. С 
приходом советской власти многие 
названия населенных пунктов из-
менились. Сменились они почти у 
20 сел, поселков, и даже Симбирск 
попал «под раздачу». Два села 
Грязнуха в Мелекесском и Улья-
новском районах стали, соответ-
ственно, Приморским и Луговым, 
хотя какое уж у нас тут море. Да, 
залив Черемшанский - большой, 
прилив похож на морской, но не 
более того.

Сменили «вывески» и некоторые 
другие «неблагозвучные» для уха 

советского начальника названия. 
Села Верхние Коки и Нижние Коки 
в Тереньгульском районе стали Со-
сновкой и Белогорским, а поселок 
Хренов Хутор в том же районе пре-
вратился в Лесные Поляны; село 
Соплевка в Вешкаймском районе 
сменило название на Красный 
Бор; село Старые Домосерки в 
Инзенском районе получило имя 
Черемушки.

Вроде бы все красивые «име-
на», но они не исторические, а 

придуманные. В связи с этим в 
настоящее время не без осно-
ваний возникают вопросы о не-
обходимости восстановления 
в пределах области некоторых 
старинных географических на-
именований.

СЛоВарЬ «НГ»
Деревня - неофициальное на-
звание Нового города Ульянов-
ска, видимо, из-за большого 
количества переселенцев, ра-
ботавших на строительстве 
авиазавода и оставшихся потом 
там жить.
Кырла-Мырла - памятник Карлу 
Марксу в центре Ульяновска.
Музилище - музыкальное учили-
ще на Спасской улице.
Розочка - улица Розы Люксем-
бург.
Станки - улица Станкостроите-
лей.
Сахарный родничок - родник в 
Винновской роще.
Толстуха - корпус УлГУ на улице 
Льва Толстого.
Карбуха - улица Карбышева в 
Заволжском районе.

СЛоВо за СЛоВо

«Красивый» креатив советской власти

Дорогие читатели, а вы знаете слова, фразы симбирского-
ульяновского происхождения? Ждем ваших писем по адресу: 
432017, Ульяновск, ул. Пушкинская,11 или на электронную 
почту: glavrednarod@mail.ru

Приходит ангел смерти к му-
жику ночью и говорит:

- Я пришел забрать твою 
душу!

Тот будит жену и говорит:
- Душа моя, за тобой приш-

ли!

Жена мужу:
- Зря мы с тобой ругали дочь 

за пирсинг. Теперь, когда у нее 
кольцо в носу, поднимать в шко-
лу ее стало намного проще.

Еврей, доехав до дома на так-
си, выходит молча из машины и 
начинает шарить по карманам, 
а под нос бормочет:

- Черт, кажется, в машине 
кошелек выронил...

Услышав это, таксист нажи-
мает на газ и сматывается. Ев-
рей, глядя вслед такси, ехидно 
говорит:

- А Рабинович не врет, это и 
вправду работает...

Приятель - другому:
- Мне от жены житья нет. Ды-

шать не дает!
- А у меня наоборот. Только 

войду в дом, сразу: «А ну дых-
ни!».

- Доктор, вот мои анализы, я 
хочу жить!

- Анализов, голубчик, для это-
го недостаточно. Деньги есть?

- Скажите, а где тут поезд на 
Одессу?

- Уже ушел.
- Вот здрасте! А куда?

Берется интервью у женщины, 
прожившей со своим мужем 50 
лет без единой ссоры:

- Мадам, но как вам удалось 
прожить все это время в мире и 
гармонии?

- О, все просто. Когда мы 
обвенчались, мой муж посадил 
меня на повозку и повез на свое 
ранчо.

Пока мы ехали, одна из лоша-
дей споткнулась, и он спокойно 
сказал:

- Раз.
Спустя 15 минут все в той же 

поездке эта же лошадь споткну-
лась еще раз, и он сказал:

- Два.
И уже когда его ранчо было в 

прямой видимости, эта же ло-
шадь споткнулась в третий раз.

Он сказал:
- Три, - и пристрелил ее.
Я, конечно, начала кричать, 

закатила истерику, начала жа-
леть бедное животное...

- И что же?
И тогда он сказал:
- Раз... Р
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На каток с «Народной»
Два билета за один правильный ответ! «НГ» проводит викторину для вниматель-
ных читателей, на кону которой пригласительные на семейные катания в Ледовый 
дворец «Волга-Спорт-Арена».
Сколько раз проходила в Ульяновске Ночная хоккейная лига?

Ждем ваших ответов в среду, 21 октября, с 13.00 до 14.00 по телефону 
(8422) 30-17-00. Первый дозвонившийся и верно ответивший на вопрос 
получит билеты.

коНкурС
Читайте в следующую среду  
в номере от 28  октября

аНоНС

Комсомол в моей судьбе
Крупнейшая в мире молодежная организация, воспиты-
вавшая миллионы людей и реализовывавшая глобальные 
проекты, отмечает свою 97-ю годовщину. Воспоминаниями 
о комсомольском прошлом, когда стремились к светлому 
будущему, ударных стройках и годах истории делятся из-
вестные жители региона. 

Осторожно:  
за рулем - мадам! 
«Автоклуб» изучает особенности вождения машины по по-
ловому признаку и развенчивает устоявшиеся стереотипы. 
Дама не только подпи-
рает баранку коленками, 
но и выглядит сногсши-
бательно, она управляет 
автомобилем как богиня, 
на которую молятся 
водители-мужчины...  
Не верите? Тогда читайте 
следующий номер!

Учредитель – Правительство 
Ульяновской области. Газета зарегистрирована 
Управлением Федеральной службы по надзору  
в сфере связи, информационных технологий  
и массовых коммуникаций по Ульяновской области.
ПИ №ТУ 73-00381 от 10 ноября 2014 года.

Главный редактор И.М. АРАНОВСКАЯ
Редактор выпуска В.Е. КАМАНИНА
E-mail: glavrednarod@mail.ru;  
http://www.ulpravda.ru/narodka
Адрес редакции: 432017, Ульяновск, ул. Пушкинская, 11.
Телефон отдела новостей 30-17-00.
Объявления и реклама принимаются по адресу:
Ульяновск, ул. Пушкинская, 11, 1-й этаж. 
Тел.: 30-18-10, 41-44-88 (факс). Е-mail: ng@mv.ru
Издатель: ОГАУ ИД «Ульяновская правда».  
432017, Ульяновск, ул. Пушкинская, 11.

Подписной индекс 54513 –
«Народная газета юг».
Газета отпечатана с готовых файлов заказчика  
в АО «Первая образцовая типография»,  
филиал «УЛЬЯНОВСКИЙ ДОМ ПЕЧАТИ»,  
432980, г. Ульяновск, ул. Гончарова, 14.  
По вопросам качества печати просьба обращаться
по тел. 41-15-36. Печать офсетная. Объем 8 п.л.  
Время подписания в печать: по графику 16.00,  
фактически 16.00. Тираж 930 экз. Заказ № 21354.
Цена свободная.  

За содержание рекламы  
ответственность несут 
рекламодатели. Письма, 
рукописи, иллюстрации не 
рецензируются  
и не возвращаются.  
TV-программа 
предоставлена ServiceTV.
Перепечатка материалов до-
пустима только с разрешения редакции.
Совокупный тираж медиагруппы «Народная газета» – 
13 250 экз.



№ 42(95)
21 октября  2015 До нашего 25-летия осталось 80 Дней. отметим вместе!

В одном строю
стр. 11

стр. 13 - 20

ТВ-программа  
на Всю неделю!

стр. 23

ноВосТи одной сТрокой
В связи с ремонтом с полуночи   ►
до 4 часов утра 25 октября и 1 ноября 
движение по Императорскому мосту 
будет прекращено.

  ► 19 тысяч деревьев и кустарников  
высажено с начала осеннего этапа  
акции «Посади и вырасти  
свое дерево». 

  ► 24 октября в Засвияжском районе 
пройдет ярмарка «День сладостей».

Около  ► 142 тысяч человек  
в регионе привиты от гриппа. 

  ► 28 октября на Ульяновском  
главпочтамте пройдет день подписчика.

ЖенсоВеТ

Под каблучком у... обуви
Пожалуй, каждый из нас 

хоть раз в жизни пережил эту 
пытку. Купил себе на радость 
новые туфли красоты неверо-
ятной. Надел на праздники... 
Праздника-то и не заметил. 
Поскольку туфли жмут, трут и 
вообще неудобные. И твердо 
убеждаешься: обувь - главная 
вещь в твоем гардеробе.

стр. 24
очеВидное - неВерояТное

Добро пожаловать, Марти!
21 октября 2015-го из 1985-го в город Хилл-Велли при-

летел Марти МакФлай.
 

стр. 7

проблема крупным планом

Продам «миллион», 
недорого

Многодетные семьи, дождав-
шись положенных им земельных 
участков, зачастую получают их там, 
куда даже добраться невозможно, 
не говоря уже о строительстве и 
проживании. Люди стараются из-
бавиться от таких подарков или 
самостоятельно отправляются на 
поиски грейдера.
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Губернатор принял решение о выделении из бюджета 50 млн рублей на выплату субсидий на  ►
приобретение коров (как племенных, так и товарных) и неплеменного поголовья молодняка КРС.
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Почти на все сто
Егор ТИТОВ 

Советские времена сейчас все чаще рас-
сматриваются в положительном ключе. 
Но было в них одно явление со знаком 
минус, доставшееся веку нынешнему. 
Речь идет о дефиците.

Читатель может закономерно удивиться: 
о каком дефиците идет речь, ежели полки 
магазинов ломятся от товаров? И будет прав 
отчасти: явление, которое высмеивали Рай-
кин и Жванецкий, облюбовало себе местечко 
в сфере услуг. Ненадолго. С нехваткой мест 
в дошкольных учреждениях, так знакомой 
многим молодым семьям, скоро будет по-
кончено.

- Несмотря на сложную обстановку, реше-
ние руководства страны останется неизмен-
ным. В соответствии с майскими указами 
президента мы обеспечим в полном объеме 
услугами дошкольных учреждений к 2016 
году детей в возрасте от трех до семи лет, а к 
2018 году - от полутора до трех лет, - сказал, 
открывая совещание с главами районов в 
селе Сабакаево Мелекесского района, гу-
бернатор Сергей Морозов.

Место проведения заседания выбрали 
не случайно - буквально за несколько минут 
до начала мероприятия первыми лицами 
региона в селе после почти годичного ре-
монта был торжественно открыт детский сад 
«Рябинушка» на 110 мест. Посещают его не 
только сабакаевцы - жители четырех окрест-
ных населенных пунктов Лебяжинского сель-
ского поселения также водят туда своих от-
прысков. Десять счастливых «детсадовских 
новобранцев» получили путевки из рук главы 
области, а сама «Рябинушка» - сертификат 
на приобретение оборудования для сенсор-
ной комнаты на сумму 410 тысяч рублей.

Область выполняет поручения главы госу-
дарства с опережением. Так, очередь для до-
школят ликвидирована почти на все сто - на 
99,7 процента. В отстающих пока числятся 
Барышский (99,8%), Кузоватовский (99,3%), 
Новомалыклинский (98,9%) и Сенгилеевский 
районы (99%).

Не дожидаясь окончательного решения 
первой из поставленных задач, в регионе 
приступили к выполнению второй цели. Тут 
пока цифры не столь впечатляющие. Меньше 
половины - 49 процентов малышей - обе-
спечены местами в яслях. Но, как гласит 
китайская пословица, дорога в тысячу ли на-
чинается с одного шага. И он уже сделан.

Среди вызывающих огорчение результа-
тов по местам в детсадах для детей от 1,5 
до 3 лет губернатор назвал показатели Чер-
даклинского (38%), Мелекесского (67,2%), 
Новомалыклинского (72%), Старомайнского 
районов (82%) и Димитровграда (48%). Гла-
вам районов в кратчайшие сроки поручено 
разработать оптимистический и пессими-
стический варианты программы выхода из 
сложившейся ситуации. 

Первый основывается на том, что все пой-
дет хорошо и из федеральной и губернской 
казны будет выделяться нужное количество 
средств решения поставленной цели. Пес-
симистический сценарий будет предпола-
гать привлечение частных инвесторов при 
уменьшении финансирования из бюджета. 
Но как бы ни распорядилась жизнь, все дети 
должны получить направления в дошкольные 
учреждения точно в срок.
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Марк КРОЛЬСКИЙ 

Итоговый результат по сбору 
зерновых немного недотянет до 
миллиона - 900 тысяч тонн. При 
нуждах области, включая корм 
для скота, в 650 тысяч тонн. 
Поступят на столы ульяновцев 
овощи, картофель, масло, сахар 
и многое другое от местных 
производителей.

Время кукурузы
Главная напасть, обрушившаяся, или, 

вернее, не обрушившаяся на поля этим 
летом, - отсутствие осадков. «Сухие» дни в 
мае и июне привели к засухе в Старомайн-
ском, Мелекесском, Новомалыклинском, 
Цильнинском, Чердаклинском, Ульяновском, 

Сурском, Карсунском, Инзенском и Сенги-
леевском районах. Июльские дожди при-
несли облегчение, но небеса разверзлись не 
над всеми. В итоге почвенную засуху зафик-
сировали в Кузоватовском, Новоспасском, 
Николаевском, Павловском, Радищевском, 
Сурском и Старокулаткинском районах.

Тем не менее метеоусловия не помешали 
собрать хороший урожай. Из более чем 

миллиона гектаров угодий зерновые погиб-
ли на 66,6 тысячи га. Ущерб составил 377 
миллионов 300 тысяч рублей. Не допустить 
масштабных потерь позволили достижения 
науки: новейшие агротехнологии, борьба с 
сорняками и вредителями.

Последним «золотым зерном» в копилку 
урожая станет кукуруза, ее уборка еще про-
должается. Хорошие результаты показала 
область по сбору сахарной свеклы и ово-
щей. По последнему пункту в традиционных 
лидерах Вешкаймский район, где бить ре-
корды помогает выращивание капусты.

К 5 октября закончился сев озимых, в по-
следние теплые месяцы зерновые культуры 
были высажены на 266 тысячах гектаров, 
что составило 97 процентов от плана. Но и 
осень не обошлась без сюрпризов погоды. 
Почвенная засуха и гибель озимых наблю-
далась в Кузоватовском, Николаевском, 
Новоспасском, Радищевском, Павловском 
и Старокулаткинском районах - самых 
многострадальных в аграрном плане муни-
ципальных образованиях.

карусель для буренок
Как сделать так, чтобы ульяновцы пита-

лись достаточно? Этот вопрос рассмат-
ривался на совещании в Озерках (Чердак-
линский район) под председательством 
губернатора Сергея Морозова. Прежде 
чем переместиться в кабинеты, руководи-
тели области осмотрели животноводческий 
комплекс КФХ «Возрождение». Некогда во 
времена оны озеркинские коровы были 
известны во всей области, былая слава 
возвращается к ним в наши дни.

Сейчас в хозяйстве близится к завершению 
строительство комплекса на 1 200 голов из 
двух коровников и высокотехнологичного до-

ильного зала типа «Карусель». Всего же пого-
ловье буренок в Озерках в два раза больше.

По словам министра сельского, лесного 
хозяйства и природных ресурсов Алексан-
дра Чепухина, если бы в течение следую-
щих пяти лет в области вводилось в строй 
по пять подобных ферм, то к 2020 году 
регион полностью смог бы обеспечивать 
жителей молочной продукцией.

- Подход к строительству таких объектов 
надо брать в качестве стандарта и реали-
зовывать в области, - подчеркнул Сергей 
Морозов.

По предложению губернатора средства 
из областного бюджета будут направлять-
ся в первую очередь хозяйствам, приме-
няющим последние достижения науки и 
техники. За низкие показатели при высоких 
вложениях спрос будет высоким, вплоть 
до обязательства возвращать в казну 
выделенные понапрасну финансы. Ведь 
продовольственная безопасность страны 
едва ли не одна из главнейших проблем - с 
сельским хозяйством у нас исторически 
сложились непростые отношения.

Науку засухой не испугать
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Егор ТИТОВ

Ценам на провизию не дают бескон-
трольно ползти вверх проводимые  
в области губернаторские ярмарки.

Одна из них, получившая тематическое 
название «Фестиваль напитков», прошла 
в субботу в Ишеевке. Ее посетил глава 
региона, после чего состоялось очередное 
совещание о продовольственной безопас-
ности губернии.

По словам замминистра сельского хозяй-
ства Вячеслава Рожнова, в области прошли 
110 ярмарок, на которых реализовано про-
дукции свыше чем на 90 миллионов рублей. 
Торговле в областной столице в спину 
дышат ярмарки в других муниципальных 
образованиях. Крупные проходят в Дими-
тровграде, Чердаклинском, Ульяновском  

и Цильнинском районах. Не отстают от стар-
ших братьев и мини-ярмарки, давно уже пе-
реросшие свой статус «мини». Проводиться 
они будут до 1 декабря. Кстати, ярмарки 
выполняют еще одну важную функцию - ре-
кламируют местного производителя.

На совещании приняли ряд управлен-
ческих решений для лучшего обеспечения 
качественными продуктами населения. 
Заработает в новом формате и с новым 
названием региональная комиссия по про-
довольственной безопасности, созданная 
летом прошлого года для борьбы с дефици-
том съестных товаров. По мнению Алексан-
дра Чепухина, свои задачи она выполнила 
и теперь должна более плотно заниматься 
вопросами повышения качества и обеспе-
чения конкурентоспособности ульяновского 
товаропроизводителя.

Правительственную комиссию по импор-

тозамещению на продовольственном рынке 
- а именно так будет называться реформи-
рованное ведомство - возглавит министр 
сельского хозяйства вместе с четырьмя 
замами: председателем Ульяновского обл-
потребсоюза Константином Ишениным, ди-
ректором агрофирмы «Лаишевские овощи» 
Геннадием Соловьевым, главой молочного 
завода Романом Коржовым и председа-
телем областного отделения «Молодой 
гвардии» Сергеем Гулькиным.

КСТАТИ
В следующем году начнет работу Государствен-
ный агропромышленный холдинг, в состав ко-
торого войдут АО «Тепличное», ОАО «Средняя 
Волга» и ОАО «Агрофирма «Старомайнская». 
Объединение позволит работать эффективнее 
в непростых экономических условиях. 

Ярмарки сбивают цену

Метеоусловия не помешали 
собрать хороший урожай.

Новый доильный зал.
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Участковый уполномоченный МО МВД России «Димитровградский» Эльдар Мингалиев стал  ►
победителем регионального этапа всероссийского конкурса «Народный участковый-2015».

Происшествия
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Ядерная  
медпомощь
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Протонная терапия позволяет высокоточно нацеливаться на пораженные 
участки и уничтожать их на любой глубине тела. Это существенно облег-
чает вред от лечения.

Марк КРОЛЬСКИЙ 

Миллиард рублей в ближайшее 
время получит город на 
Черемшане на развитие 
инфраструктуры. Об этом 
сообщил глава области Сергей 
Морозов во время своего 
визита в Димитровград.

Повязка на раны
- Совсем недавно город получил статус 

моногорода со сложным экономическим 
развитием. Город, в котором львиную 
долю продукции производят предприятия 
машиностроения, достоин этого статуса. 
Денежные средства пойдут на строитель-
ство экономических и промышленных 
зон. В кратчайшие сроки мы создадим 
две территории опережающего развития, 
туда мы планируем привлечь нескольких 
инвесторов.

Выделенные средства помогут решить 
проблемы, накопившиеся в самом вос-
точном городе области. В последние годы 
постоянно лихорадит одно из градообра-
зующих предприятий - Димитровградский 
автоагрегатный завод. Последние новости 
с ДААЗа поступают удручающие: под гря-
дущее сокращение попадут 593 работника. 
Лишатся части кадров и дочерние пред-
приятия завода - ООО «Димитровградский 
завод светотехники» и ООО «Димитров-
градский завод радиаторов».

Меры, предпринимаемые правитель-
ством области, как раз и станут той повяз-
кой, наложенной на раны города. Вслед за 
оперативным вмешательством последует 
профилактика.

- Сейчас мы работаем над тем, чтобы в 
2016 году Димитровград признали террито-
рией опережающего развития. Это значит, 
что у Димитровграда будет еще одно преи-
мущество перед другими городами Повол-
жья, - поделился планами губернатор.

Попытки создания специальных террито-
рий, «локомотивов» развития экономики, - 
явление еще достаточно редкое и новатор-
ское в нашей стране. «Русские Гонгконги», 
как их окрестили, пока располагаются в 
основном на Дальнем Востоке и в Вос-
точной Сибири. И если у Димитровграда 
все получится, то преференции как городу, 
так и области будут предоставляться зна-
чительные.

атомное сПасение
Шансы стать территорией опережающего 

развития у некогда заштатного Мелекесса 
значительны. Как и его собрат - центр обла-
сти, город с высоты птичьего полета напо-
минает огромную стойплощадку. И многие 
возводимые объекты уникальны.

В 2018 году вступит в эксплуатацию 
высокотехнологичный Центр медицинской 

радиологии. Паспорт объекта предусматри-
вает возведение более двадцати корпусов, 
среди которых Протонный центр с возмож-
ностью посещения более 1200 больных в 
год, клинический стационар на 312 мест, 
реабилитационный корпус, здание радио-
нуклидной диагностики, поликлиника на 240 
посещений в смену.

Сердцем лечебного центра станет ци-
клотрон, в работе которого используются 
новейшие достижения ядерной медицины. 
Протонный ускоритель уже доставлен из Се-
верной столицы в Димитровград. Над про-
изводством мирного атома будут трудиться 
специалисты Научно-исследовательского 
института атомных реакторов.

- При помощи короткоживущих радиону-
клидов, производимых в НИИАРе, медики 
будут проводить диагностику и лечить онко-
логические и кардиологические заболева-
ния. Особенно приятно, что с запуском Цен-

тра ядерной медицины в Димитровграде 
мы сможем обеспечить нашей продукцией 
отечественный рынок, - пояснил директор 
НИИАРа Александр Тузов.

Кстати, подобных центров в России не 
существует, а в Европе он станет круп-
нейшим. Поэтому уникальным он назван 
не зря.

Работать в центре будут, конечно, не 
одни димитровградские специалисты. Обе-
спечение жильем врачей и медицинских 
работников вызывало некоторые опасения, 
сейчас они развеяны. В непосредственной 
близости с учреждением здравоохранения 
возводятся 26 комфортабельных жилых 
домов. 

Западная часть Димитровграда вообще 
планомерно застраивается. Ожидается, что 
в ближайшие годы здесь вырастет новый 
микрорайон, по размерам и населению 
равный Соцгороду. Сохранит «спальный» 
район все экологические решения, при-
менявшиеся при социалистическом градо-
строительстве.

- К 2020 - 2022 годам Димитровград дол-
жен будет соответствовать требованиям 
жителей и станет большим международ-
ным научно-промышленным центром, -  
пообещал Сергей Морозов. 

Протонный ускоритель при-
везли из Санкт-Петербурга 
в Димитровград.

Егор ТИТОВ

Ислам - одна из самых миролюбивых ре-
лигий. Но, как часто случается в истории, 
всегда находятся деструктивные силы, 
использующие благое отнюдь  
не в добрых целях.

Каких только ярлыков не пытаются наве-
сить на мусульман в последние десятилетия. 
Повторять их не имеет смысла, они и так 
почти каждый день на слуху. Духовенство 
понимает всю сложность проблемы и делает 
все зависящее по возвращению заблудших 
душ в традиционный ислам. Имамы Меле-
кесского и Новомалыклинского районов 
рассказали губернатору о противодействии 

радикалам на востоке региона. Наибольшую 
тревогу вызывает деятельность группировки 
«Исламское государство», признанной в 
России наряду с большинством стран мира 
террористической организацией.

- К сожалению, среди террористов много 
наших сограждан, которые попали в плен 
иллюзий и работы пропаганды. Считаю, 
что если не будут предприняты серьезные 
меры, то эта проблема будет только усугуб-
ляться, - осветил важность борьбы с ИГИЛ 
глава области.

Если светские власти могут сражаться с 
террористами силой оружия, то в арсенале 
власти духовной лишь одно средство - 
слово. Его и используют духовные лидеры 
Симбирской земли.

Обратились представители мусульманской 
уммы к главе области и с насущными проб-
лемами. Сергей Морозов поручил оказать 
содействие в предоставлении земельного 
участка для строительства мечети в Дими-
тровграде. Возводить культовое сооружение 
планируется начать в будущем году.

- В регионе созданы все необходимые 
условия для тесного взаимодействия ор-
ганов государственной власти с традици-
онными мусульманскими религиозными 
организациями. Функционирует более 
сотни мечетей и молельных домов, стро-
ятся новые духовные центры, открываются 
тематические музеи, - подчеркнул главный 
ахунд Духовного управления мусульман 
Ильдар Сафиуллин.

Восточная борьба с радикалами

костер из иномарки
В Димитровграде подожгли иномарку,  
припаркованную на улице Театральной. 

Как сообщает пресс-служба ГУ МЧС по 
Ульяновской области, в результате проис-
шествия от огня пострадало лакокрасочное 
покрытие передних крыльев автомоби-
ля «Ниссан Кашкай». Повреждены также 
пластмассовые детали моторного отсека, 
прилегающего к лобовому стеклу. Кроме 
того, треснуло лобовое стекло, оплавлена 
приборная панель. Автомобиль был припар-
кован во дворе жилого дома. Вспыхнул он 
около половины первого ночи 15 октября.

война с наркотиками
На прошедшей неделе в Димитровграде  
сотрудникам правоохранительных органов 
удалось провести несколько успешных  
операций по борьбе с наркотиками. 

Так, задержали целую преступную группу, 
которая торговала запрещенными препара-
тами. Наркотрафик из соседнего региона 
в Димитровград был налажен. О том, кто 
именно занимался распространением «син-
тетики», сообщает портал «Три сосны»:

«В результате совместной работы органов 
госбезопасности и наркоконтроля была за-
документирована преступная деятельность 
граждан Чемузова, Затакина и Ибитулова, 
которые занимались сбытом синтетических 
наркотических средств путем закладок на 
территории города», - говорит заместитель 
прокурора города Владимир Мулунов. 

Наркотики прятали в подъездах и дворах. 
Была изъята крупная партия «синтетики», 
около двух килограммов солей и спайсов. 
Уголовные дела уже переданы в суд.

Еще один случай. Неделю назад, 14 октя-
бря, около десяти утра возле одного из до-
мов по улице Аблова сотрудники патрульно-
постовой службы задержали молодого 
человека 1991 года рождения. Ему устроили 
личный досмотр и изъяли 96 граммов ма-
рихуаны. Решается вопрос о возбуждении 
уголовного дела.

Дом сгорел из-за газа
В четверг утром в службу спасения поступило 
сообщение о пожаре в поселке Тиинск  
Мелекесского района. Горел жилой дом  
на улице Пролетарской. 

Региональное управление МЧС сообщает, 
что первыми спустя десять минут к месту 
пожара прибыли пожарные подразделения 
ПЧ-83, находящейся на расстоянии трех 
километров. Наблюдалось открытое горение 
деревянного жилого дома размером пять на 
восемь метров. Открытое горение ликви-
дировали через семнадцать минут. Всего в 
тушении пожара участвовали семь человек 
личного состава и две единицы техники (ав-
тоцистерны ПЧ-83 и ПСЧ-5).

Несмотря на работу спасателей, огонь 
все-таки успел уничтожить дом. А еще до-
щатую веранду и деревянный сарай. Пред-
положительная причина пожара - нарушение 
правил эксплуатации газового устройства. 
Как стало известно, хозяин с женой находи-
лись дома и затопили печь. Газовый баллон 
с пропаном находился на кухне, и пенсионер 
хотел вытащить его на улицу, для чего стал 
откручивать его редуктор. Газ начал стравли-
ваться, и от огня в печи произошел хлопок. К 
счастью, хозяева дома не пострадали.

Подготовила Евгения ШЕПЕЛЕВа
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НародНый 
аНекдот

В 1780 году, утверждая новый герб города и образуя Симбирское наместничество, императрица  ►
Екатерина II допустила ошибку в написании города, заменив букву «н» на букву «м».
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Дмитрий ЧУРОВ

Время не только камень 
точит, но и названия 
меняет. Сегодня мы 
обратим свой взор на 
историю возникновения 
географических названий  
в области.

В первых письменных упомина-
ниях о Симбирском крае знаме-
нитый арабский путешественник 
первой половины IX века Ахмед ибн 
Фадлан многие знакомые нам се-
годня объекты называл несколько 
иначе. Река Черемшан, например, 
была Джарамсаном, река Майна - 
Байнах, река Сызрань - Сыза, но 
с течением времени имена «обто-
чились» на языках живущих здесь 
людей и превратились в нынешние, 
более, видимо, удобные для произ-
ношения. Интересная история, на-
пример, у реки Сельдь. Еще в XVII 
веке она именовалась, как Сельга, 
Сельда или Сельдя. 

На протяжении XVI - XX веков 
возникшие ранее нерусские назва-
ния пытались заменить на новые. В 
результате у многих селений поя-
вились параллельные, «двойные»: 
Арская Слобода - Богородское, 
Волостниковка - Козьмодемьян-
ское, Никитино - Архангельское, 
Репьевка - Покровское. В боль-

шинстве своем вторые, а зачастую 
«церковные» наименования селе-
ний не прижились, но немногие из 
них существуют и до сих пор.

Новая власть - новые правила. С 
приходом советской власти многие 
названия населенных пунктов из-
менились. Сменились они почти у 
20 сел, поселков, и даже Симбирск 
попал «под раздачу». Два села 
Грязнуха в Мелекесском и Улья-
новском районах стали, соответ-
ственно, Приморским и Луговым, 
хотя какое уж у нас тут море. Да, 
залив Черемшанский - большой, 
прилив похож на морской, но не 
более того.

Сменили «вывески» и некоторые 
другие «неблагозвучные» для уха 

советского начальника названия. 
Села Верхние Коки и Нижние Коки 
в Тереньгульском районе стали Со-
сновкой и Белогорским, а поселок 
Хренов Хутор в том же районе пре-
вратился в Лесные Поляны; село 
Соплевка в Вешкаймском районе 
сменило название на Красный 
Бор; село Старые Домосерки в 
Инзенском районе получило имя 
Черемушки.

Вроде бы все красивые «име-
на», но они не исторические, а 

придуманные. В связи с этим в 
настоящее время не без осно-
ваний возникают вопросы о не-
обходимости восстановления 
в пределах области некоторых 
старинных географических на-
именований.

СЛоВарЬ «НГ»
Деревня - неофициальное на-
звание Нового города Ульянов-
ска, видимо, из-за большого 
количества переселенцев, ра-
ботавших на строительстве 
авиазавода и оставшихся потом 
там жить.
Кырла-Мырла - памятник Карлу 
Марксу в центре Ульяновска.
Музилище - музыкальное учили-
ще на Спасской улице.
Розочка - улица Розы Люксем-
бург.
Станки - улица Станкостроите-
лей.
Сахарный родничок - родник в 
Винновской роще.
Толстуха - корпус УлГУ на улице 
Льва Толстого.
Карбуха - улица Карбышева в 
Заволжском районе.

СЛоВо за СЛоВо

«Красивый» креатив советской власти

Дорогие читатели, а вы знаете слова, фразы симбирского-
ульяновского происхождения? Ждем ваших писем по адресу: 
432017, Ульяновск, ул. Пушкинская,11 или на электронную 
почту: glavrednarod@mail.ru

Приходит ангел смерти к му-
жику ночью и говорит:

- Я пришел забрать твою 
душу!

Тот будит жену и говорит:
- Душа моя, за тобой приш-

ли!

Жена мужу:
- Зря мы с тобой ругали дочь 

за пирсинг. Теперь, когда у нее 
кольцо в носу, поднимать в шко-
лу ее стало намного проще.

Еврей, доехав до дома на так-
си, выходит молча из машины и 
начинает шарить по карманам, 
а под нос бормочет:

- Черт, кажется, в машине 
кошелек выронил...

Услышав это, таксист нажи-
мает на газ и сматывается. Ев-
рей, глядя вслед такси, ехидно 
говорит:

- А Рабинович не врет, это и 
вправду работает...

Приятель - другому:
- Мне от жены житья нет. Ды-

шать не дает!
- А у меня наоборот. Только 

войду в дом, сразу: «А ну дых-
ни!».

- Доктор, вот мои анализы, я 
хочу жить!

- Анализов, голубчик, для это-
го недостаточно. Деньги есть?

- Скажите, а где тут поезд на 
Одессу?

- Уже ушел.
- Вот здрасте! А куда?

Берется интервью у женщины, 
прожившей со своим мужем 50 
лет без единой ссоры:

- Мадам, но как вам удалось 
прожить все это время в мире и 
гармонии?

- О, все просто. Когда мы 
обвенчались, мой муж посадил 
меня на повозку и повез на свое 
ранчо.

Пока мы ехали, одна из лоша-
дей споткнулась, и он спокойно 
сказал:

- Раз.
Спустя 15 минут все в той же 

поездке эта же лошадь споткну-
лась еще раз, и он сказал:

- Два.
И уже когда его ранчо было в 

прямой видимости, эта же ло-
шадь споткнулась в третий раз.

Он сказал:
- Три, - и пристрелил ее.
Я, конечно, начала кричать, 

закатила истерику, начала жа-
леть бедное животное...

- И что же?
И тогда он сказал:
- Раз... Р
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На каток с «Народной»
Два билета за один правильный ответ! «НГ» проводит викторину для вниматель-
ных читателей, на кону которой пригласительные на семейные катания в Ледовый 
дворец «Волга-Спорт-Арена».
Сколько раз проходила в Ульяновске Ночная хоккейная лига?

Ждем ваших ответов в среду, 21 октября, с 13.00 до 14.00 по телефону 
(8422) 30-17-00. Первый дозвонившийся и верно ответивший на вопрос 
получит билеты.

коНкурС
Читайте в следующую среду  
в номере от 28  октября

аНоНС

Комсомол в моей судьбе
Крупнейшая в мире молодежная организация, воспиты-
вавшая миллионы людей и реализовывавшая глобальные 
проекты, отмечает свою 97-ю годовщину. Воспоминаниями 
о комсомольском прошлом, когда стремились к светлому 
будущему, ударных стройках и годах истории делятся из-
вестные жители региона. 

Осторожно:  
за рулем - мадам! 
«Автоклуб» изучает особенности вождения машины по по-
ловому признаку и развенчивает устоявшиеся стереотипы. 
Дама не только подпи-
рает баранку коленками, 
но и выглядит сногсши-
бательно, она управляет 
автомобилем как богиня, 
на которую молятся 
водители-мужчины...  
Не верите? Тогда читайте 
следующий номер!
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В одном строю
стр. 11

стр. 13 - 20

ТВ-программа  
на Всю неделю!

стр. 23

ноВосТи одной сТрокой
В связи с ремонтом с полуночи   ►
до 4 часов утра 25 октября и 1 ноября 
движение по Императорскому мосту 
будет прекращено.

  ► 19 тысяч деревьев и кустарников  
высажено с начала осеннего этапа  
акции «Посади и вырасти  
свое дерево». 

  ► 24 октября в Засвияжском районе 
пройдет ярмарка «День сладостей».

Около  ► 142 тысяч человек  
в регионе привиты от гриппа. 

  ► 28 октября на Ульяновском  
главпочтамте пройдет день подписчика.

ЖенсоВеТ

Под каблучком у... обуви
Пожалуй, каждый из нас 

хоть раз в жизни пережил эту 
пытку. Купил себе на радость 
новые туфли красоты неверо-
ятной. Надел на праздники... 
Праздника-то и не заметил. 
Поскольку туфли жмут, трут и 
вообще неудобные. И твердо 
убеждаешься: обувь - главная 
вещь в твоем гардеробе.

стр. 24
очеВидное - неВерояТное

Добро пожаловать, Марти!
21 октября 2015-го из 1985-го в город Хилл-Велли при-

летел Марти МакФлай.
 

стр. 7

проблема крупным планом

Продам «миллион», 
недорого

Многодетные семьи, дождав-
шись положенных им земельных 
участков, зачастую получают их там, 
куда даже добраться невозможно, 
не говоря уже о строительстве и 
проживании. Люди стараются из-
бавиться от таких подарков или 
самостоятельно отправляются на 
поиски грейдера.
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Губернатор принял решение о выделении из бюджета 50 млн рублей на выплату субсидий на приобретение  ►
коров (как племенных, так и товарных) и неплеменного поголовья молодняка КРС.
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Почти на все сто
Явление, которое в СССР высмеивали 
Райкин и Жванецкий, облюбовало себе 
местечко в сфере услуг. Ненадолго. С не-
хваткой мест в дошкольных учреждениях, 
так знакомой многим молодым семьям, 
скоро будет покончено.

- Несмотря на сложную обстановку, реше-
ние руководства страны останется неизмен-
ным. В соответствии с майскими указами 
президента мы обеспечим в полном объеме 
услугами дошкольных учреждений к 2016 
году детей в возрасте от трех до семи лет, а к 
2018 году - от полутора до трех лет, - сказал, 
открывая совещание с главами районов в 
селе Сабакаево Мелекесского района, гу-
бернатор Сергей Морозов.

Место проведения заседания выбрали 
не случайно - буквально за несколько минут 
до начала мероприятия первыми лицами 
региона в селе после почти годичного ре-
монта был торжественно открыт детский сад 
«Рябинушка» на 110 мест. Посещают его не 
только сабакаевцы - жители четырех окрест-
ных населенных пунктов Лебяжинского сель-
ского поселения также водят туда своих от-
прысков. Десять счастливых «детсадовских 
новобранцев» получили путевки из рук главы 
области, а сама «Рябинушка» - сертификат 
на приобретение оборудования для сенсор-
ной комнаты на сумму 410 тысяч рублей.

Область выполняет поручения главы госу-
дарства с опережением. Так, очередь для до-
школят ликвидирована почти на все сто - на 
99,7 процента. В отстающих пока числятся 
Барышский (99,8%), Кузоватовский (99,3%), 
Новомалыклинский (98,9%) и Сенгилеевский 
районы (99%).

Не дожидаясь окончательного решения 
первой из поставленных задач, в регионе 
приступили к выполнению второй цели. 
Тут пока цифры не столь впечатляющие. 
Меньше половины - 49 процентов малы-
шей - обеспечены местами в яслях. Но, 
как гласит китайская пословица, дорога в 
тысячу ли начинается с одного шага. И он 
уже сделан.

Среди вызывающих огорчение результа-
тов по местам в детсадах для детей от 1,5 
до 3 лет губернатор назвал показатели Чер-
даклинского (38%), Мелекесского (67,2%), 
Новомалыклинского (72%), Старомайнского 
районов (82%) и Димитровграда (48%). Гла-
вам районов в кратчайшие сроки поручено 
разработать оптимистический и пессими-
стический варианты программы выхода из 
сложившейся ситуации.

Первый основывается на том, что все пой-
дет хорошо и из федеральной и губернской 
казны будет выделяться нужное количество 
средств решения поставленной цели. Пес-
симистический сценарий будет предпола-
гать привлечение частных инвесторов при 
уменьшении финансирования из бюджета. 
Но как бы ни распорядилась жизнь, все дети 
должны получить направления в дошкольные 
учреждения точно в срок.

Кстати
По информации сопредседателя региональ-
ного отделения Общероссийского Народного 
фронта Елены Куцыной, в Сурском районе 
идет внутренняя отделка строящегося зда-
ния. Планируется, что ребятишки смогут 
пойти в новый детсад уже в ноябре. В селе 
Отрада в Ульяновске вопрос с дошкольным 
учреждением был решен еще в сентябре 
- группу открыли в пристроенном к школе 
помещении. В настоящее время наиболее 
волнующей общественность и родителей 
проблемой остается ситуация со строитель-
ством детского сада в Барыше. До срока 
сдачи по плану остается всего два месяца, 
а работы в настоящее время не ведутся. 
Активисты ОНФ обещают держать ситуацию 
на контроле.

Подготовили  
Егор ТИТОВ, Ванда АИСОВА

Марк КРОЛЬСКИЙ 

Итоговый результат по сбору 
зерновых немного недотянет до 
миллиона - 900 тысяч тонн. При 
нуждах области, включая корм 
для скота, в 650 тысяч тонн. 
Поступят на столы ульяновцев 
овощи, картофель, масло, сахар 
и многое другое от местных 
производителей.

Время кукурузы
Главная напасть, обрушившаяся, или, 

вернее, не обрушившаяся на поля этим 
летом, - отсутствие осадков. «Сухие» дни в 
мае и июне привели к засухе в Старомайн-
ском, Мелекесском, Новомалыклинском, 
Цильнинском, Чердаклинском, Ульяновском, 

Сурском, Карсунском, Инзенском и Сенги-
леевском районах. Июльские дожди при-
несли облегчение, но небеса разверзлись не 
над всеми. В итоге почвенную засуху зафик-
сировали в Кузоватовском, Новоспасском, 
Николаевском, Павловском, Радищевском, 
Сурском и Старокулаткинском районах.

Тем не менее метеоусловия не помешали 
собрать хороший урожай. Из более чем 

миллиона гектаров угодий зерновые погиб-
ли на 66,6 тысячи га. Ущерб составил 377 
миллионов 300 тысяч рублей. Не допустить 
масштабных потерь позволили достижения 
науки: новейшие агротехнологии, борьба с 
сорняками и вредителями.

Последним «золотым зерном» в копилку 
урожая станет кукуруза, ее уборка еще про-
должается. Хорошие результаты показала 
область по сбору сахарной свеклы и ово-
щей. По последнему пункту в традиционных 
лидерах Вешкаймский район, где бить ре-
корды помогает выращивание капусты.

К 5 октября закончился сев озимых, в по-
следние теплые месяцы зерновые культуры 
были высажены на 266 тысячах гектаров, 
что составило 97 процентов от плана. Но и 
осень не обошлась без сюрпризов погоды. 
Почвенная засуха и гибель озимых наблю-
далась в Кузоватовском, Николаевском, 
Новоспасском, Радищевском, Павловском 
и Старокулаткинском районах - самых 
многострадальных в аграрном плане муни-
ципальных образованиях.

карусель для буренок
Как сделать так, чтобы ульяновцы пита-

лись достаточно? Этот вопрос рассмат-
ривался на совещании в Озерках (Чердак-
линский район) под председательством 
губернатора Сергея Морозова. Прежде 
чем переместиться в кабинеты, руководи-
тели области осмотрели животноводческий 
комплекс КФХ «Возрождение». Некогда во 
времена оны озеркинские коровы были 
известны во всей области, былая слава 
возвращается к ним в наши дни.

Сейчас в хозяйстве близится к завершению 
строительство комплекса на 1 200 голов из 
двух коровников и высокотехнологичного до-

ильного зала типа «Карусель». Всего же пого-
ловье буренок в Озерках в два раза больше.

По словам министра сельского, лесного 
хозяйства и природных ресурсов Алексан-
дра Чепухина, если бы в течение следую-
щих пяти лет в области вводилось в строй 
по пять подобных ферм, то к 2020 году 
регион полностью смог бы обеспечивать 
жителей молочной продукцией.

- Подход к строительству таких объектов 
надо брать в качестве стандарта и реали-
зовывать в области, - подчеркнул Сергей 
Морозов.

По предложению губернатора средства 
из областного бюджета будут направлять-
ся в первую очередь хозяйствам, приме-
няющим последние достижения науки и 
техники. За низкие показатели при высоких 
вложениях спрос будет высоким, вплоть 
до обязательства возвращать в казну 
выделенные понапрасну финансы. Ведь 
продовольственная безопасность страны 
едва ли не одна из главнейших проблем - с 
сельским хозяйством у нас исторически 
сложились непростые отношения.

Науку засухой не испугать
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Егор ТИТОВ

Ценам на провизию не дают бескон-
трольно ползти вверх проводимые  
в области губернаторские ярмарки.

Одна из них, получившая тематическое 
название «Фестиваль напитков», прошла 
в субботу в Ишеевке. Ее посетил глава 
региона, после чего состоялось очередное 
совещание о продовольственной безопас-
ности губернии.

По словам замминистра сельского хозяй-
ства Вячеслава Рожнова, в области прошли 
110 ярмарок, на которых реализовано про-
дукции свыше чем на 90 миллионов рублей. 
Торговле в областной столице в спину 
дышат ярмарки в других муниципальных 
образованиях. Крупные проходят в Дими-
тровграде, Чердаклинском, Ульяновском  

и Цильнинском районах. Не отстают от стар-
ших братьев и мини-ярмарки, давно уже пе-
реросшие свой статус «мини». Проводиться 
они будут до 1 декабря. Кстати, ярмарки 
выполняют еще одну важную функцию - ре-
кламируют местного производителя.

На совещании приняли ряд управлен-
ческих решений для лучшего обеспечения 
качественными продуктами населения. 
Заработает в новом формате и с новым 
названием региональная комиссия по про-
довольственной безопасности, созданная 
летом прошлого года для борьбы с дефици-
том съестных товаров. По мнению Алексан-
дра Чепухина, свои задачи она выполнила 
и теперь должна более плотно заниматься 
вопросами повышения качества и обеспе-
чения конкурентоспособности ульяновского 
товаропроизводителя.

Правительственную комиссию по импор-

тозамещению на продовольственном рынке 
- а именно так будет называться реформи-
рованное ведомство - возглавит министр 
сельского хозяйства вместе с четырьмя 
замами: председателем Ульяновского обл-
потребсоюза Константином Ишениным, ди-
ректором агрофирмы «Лаишевские овощи» 
Геннадием Соловьевым, главой молочного 
завода Романом Коржовым и председа-
телем областного отделения «Молодой 
гвардии» Сергеем Гулькиным.

Кстати
В следующем году начнет работу Государствен-
ный агропромышленный холдинг, в состав ко-
торого войдут АО «Тепличное», ОАО «Средняя 
Волга» и ОАО «Агрофирма «Старомайнская». 
Объединение позволит работать эффективнее 
в непростых экономических условиях. 

Ярмарки сбивают цену

Метеоусловия не помешали 
собрать хороший урожай.

Новый доильный зал.
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 30 октября в Сурском районе планируется проведение трофи-рейда «Сурские версты»,  ►
который организуется клубом «УАЗ-Патриот». К участию приглашают всех желающих. 

Происшествия
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Смышляевский председатель 
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Иван ПОРФИРЬЕВ

Сложно ли быть сельским 
старостой руководителю 
хозяйства. 

В советское время такого понятия, как 
сельский староста, не существовало. Прак-
тически вся ответственность за жизнь на 
селе лежала обычно на директоре совхоза 
или председателе колхоза. Именно им 
приходилось следить за всем: как убирают 
хлеб, как строят дороги, есть в клубе гитары 
или нет. Сейчас чаще всего староста села 
и руководитель хозяйства - это два разных 
лица. Но в селе Смышляевка Кузоватовско-
го района все по-советски. 

Тянулся к земле 
Василий Казанчев - не коренной смыш-

ляевец. Уроженец села Еделево, правда, 
тоже Кузоватовского района, он попал сюда 
по распределению в середине 1980-х годов 
- после окончания Ульяновского сельхозин-
ститута. По профессии Василий Васильевич 
ветеринар, но с самого детства он мечтал 
быть агрономом. И мечте детства суждено 
было сбыться. 

Ветеринаром Казанчеву довелось прора-
ботать полтора десятка лет, пока местный 
совхоз окончательно не умер. В конце 90-х 
мужчина решил покинуть хозяйство и за-
няться лесным бизнесом - как тогда делали 
многие. Но, как оказалось, ненадолго. Ему 
предложили возглавить воссозданное хо-
зяйство - ООО «Смышляевское». Василий 
Васильевич не отказался. Так дипломи-
рованный ветеринар стал земледельцем-
передовиком. 

Стоило только хозяйству встать на ноги, 
как оно начало помогать селу. А три года 
назад, когда в Ульяновской области было 
официально объявлено о формировании 
института сельских старост, руководителя 
предприятия на эту должность выбрали 
сами жители Смышляевки. 

мечТа поколений
Много лет смышляевцы мечтали о соб-

ственном пруде. Через село протекает 
мелководная речка Чечера, которую можно 
перейти. Перепрудить ее руки не дошли 
даже в советское время. Год назад пруд 
на окраине Смышляевки все-таки был 
сооружен. Теперь в нем можно купаться, 
а на следующий год, по расчетам Василия 
Казанчева, и рыбу ловить. Мальков туда 

запустили в 2014 году, и пока рыбарей к 
водоему не пускают. Разве что местных 
мальчишек, которые много не выловят. 

Обновлен в этом году и местный 
фельдшерско-акушерский пункт. Его по-
красили, облагородили крыльцо, санузел, 
кабинеты. В день, когда мы приехали в 
Смышляевку, цемент на входе еще высыхал 
и ходить приходилось с осторожностью. 

- Вам нужно было приехать в прошлом 
месяце и сейчас, чтобы сравнить, какая 
тут была разруха, - говорит Василий Ва-
сильевич.

Заасфальтировали в Смышляевке часть 
дороги. Прошел ремонт и в местном клубе. 
Его тоже покрасили, в концертном зале по-
меняли двери и окна. 

Дел еще много 
Но сказать, что все проблемы в Смыш-

ляевке решены, тоже нельзя. Это при-
знает и староста - работы еще непочатый 

край. Например, в ФАПе неплохо бы уста-
новить пластиковые окна. Новая дверь в 
клубе - хорошо, а вот газовое отопление, 
хотя бы в концертном зале, еще лучше. 
Это только то, что Василием Казанчевым 
уже запланировано и, пожалуй, со 100 
процентной уверенностью будет сделано. 
Во всяком случае, добро на все эти рабо-
ты уже получено. 

Есть еще и долгосрочные планы. Напри-
мер, провести очистку русла Чечеры. 

- Она вся заросла кустами, там стоят су-
хие деревья. Это все надо бы оттуда убрать, 
- говорит староста. 

Еще одна мечта Василия Васильевича 
- возродить в Смышляевке полноценный 
детский сад. Для этого нужно, чтобы в селе 
было достаточное число детей. Их, увы, 
пока нет. Смышляевка вообще заметно 
поредела по сравнению с советским вре-
менем. 

- Сейчас у нас живет меньше 600 человек. 
А в советское время только в совхозе тру-
дилось 300. А сейчас у меня 30 работников, 
да на паре мелких предприятий некоторые 
работают, - сетует Казанчев. 

Надежда на то, что Смышляевка все-таки 
начнет возрождаться, есть. В село начали 
возвращаться люди, целыми семьями. Гля-
дишь, будет кому в детсад ходить. 

Сельский староста должен быть работящий, раньше всех  
вставать и позже ложиться. А еще он должен видеть на несколько лет 
вперед, что нужно сделать. 

В долгосрочных планах 
- провести очистку русла 
Чечеры.

На маленькой станции
Анна ГРИГОРЬЕВА

На здании железнодорожного вокзала в 
Базарном Сызгане на днях установят мемо-
риальную доску в память о русском совет-
ском писателе Константине Паустовском.

Об этом сообщил начальник департамен-
та по культурному наследию министерства 
искусства и культурной политики Улья-
новской области Шарпудин Хаутиев. Имя 
Паустовского уже носит межпоселенческая 
библиотека в Базарном Сызгане. И это, 
конечно, не случайно. 

В 1945 - 1963 годах  Паустовский писал 
свое главное произведение - автобиогра-
фическую «Повесть о жизни», состоящую из 
шести книг. В одной из них, в главе «Россия 
в снегах», вы найдете упоминание о Базар-
ном Сызгане. События произошли зимой 
1914 года, когда Паустовский работал са-
нитаром на тыловом военно-санитарном 
поезде Союза городов.

Вот маленький фрагмент: «Базарный 
Сызган. Я запомнил эту станцию из-за 
одного пустого случая. Мы простояли на за-
пасных путях в Сызгане всю ночь. Была вью-
га. К утру поезд сплошь залепило снегом. Я 
пошел со своим соседом по вагону... в вок-
зальный буфет купить баранок. Как всегда 
после вьюги, воздух был пронзительно чист 
и крепок. В буфете было пусто. Около двери 
висел плакат, изображавший горного козла 
на снеговых вершинах Кавказа. Под козлом 
было написано: «Пейте коньяк Сараджева». 
Пахло горелым луком и кофе. Курносая де-

вушка в фартуке поверх кацавейки сидела, 
пригорюнившись, за столиком и смотрела 
на мальчика с землистым лицом. Шея у 
мальчика была длинная, прозрачная и ис-
тертая до крови воротом армяка. Редкие 
льняные волосы падали на лоб. Мальчик, 
поджав под стол ноги в оттаявших опорках, 
пил чай из глиняной кружки. Он отламывал 
от ломтя ржаного хлеба большие куски, по-
том собирал со стола крошки и высыпал их 
себе в рот... Мальчик выпил чай, перевернул 
кружку, встал, перекрестился на рекламу 
сараджевского коньяка, неестественно вы-
тянулся и, глядя остановившимися глазами 
за широкое вокзальное окно, запел. Пел вы-
соким, скорбным голосом, и в ту пору песня 
этого мальчика показалась мне лучшим вы-
ражением сирой деревенской России». 

А дальше... Откройте «Повесть о жизни». 
Читайте Паустовского. А на вокзале, где век 
назад писатель встретил того мальчишку, 
вскоре появится мемориальная доска.

смерТельный Таран
Сообщения о том, что в кафе на огромной 
скорости въехал автомобиль, чаще приходят 
из какой-нибудь Палестины. Однако в минув-
шую субботу аналогичная страшная трагедия 
произошла в рабочем поселке Старотимошки-
но Барышского района. 

Около половины одиннадцатого вечера 
«Шевроле Круз», за рулем которого сидел 
22-летний парень, мчался на большой ско-
рости по улице. В какой-то момент водитель 
не справился с управлением, и машина 
врезалась в кафе, попутно сметая всех, 
кто стоял возле заведения. Удар оказался 
настолько сильным, что кирпичная стена, в 
которую врезался автомобиль, обрушилась, 
а от капота «Шевроле» не осталось практи-
чески ничего. 

Увы, почему водитель не сумел справиться 
со своим авто, у него узнать не получится - 
парень погиб на месте. Авария унесла жизни 
еще двух человек - 19-летней пассажирки 
иномарки и 21-летнего парня, стоявшего 
возле кафе. Вторую пассажирку, 19-летнюю 
девушку, и 23-летнего молодого человека, 
попавшего под колеса машины, доставили 
в больницы. К счастью, травмы последнего 
оказались незначительными, и он был от-
пущен домой. 

Все погибшие и пострадавшие в ДТП - 
жители Старотимошкина и соседнего села 
Калда. В соцсетях уже появилась инфор-
мация о том, что погибший водитель был 
якобы в изрядном подпитии. Так ли это, 
предстоит выяснить экспертам, которые 
сейчас исследуют взятую на анализ кровь 
погибшего парня. 

несТраховой случай
В минувшую пятницу в УМВД России по  
городу Ульяновску обратилась молодая  
жительница Вешкаймы, которая заявила,  
что у нее в маршрутке украли телефон. 

По словам девушки, она приехала к свое-
му знакомому, и, пока добиралась до него, 
дорогой гаджет похитили. Полицейские уже 
принялись искать телефон, но тут девушка 
пришла к ним с признанием: на самом деле 
все обстояло не так, как она описала. В ре-
альности молодая особа потеряла телефон 
неделей раньше в одном из кафе Карсуна 
- в этом рабочем поселке она учится в тех-
никуме. Загвоздка в том, что потерянная 
вещь была взята в кредит. Да к тому же еще 
в Ульяновске, и не ею лично, а ее знакомым. 
К нему-то ротозейка и отправилась. Но 
когда пара пришла в салон сотовой связи, 
где был куплен телефон, им сказали, что по-
теря - это не страховой случай. В отличие от 
кражи. Тогда-то у молодых людей и созрел 
план - пойти и заявить в полицию. Что они 
и сделали. 

Правда, в итоге у девушки взыграла 
совесть. Однако наказания за заведомо 
ложный донос никто не отменял, а стало 
быть, девушке за него и придется отвечать. 
Стоит отметить, что преступления такого 
рода происходят не очень часто. В част-
ности, в областном центре в последний раз 
человек на ложных показаниях попался еще  
в прошлом году. 

плохо лежало
На прошлой неделе в полицию Инзенского 
района обратились сотрудники Папузинского 
лесничества из Базарносызганского района. 

Они оставили на ночь в телеге трактора 
оборудование для лесопилки, а утром его 
не нашли. По словам лесников, стоило по-
хищенное оборудование 34 тысячи рублей. 
К счастью, отыскать похитителя оказалось 
несложно. Для этого пришлось лишь обойти 
дома жителей окрестных сел. У одного из 
них - 32-летнего недавно освободившегося 
из колонии жителя села Сосновый Бор - и 
было найдено похищенное. 

Подготовил Игорь УЛИТИН
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НародНый 
аНекдот

В 1780 году, утверждая новый герб города и образуя Симбирское наместничество, императрица  ►
Екатерина II допустила ошибку в написании города, заменив букву «н» на букву «м».
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Дмитрий ЧУРОВ

Время не только камень 
точит, но и названия 
меняет. Сегодня мы 
обратим свой взор на 
историю возникновения 
географических названий  
в области.

В первых письменных упомина-
ниях о Симбирском крае знаме-
нитый арабский путешественник 
первой половины IX века Ахмед ибн 
Фадлан многие знакомые нам се-
годня объекты называл несколько 
иначе. Река Черемшан, например, 
была Джарамсаном, река Майна - 
Байнах, река Сызрань - Сыза, но 
с течением времени имена «обто-
чились» на языках живущих здесь 
людей и превратились в нынешние, 
более, видимо, удобные для произ-
ношения. Интересная история, на-
пример, у реки Сельдь. Еще в XVII 
веке она именовалась, как Сельга, 
Сельда или Сельдя. 

На протяжении XVI - XX веков 
возникшие ранее нерусские назва-
ния пытались заменить на новые. В 
результате у многих селений поя-
вились параллельные, «двойные»: 
Арская Слобода - Богородское, 
Волостниковка - Козьмодемьян-
ское, Никитино - Архангельское, 
Репьевка - Покровское. В боль-

шинстве своем вторые, а зачастую 
«церковные» наименования селе-
ний не прижились, но немногие из 
них существуют и до сих пор.

Новая власть - новые правила. С 
приходом советской власти многие 
названия населенных пунктов из-
менились. Сменились они почти у 
20 сел, поселков, и даже Симбирск 
попал «под раздачу». Два села 
Грязнуха в Мелекесском и Улья-
новском районах стали, соответ-
ственно, Приморским и Луговым, 
хотя какое уж у нас тут море. Да, 
залив Черемшанский - большой, 
прилив похож на морской, но не 
более того.

Сменили «вывески» и некоторые 
другие «неблагозвучные» для уха 

советского начальника названия. 
Села Верхние Коки и Нижние Коки 
в Тереньгульском районе стали Со-
сновкой и Белогорским, а поселок 
Хренов Хутор в том же районе пре-
вратился в Лесные Поляны; село 
Соплевка в Вешкаймском районе 
сменило название на Красный 
Бор; село Старые Домосерки в 
Инзенском районе получило имя 
Черемушки.

Вроде бы все красивые «име-
на», но они не исторические, а 

придуманные. В связи с этим в 
настоящее время не без осно-
ваний возникают вопросы о не-
обходимости восстановления 
в пределах области некоторых 
старинных географических на-
именований.

СЛоВарЬ «НГ»
Деревня - неофициальное на-
звание Нового города Ульянов-
ска, видимо, из-за большого 
количества переселенцев, ра-
ботавших на строительстве 
авиазавода и оставшихся потом 
там жить.
Кырла-Мырла - памятник Карлу 
Марксу в центре Ульяновска.
Музилище - музыкальное учили-
ще на Спасской улице.
Розочка - улица Розы Люксем-
бург.
Станки - улица Станкостроите-
лей.
Сахарный родничок - родник в 
Винновской роще.
Толстуха - корпус УлГУ на улице 
Льва Толстого.
Карбуха - улица Карбышева в 
Заволжском районе.

СЛоВо за СЛоВо

«Красивый» креатив советской власти

Дорогие читатели, а вы знаете слова, фразы симбирского-
ульяновского происхождения? Ждем ваших писем по адресу: 
432017, Ульяновск, ул. Пушкинская,11 или на электронную 
почту: glavrednarod@mail.ru

Приходит ангел смерти к му-
жику ночью и говорит:

- Я пришел забрать твою 
душу!

Тот будит жену и говорит:
- Душа моя, за тобой приш-

ли!

Жена мужу:
- Зря мы с тобой ругали дочь 

за пирсинг. Теперь, когда у нее 
кольцо в носу, поднимать в шко-
лу ее стало намного проще.

Еврей, доехав до дома на так-
си, выходит молча из машины и 
начинает шарить по карманам, 
а под нос бормочет:

- Черт, кажется, в машине 
кошелек выронил...

Услышав это, таксист нажи-
мает на газ и сматывается. Ев-
рей, глядя вслед такси, ехидно 
говорит:

- А Рабинович не врет, это и 
вправду работает...

Приятель - другому:
- Мне от жены житья нет. Ды-

шать не дает!
- А у меня наоборот. Только 

войду в дом, сразу: «А ну дых-
ни!».

- Доктор, вот мои анализы, я 
хочу жить!

- Анализов, голубчик, для это-
го недостаточно. Деньги есть?

- Скажите, а где тут поезд на 
Одессу?

- Уже ушел.
- Вот здрасте! А куда?

Берется интервью у женщины, 
прожившей со своим мужем 50 
лет без единой ссоры:

- Мадам, но как вам удалось 
прожить все это время в мире и 
гармонии?

- О, все просто. Когда мы 
обвенчались, мой муж посадил 
меня на повозку и повез на свое 
ранчо.

Пока мы ехали, одна из лоша-
дей споткнулась, и он спокойно 
сказал:

- Раз.
Спустя 15 минут все в той же 

поездке эта же лошадь споткну-
лась еще раз, и он сказал:

- Два.
И уже когда его ранчо было в 

прямой видимости, эта же ло-
шадь споткнулась в третий раз.

Он сказал:
- Три, - и пристрелил ее.
Я, конечно, начала кричать, 

закатила истерику, начала жа-
леть бедное животное...

- И что же?
И тогда он сказал:
- Раз... Р
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На каток с «Народной»
Два билета за один правильный ответ! «НГ» проводит викторину для вниматель-
ных читателей, на кону которой пригласительные на семейные катания в Ледовый 
дворец «Волга-Спорт-Арена».
Сколько раз проходила в Ульяновске Ночная хоккейная лига?

Ждем ваших ответов в среду, 21 октября, с 13.00 до 14.00 по телефону 
(8422) 30-17-00. Первый дозвонившийся и верно ответивший на вопрос 
получит билеты.

коНкурС
Читайте в следующую среду  
в номере от 28  октября

аНоНС

Комсомол в моей судьбе
Крупнейшая в мире молодежная организация, воспиты-
вавшая миллионы людей и реализовывавшая глобальные 
проекты, отмечает свою 97-ю годовщину. Воспоминаниями 
о комсомольском прошлом, когда стремились к светлому 
будущему, ударных стройках и годах истории делятся из-
вестные жители региона. 

Осторожно:  
за рулем - мадам! 
«Автоклуб» изучает особенности вождения машины по по-
ловому признаку и развенчивает устоявшиеся стереотипы. 
Дама не только подпи-
рает баранку коленками, 
но и выглядит сногсши-
бательно, она управляет 
автомобилем как богиня, 
на которую молятся 
водители-мужчины...  
Не верите? Тогда читайте 
следующий номер!
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